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Un calvario para los 
pasajeros por un paro 
salvaje en los trenes 
—sociedad

La medida provocó serios trastornos a cientos 
de miles de usuarios durante buena parte del 
día; amenazan con repetirla. Página 23

deportes

La Argentina, con suplentes, venció por 
1-0 a Bolivia en el torneo Sudamericano; 
Teo Rodríguez Pagano anotó en el cierre.

El equipo alternativo 
del Sub 20 ganó 
con el tiro del final
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Eliminan y bajan impuestos 
para autos y motos: caerán 
los precios hasta un 20%
alivio. La medida fue anunciada por el ministro Luis Caputo; se suprime una carga para modelos de entre $41 millones y $75 millones, y se reduce una alícuota para vehículos más caros

En 28 días, 
atacaron en 
el conurbano 
a 30 policías 
de la ciudad
delito. La Matanza es la zona más crítica; ayer se sumaron dos hechos brutales

El ministro de Economía, Luis Ca
puto, anunció la eliminación de un 
impuesto interno de 20% para autos 
de entre $41 millonesy $75 millones, 
y la reducción de la alícuota, de 35% 
a 18%, para los modelos de mayor va
lor. Según expresó el funcionario en 
un posteo en la red social X, la medi
da “va a impactar en una reducción 

LA NACION EN EL LÍMITE ENTRE SALTA Y BOLIVIA

Efectivos de la PSA fueron trasladados para reforzar controles en el tramo fronterizo donde se levantará el cerco JAVIER CORBALÁNBagayeros y narcos. 200 
metros de alambre para 
una frontera permeableTres fuerzas federales custodian el lugar; el contrabando sobrevive contra todas las medidas; pronostican que la obra generará tensión

Diego Cabot
ENVIADO ESPECIAL

ORÁN Y AGUAS BLANCAS, Salta.- 
El Plan Güemes, el alambre, las fuer
zas federales, el contrabando hormi
ga y el narcotráfico. Eso es lo que se 
escucha en todas las conversaciones 
de Aguas Blancas y San Ramón de la 
Nueva Orán, las dos ciudades que se 
han convertido en el eje de la polémi
ca después de que se conoció que la

Argentina va a levantar un alambra
do de 200 metros en el margen del 
río Bermejo. La escena incluye calor 
extremoy “pasadores” que vany vie
nen de Bolivia sin registrarse en Mi
graciones, sin firmar un solo papel ni 
dejar media huella dactilar.  También 
comerciantes que cruzan a la ciudad 
boliviana de Bermejo, comprany es
peran a que los enormes paquetes se 
depositen en la Argentina. Continúa 
en la página 10

del precio de venta de estos vehícu
los de entre un 15% y un 20%”.

La decisión tomada por el Gobier
no, sobre la cual había informado 
ayer la nación, también contempla 
otros beneficios. Se reducirán a cero 
los aranceles para importar autos 
eléctricos e híbridos de determina
dos valores. Y se eliminarán los im

puestos internos, de 20%, que pesan 
sobre las motos que tienen precios 
de entre $15 millones y $23 millo
nes, hasta ahora gravados con una 
alícuota de 20%.

La expectativa está puesta ahora 
en lo que ocurrirá con el valor de los 
vehículos, tanto de los nuevos como 
de los usados. Página 18

Se espera un impacto en 
el mercado de usados
Página 18

La industria celebra la 
reducción y se prepara 
para reacomodar valores 
Página 19

La Matanza es un territorio de 
violencia e inseguridad extre
mas. Ayer, en el distrito más 
grande de la provincia fue balea
do otro policía porteño. Es el tri
gésimo uniformado de la ciudad 
que sufre un asalto en el conur
bano en los 28 días que transcu
rrieron desde el inicio del año. 
Pero, además, entre las últimas 
horas del lunes y las primeras de 
ayer, asesinaron a un remisero y 
un menor de 15 años fue abatido 
cuando intentó asaltar a mano 
armada a un jubilado que esta
cionaba en la puerta de su casa en 
Isidro Casanova. Página 26

Un académico 
será el nuevo 
jefe de los 
abogados 
del Estado
PROCURADOR. Luego de que 
el exjuez Ricardo Manuel Rojas 
rechazara el ofrecimiento, el Go
bierno designó al abogado y aca
démico Santiago Castro Videla 
como nuevo procurador gene
ral del Tesoro en reemplazo de 
Rodolfo Barra. En la Casa Rosa
da dejaron abierta la posibilidad 
de que Rojas fuera designado en 
Otro cargo. Página 14

DeepSeek 
destrona la 
hegemonía de 
EE.UU. en IA
impacto. El chatbot chino pone en pausa los planes de Washington para dominar esa tecnología
Página 4
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I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS

UN PRESENTADOR DE 
CNN DEJA LA CADENA 
CON DURAS CRÍTICAS 
AL PRESIDENTE

Jim Acosta
PERIODISTA

Trump activa la 
motosierra y frena la 
asistencia financiera 
del gobierno federalLa ofensiva de la Casa Blanca sin precedentes alcanza también a la ayuda internacional de la agencia Usaid; los fondos bloqueados ascienden a US$3 billones; una jueza suspendió la medida
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - Una semana des
pués de volver a asumir la presi
dencia de Estados Unidos, Donald 
Trump pasa la motosierra. Sin nin
gún anuncio oficial de la Casa Blanca, 
la nueva administración ordenó el 
congelamiento de “toda la asistencia 
financiera federal”, una movida que 
generó perplejidad, caosy confusión 
y desató la furia de los demócratas, y 
apunta a hacer borróny cuenta nue
va para rediseñar el alcance y el im
pacto del gobierno norteamericano 
en la vida de millones de personas.

La decisión traspasó las fronteras 
del país al alcanzar también a los pro
gramas de asistencia humanitaria, 
críticos para muchas naciones en 
desarrollo y regiones en conflicto, 
como Ucrania o la Franja de Gaza.

A última hora de ayer, la jueza Lo- 
ren L. AliKhan bloqueó hasta el lunes 
la congelación de los fondos por par
te de la administración Trump.

El draconiano ajuste, ordenado 
en un memorándum de la Oficina 
de Administración y Presupuesto 
que se filtró a la prensa, alcanza a 
programas, incluidas subvenciones 
y préstamos, que suman más de tres 
billones de dólares, y que ahora que
daron “temporalmente en pausa” 
hasta tanto la nueva administración 
revise todas las ayudas para garanti
zar que están alineadas con la visión 
y las políticas de Trump.

El memorándum indica que ca
da agencia federal debe “completar 
un análisis exhaustivo de todos sus 
programas de asistencia financiera 
federal para identificar programas, 
proyectos y actividades que puedan 
verse afectados por cualquiera de las 
órdenes ejecutivas del presidente”. 
Mientras tanto, y en la medida en que 
lo permita la ley, “las agencias deben 
suspender temporalmente todas 
las actividades relacionadas con la 
obligación o el desembolso de toda la 
asistencia financiera federal”.

El domingo pasado, el Departa
mento de Estado había informado 
que el secretario de Estado, Marco 
Rubio, ya había suspendido toda 
la asistencia al exterior de Estados 
Unidos a través de la Agencia de Es
tados Unidos para el Desarrollo In
ternacional (Usaid, por sus siglas en 

inglés) para su revisión. Rubio “está 
iniciando una revisión de todos los 
programas de asistencia exterior 
para garantizar que sean eficientes 
y coherentes con la política exterior 
estadounidense en el marco de la 
agenda Estados Unidos Primero”, 
indicó el comunicado.

La Usaid tiene un presupuesto de 
más de 40.000 millones de dólares, 
de los cuales más de10.000 millones 
están destinados a ayuda humanita
ria, incluida la asistencia a emergen
cias en Sudán, Afganistán, Haití o la 
Franja de Gaza. Funcionarios norte
americanos pidieron una excepción 
de 90 días para la asistencia a Ucra
nia, según documentos obtenidos 
por el diario Financial Times.

A la par del congelamiento de gas
tos, Trump ordenó la suspensión de 
docenas de funcionarios de carrera 
de la agencia, según informó el sitio 
Político. La orden, emitida anteano
che, parece afectar a unos 60 em
pleados de la agencia, casi todos los 
funcionarios de carrera que ocupan 
un alto puesto de liderazgo, al menos 
en Washington.

Confusión
La abrupta decisión de Trump 

puso en marcha un hachazo sin pre
cedentes en el gasto del gobierno fe
deral norteamericano,  y es de lejos la 
iniciativa con mayores ramificacio
nes de la nueva administración, una 
decisión que puede llegar a tocar vir
tualmente la vida de millones de nor
teamericanos que reciben algún tipo 
de asistencia del Estado, además del 
resto de personas en todo el mundo. 
Usaid trabaja en más de 100 países en 
los cinco continentes.

La decisión sembró confusión por 
la manera abrupta en la cual fue im- 
plementaday la falta de detalles acer
ca de qué programas quedaron en 
pie y cuáles quedaron congelados.

La vocera presidencial, Karoline 
Leavitt, aclaró en su primera confe
rencia de prensa en la Casa Blanca 
que la decisión de poner en pausa la 
asistencia federal no impactaría a 
programas como Medicare o Medi- 
caid, que proveen servicios de salud 
a millones de ancianosy personas de 
bajos ingresos, o la Seguridad Social, 
y tampoco a planes alimentarios.

Leavitt dijo que el congelamiento 
no era “una pausa general” y que la 

asistencia destinada de manera di
recta al pueblo estadounidense “no 
se verá afectada”. Sin embargo, un 
apagón en el portal de Medicaid, un 
programa que utilizan más de 70 mi
llones de personas de bajos ingresos, 
desató pánico ante el temor de que 
la poda hubiera alcanzado también 
a esos planes. Leavitt dijo luego en X 
que “ningún pago está siendo afecta
do y están siendo procesados”.

‘Y quiero dejar esto muy claro para 
cualquier estadounidense  que pueda 
estar un poco confundido acerca de 
lo que algunos medios informan 
sobre esta administración: si está 
recibiendo asistencia individual del 
gobierno federal, seguirá recibiendo 
esa asistencia”, dijo Leavitt.

La vocera cargó también contra la 
ayuda internacional, al indicar que ha
bía un pago de 37 millones de dólares a 
punto de salir a la Organización Mun
dial de laSalud (OMS),delaqueTrump 
sacó a Estados Unidos, y que también 
se había descubierto  otro de alrededor 
de “50 millones de dólares de los con
tribuyentes que se habían ido a la basu
ra para financiar condones en Gaza, un 
desperdicio absurdo”, indicó.

“El presidente Trump hundió al 
país en el caos”, fustigó el senador 
demócrata Chuck Schumer, líder de 
los demócratas en el Senado, en una 
conferencia de prensa en el Capito
lio. “Es una daga en el corazón de la 
familia norteamericana promedio 
en estados rojos, azules, en ciuda
des, en suburbios, en zonas rurales. 
Es indignante”, completó. En varios 
posteos en X, Schumer dijo además 
que el Congreso ya aprobó estos des
embolsos y que son “la ley”, e indicó 
que la decisión de Trump es ilegal. 
Además, puso en duda que el conge
lamiento sea temporal.

El senador Bernie Sanders, refe
rente de la izquierda, dijo que la de
cisión de Trump era un nuevo paso 
al autoritarismo. “La medida que 
adoptó anoche la administración 
Trump de suspender todas las sub
venciones y préstamos federales 
tendrá un impacto devastador en la 
salud y el bienestar de millones de 
niños, personas mayores con ingre
sos fijosy las personas más vulnera
bles de nuestro país”, dijo Sanders. 
“Es una peligrosa maniobra hacia el 
autoritarismoy es manifiestamente 
inconstitucional”, afirmó. •

Trump congeló los fondos federales de varias agencias del gobiernoAumentan las detenciones de migrantes y las redadas llegan a Nueva YorkEl promedio de arrestos diarios subió de 310 a más de 1000; apuntan a los que tienen antecedentes
NUEVA YORK - A una semana de 
haber comenzado la segunda pre
sidencia de Donald Trump, los es
fuerzos por tomar medidas contun
dentes contra la inmigración ilegal 
se están acelerando.

El Servicio de Inmigracióny Con
trol de Aduanas de Estados Unidos 
(ICE) realizó cerca de 1000 arrestos 
el sábado y otros 1200 el domingo, 
un notable aumento con respecto a 
los primeros días, que eran simila
res a los promedios de la adminis
tración de Joe Biden, alrededor de 
310 diarios en su último año.

La noche del lunes, una docena 
de oficiales del ICE se reunieron en 
un estacionamiento en Maryland y 
luego se desplegaron en los subur
bios de Washington para dar con 
sus objetivos: una persona busca
da en El Salvador por homicidio, 
un individuo condenado por robo 

a mano armada, un migrante ha
llado culpable de poseer material 
de abuso sexual infantil, y otro con 
condenas por drogas y armas. To
dos estaban en el país ilegalmente.

“Los peores van primero”, afirmó 
Matt Elliston, director de la oficina 
de campo de ICE en Baltimore, so
bre las prioridades de la agencia.

Las personas consideradas ame
nazas para la seguridad siguen 
siendo la máxima prioridad, expli
có Elliston. Eso no es diferente del 
gobierno de Biden, pero ya se ha im- 
plementado un gran cambio: bajo 
Trump, los oficiales ahora pueden 
arrestar a personas sin estatus legal 
si las encuentran mientras buscan 
a migrantes específicos para depor
tación. “Estamos buscando casos 
de seguridad pública y nacional. 
La gran diferencia es que ya nadie 
tiene un pase libre,” dijo Elliston.

El lunes, en todo Maryland, ICE 
arrestó a 13 personas. De ellas, nue
ve eran objetivos específicos y las 
otras cuatro eran personas con las 
que ICE se encontró durante sus 
operaciones. De esos “colaterales”,

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
mailto:LNmundo@lanacion.com.ar
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Como hijo de un refugiado cubano, aprendí que nunca es un buen momento para doblegarse ante un tirano. Siempre he creído que es tarea de la prensa exigir cuentas a los poderosos”
Siempre he tratado de hacer eso en CNN y pienso seguir haciéndolo en el futuro"

las mentiras. No cedan ante elmiedo. Afórrense a la verdad. Y a la esperanza"

I El presentador y excorrespon
sal de la Casa Blanca de CNN Jim 
Acosta, un antiguo oponente del 
presidente Donald Trump, anunció 
que dejará la cadena tras rechazar 
una oferta para un nuevo horario 
nocturno. Acosta y Trump se en
frentaron en 2018 en una confe
rencia de prensa y la Casa Blanca 
suspendió su acreditación.

Tras el cruce entre Petro y Trump, llegaron a Colombia los primeros deportados en aviones militaresDe los 205 migrantes que regresar on al país en dos vuelos del gobierno colombiano, hay 21 menores; Brasil consideró “denigrantes” las condiciones

uno tenía una condena por robo 
agravado. Otroya había sido depor
tado una vez, y los otros dos tenían 
órdenes finales de expulsión.

Ayer las redadas llegaron a Nueva 
York. La Administración de Control 
de Drogas (DEA) confirmó tempra
no que estaba trabajando con el De
partamento de Justicia y que “otras 
agencias federales de aplicación 
de la ley están ayudando al Depar
tamento de Seguridad Nacional de 
los Estados Unidos (DHS) en sus es
fuerzos de aplicación migratoria” y 
compartió imágenes de algunas de 
las primeras operaciones.

“Basura”
La secretaria del Departamento 

de Seguridad Nacional (DHS), Kristi 
Noem, estuvo presente en el lugar 
de una redada y compartió un video 
que mostraba a los oficiales arres
tando a un “extranjero criminal con 
cargos de secuestro, asalto y robo”.

“Basura como esta continuará 
siendo retirada de nuestras calles,” 
escribió Noem, sin especificar en 
qué barrio se realizó el arresto.

Pero Nueva York no es la única. 
Los agentes han llevado a cabo ope
rativos en otras jurisdicciones “san
tuario”, que limitan la cooperación 
con las autoridades federales de in
migración, como Chicago, Seattle, 
Atlanta, Boston, LosÁngelesyNue- 
va Orleans como parte del esfuerzo 

para deportar a los infractores fuera 
del país, bajo la supervisión del zar 
de la frontera, Tom Homan.

Homan advirtió el domingo en 
ABC News que cualquier persona 
en el país de manera ilegal está “so
bre la mesa” para ser deportada.

El gobierno federal también eli
minó una política que impedía las 
detenciones en “lugares sensibles”, 
incluyendo escuelas, hospitales y 
lugares de culto.

Trump puso fin además al uso 
de una norma que permitía que 
migrantes entrasen con permisos 
de dos años que les daban la posi
bilidad de trabajar, lo que canceló 
decenas de miles de citas agendadas 
hasta principios de febrero de per
sonas que esperaban en México. Y 
eliminó una política que permitió 
que más de 500.000 ciudadanos de 
Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela 
volaran al país con permisos de dos 
años si tenían un sponsor.

Otras acciones tardarán más 
tiempo en desarrollarse. Trump 
consiguió la aprobación de Méxi
co para reinstaurar una política de 
su primer mandato, “Permanecer 
en México”, que exige que los soli
citantes de asilo esperen en el país 
vecino sus citas para comparecer 
ante los tribunales migratorios 
estadounidenses. •

Agencias AP y ANSA

BOGOTÁ.- En la madrugada de 
ayer llegaron a Colombia dos gru
pos de deportados desde Estados 
Unidos. Son en total 205 los mi
grantes que aterrizaron en el ae
ropuerto militar de Bogotá en dos 
vuelos de la Fuerza Aeroespacial 
Colombiana (FAC), que el presi
dente Gustavo Petro envió luego 
de la confrontación que elevó a 
tensión diplomática por las con
diciones denigrantes en las que el 
gobierno estadounidense estaba 
repatriando.

El primer vuelo, con 95 reporta
dos, llegó a Bogotá luego de que se 
resolviera la crisis que tuvo lugar el 
domingo pasado entre los gobier
nos de Colombia y Estados Uni
dos, cuando Petro señaló que no 
recibiría los dos aviones militares 
norteamericanos en los que eran 
trasladados colombianos deporta
dos desde Estados Unidos por las 
condiciones en las que presunta
mente viajaban.

“Vienen nuestros connacionales 
desde Estados Unidos libres, dig
nos, sin estar esposados. Estructu
ramos plan de crédito productivo, 
asociativo y barato para el migran
te. El migrante no es un delincuen
te, es una persona humana libre”, 
publicó Petro con las fotos de los 
migrantes en el Boeing 737-700 
que llegó desde Texas.

“Esta disposición: dignidad para 
el deportado, se pondrá a todos los 
países que nos envíen deportacio
nes, y es apoyada hoy por la ONU”, 
insistió anteayer el mandatario 
colombiano.

Por su parte, Trump reclamó 
su victoria en el cruce diplomáti
co y aseguró: “Hemos dejado cla
ro a todos los países que vamos Agencias DPA, ANSA y AFP

a enviarles a los criminales, a los 
extranjeros ilegales que vienen de 
sus países”.

“Y van a llevárselos de vuelta rá- 
pidoy si no lo hacen, van a pagar un 
precio económico muy alto, y va
mos a instalar de inmediato aran
celes masivos y otras sanciones”, 
añadió el presidente estadouni
dense, en relación a la estrategia 
que utilizó con Petro en una esca
lada el domingo pasado.

El incidente es el primer choque 
de Petro con Trump, quien asumió 
la presidencia el 20 de enero con 
promesas de mano dura contra la 
migración irregular.

En medio de la disputa, Trump 
anunció aranceles de hasta 50% 
a las importaciones procedentes 
de Colombia y la embajada esta
dounidense en Bogotá suspendió 
la expedición de visas. Petro ame
nazó con medidas similares hasta 
que el conflicto se saldó diplomáti- 
camentey  el gobierno de Colombia 
aceptó recibir a los deportados.

Bloqueo de información
Pocas horas después aterrizó en 

Bogotá el segundo vuelo con repa
triados desde Estados Unidos, con 
otros 110 deportados. La aeronave 
despegó desde la Estación Aérea 
del Cuerpo de Marines de Miramar 
ubicada en San Diego, California.

Sobre los colombianos que lle
garon se sabe poco. Por disposi
ción de la cancillería de ese país, 
la prensa no tuvo acceso a la lle
gada de los deportados alegando 
el “respeto del derecho a la priva
cidad y buen nombre de los con
nacionales”.

Solo se conoce que en el grupo 
venía 21 niñosy dos mujeres emba

razadas, según confirmó el Estado 
colombiano, a pesar de que Trump 
declaró que los deportados eran 
“asesinos, narcotraficantes, pan
dilleros, asesinos de todo tipo”.

De acuerdo con las autoridades, 
estos grupos de deportados desde 
Estados Unidos, la mayoría de las 
veces, registran tres perfiles. Una 
minoría tiene que ver con los co
lombianos inadmitidos, es decir, 
aquellos que llegan a un aeropuer
to norteamericano y no pasan el 
puesto de control.

Un segundo grupo son los mi
grantes irregulares, quienes han 
sido detenidos por las autoridades 
por no cumplir con los requisitos 
para estar en ese país. Y el tercero 
son aquellas personas que come
tieron delitos en Estados Unidos, 
cumplieron su pena y fueron ex
pulsadas.

“No es un sueño americano, es 
una pesadilla americana (para) el 
que la vive. No sabíamos si era de 
día o si era de noche, aún peor que 
un preso. La comida que daban es
taba en malas condiciones”, con
tó sobre su detención el migrante 
Carlos Gómez.

Desprovisto de cualquier perte
nencia e incluso de los cordones 
en sus zapatos, Gómez denunció 
que él y su hijo de 17 años, que mi
graron apenas hace dos semanas, 
fueron esposados mientras eran 
llevados a uno de los vuelos inicia
les rechazados. ‘“Papi, me duele’, 
me lloraba”, refirió sobre su hijo. 
“A mí no me hicieron maltrato de 
palabras (...) Nada más el trato que 
estábamos en la celda y nos tiraban 
la comida en el piso”, completó. •



4 I EL MUNDO LA NACION | MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025

La guerra tecnológica I el avance chino sobre una tecnología revolucionariaLa irrupción de DeepSeek en IA destrona la hegemonía de EE.UU.
EL ESCENARIO
Nitasha Tiku y Cat Zakrzewski
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON 
urente dos años de vértigo 
embriagador, las empresas 
norteamericanas de inte

ligencia artificial (IA) parecieron 
imparables.

Los desarrolladores líderes en 
IA, como la empresa OpenAI, atra
jeron miles de millones de dólares 
en inversiones con el argumento de 
que cuanto más grande, mejor: con 
más volumen de datos, con mode
los de lenguaje más grandes y con 
más potencia computacional se lo
graban los productos más avanza
dos, como ChatGPT.

Hasta que llegó DeepSeek...
Durante el pasado fin de semana, 

la startup china asistida por inteli
gencia artificial se catapultó a la ci
ma de cantidad de descargas en las 
tiendas de aplicaciones, después 
de que DeepSeek informara que su 
modelo de LA no solo puede compe
tir en potencia con las últimas ver
siones de OpenAI, sino que además 
fue desarrollada por una fracción 
del costo y con muchísima menos 
potencia computacional.

Las afirmaciones de la empresa 
y la popularidad de su aplicación 
desataron un profundo examen 
de conciencia en el gobierno nor
teamericano, en Silicon Valley y 
en Wall Street. DeepSeek lanza sus 
modelos de IA detrás de productos 
como su aplicación asistente, que 
puede ser descargada, utilizada y 
modificada por cualquier persona.

Anteayer las acciones de las tec
nológicas se desplomaron, y los 
funcionarios, ingenieros e inver
sores norteamericanos tuvieron 
que reconsiderar su opinión de la 
amenaza que representa China en 
materia de IA, y empezar a pensar 
cómo sostener el predominio de Es
tados Unidos en ese campo.

Mientras que algunos republica- 
nosyelgobiemodeTrumpsugirie- 
ron que la respuesta era aplicar res
tricciones a China, importantes vo
ces de la industria tecnológica dice 
que el auge de DeepSeek demuestra 
los beneficios de compartir abierta
mente la tecnología de IA, en vez de 
mantenerla en secreto.

La IA es un campo de batalla 
crucial del conflicto entre Estados 
Unidos y China, un terreno que los 
dirigentes y altos funcionarios de 
ambas naciones esperan que im
pulse el poder económico y militar 
de sus respectivos países.

Nueva generación
Los tecnólogos de Estados Uni

dos y China consideran que la IA es 
la próxima “tecnología de propósi
to general” (GPT, por sus siglas en 
inglés), una invención que termi
nará por reformular por completo 
a la sociedad, como lo hicieron la 
máquina de vapor o la computado
ra personal (PC), de la que surgirá 
una nueva generación de magnates 
de los negocios y de corporaciones 
dominantes.

El presidente Donald Trump 
reconoció que la aplicación china 
había tomado por sorpresa a Es
tados Unidos. “El lanzamiento de 
DeepSeek IA de una empresa chi
na debería ser un llamado de aten
ción, para que nuestras industrias 
se concentren en competir para ga
nar”, dijo el mandatario desde Do
ral, Florida, aunque todavía no esté 
claro si sus planes de imponer más 
aranceles a China garantizarían el 

liderazgo de Estados Unidos en ma
teria de inteligencia artificial.

Controles en disputa
En Washington, el debut de 

DeepSeek  desafía las afirmaciones 
del gobierno de Trump de que la in
dustria norteamericana de IA con
servará su primacía simplemente 
si se eliminan regulaciones y se 
ayuda a las gigantes tecnológicas 
asegurarse los cientos de miles de 
millones de dólares en financiación 
que dicen necesitar.

Trump fue especialmente defe
rente con los titanes tecnológicos 
de Estados Unidos desde el mo
mento mismo de asumir su segun
do mandato: los multimillonarios 
de Silicon Valley ocuparon asientos 
privilegiados durante su investidu- 
ray no bien asumió, Trump derogó 
el decreto de 2023del expresidente 
Joe Biden sobre LA, argumentando 
que sus “vallas de seguridad” para 
impedir un crecimiento desorde
nado de la inteligencia artificial 
ponían obstáculos innecesarios al 
desarrollo de esa industria.

La semana pasada, Trump re
cibió en la Casa Blanca a Sam Alt- 
man, director ejecutivo de OpenAI, 
y a otros líderes tecnológicos para 
anunciar un acuerdo privado de 
100.000 millones de dólares de
nominado “Stargate”, destinado a 
construir centros de datos de LA en 
Estados Unidos.

La preocupación que suscita el 
avance de DeepSeekes que la indus
tria de LA de China logre replicar la 
“estrategia de seguidor rápido” con 
la que los chinos tuvieron éxito en 
otros sectores tecnológicos, inclui
dos los equipos de telecomunica
ciones, los paneles solares, las com
putadoras portátiles y las baterías. 
Las empresas chinas inundaron 
esos mercados con competidores 
capaces y de menor costo, concen
trando una enorme participación 
de mercado que con el tiempo las 
ayudó a convertirse en los princi
pales desarrolladores de grandes 
innovaciones.

El gobierno de Trump salió rá
pidamente a culpar del auge de 
DeepSeek a las políticas de Biden 
en materia tecnológica.

Victoria LaCivita, vocera de la 
Oficina de Ciencia y Tecnología de 
la Casa Blanca, dijo que el expresi
dente no había logrado limitar el 
acceso a la tecnología norteameri- 
canay que le había regalado a China 
y otros competidores extranjeros 
la oportunidad de desarrollar sus 
propios modelos de LA.

El flamante éxito de DeepSeek 
sugiere que la destreza de la LA ge
nerativa (LAG) no depende tanto de 
contar con grandes cantidades de 
hardware de última generación.

Trump y la Casa Blanca no han 
dicho qué nuevas medidas relevan
tes podrían adoptar para impedir 
que otros competidores chinos si
gan el ejemplo de DeepSeek.

El lunes, la Comisión Selecta de 
la Cámara de Representantes de 
los Estados Unidos sobre la Com
petencia Estratégica entre los Es
tados Unidos y el Partido Comu
nista Chino reclamó controles de 
exportación más estrictos para las 
tecnologías en las que se apoya la 
infraestructura de LA de DeepSeek. 
“Estados Unidos no puede permitir 
que modelos del Partido Comunista 
China, como DeepSeek, pongan en 
riesgo nuestra seguridad nacional 
y se aprovechen de nuestra tecno
logía para impulsar sus ambiciones 
en el campo de la inteligencia artifi
cial”, manifestó la Comisión.

Gregory Alien, exdirector de es
trategia de LA del Pentágono, dijo 
que Estados Unidos no debería dar 
marcha atrás con sus medidas des
tinadas a frenarla industria de inte
ligencia artificial de China.

Alien cree que el objetivo del 
gobierno chino era que DeepSeek 
acaparara la atención durante la 
primera semana de gobierno de 
Trump: una especie de declaración 
simbólica. El experto resaltó las si
militudes del repentino auge de 
DeepSeek con el lanzamiento por 
parte de Huawei de un nuevo teléfo
no inteligente de alto rendimiento 
la misma semana en que la secreta
ria de Comercio de Biden, Gina Rai- 
mondo, visitó China en 2023.

“Sería un gran error llegar a la 
conclusión de que esto implica que 
los controles a las exportaciones de 
tecnología ya no funcionan como 
antes, pero ese es precisamente el 
objetivo de China”, dijo Alien.

“Todo en código abierto”
En Silicon Valley, el éxito de 

DeepSeek llevó a muchos tecnólo
gos a poner en duda el paradigma 
predominante para el desarrollo 
de LA.

Pero los defensores del código 
abierto dicen que Estados Unidos 
podría avanzar adoptando esa 
estrategia barata y accesible de 
DeepSeek.

La mayoría de las empresas líde
res de LA mantienen sus modelos 
en secreto y cobran por acceder a 
sus productos.

La empresa más grande que 
adoptó el enfoque alternativo de li
berar su tecnología de LA para que 
otros la construyan fue Meta, aun
que al igual que DeepSeek no revela 
información sobre los datos utiliza
dos para desarrollar sus modelos.

El jefe científico de LA de Meta, 
Yann LeCun, posteó en la red social 
Threads que la lección que se puede 
extraer del auge de DeepSeek no es 
que China esté superando a Estados 
Unidos, sino que los modelos de có
digo abierto están superando a los 
llamados “modelos propietarios”.

“Como su trabaj o es público y de 
código abierto, todos pueden apro
vecharlo”, posteó LeCun.

El fundador de Twitter, Jack Dor- 
sey, se hizo eco de ese argumento 
de manera más sucinta: “Todo en 
código abierto”, escribió en la red 
social X.

Lewis Tunstall, un investigador 
de LA en la empresa emergente Hu- 
ggingFace, un repositorio de código 
abierto para modelosy bases de da
tos de LA, dijo que la gente ya había 
utilizado su plataforma para lanzar 
más de 550 nuevas versiones de LA 
basadas en Rl, el modelo que im
pulsa la aplicación de DeepSeek.

Esas variantes de la tecnología 
de DeepSeek fueron descargadas 
más de 2,5 millones de veces en 
una semana. Tunstall está ayudan
do a liderar un proyecto de código 
abiertoque intenta replicar Rly que 
tiene como objetivo corroborar las 
afirmaciones de la empresa china 
y ayudar a otros desarrolladores de 
LA a utilizar las mismas técnicas.

En sus comentarios sobre la en
trada triunfal de DeepSeek, Trump 
pareció reconocer que si lasempre- 
sas norteamericanas saben aprove
charla, la innovación china podría 
beneficiarlas. “En vez de gastar mi
les y miles de millones de dólares, 
gastarán menos, y con un poco de 
suerte obtendrán los mismos resul
tados”, dijo Trump. •

Traducción de Jaime Arrambide

Leavitt reveló que la Casa Blanca evaluaba el impacto de DeepSeekLa Casa Blanca pone el foco en el impacto en la seguridad nacionalEl Consejo de Seguridad Nacional analizaba las implicancias de la irrupción del chai DeepSeek
WASHINGTON - Los funcionarios 
norteamericanos están analizando 
las implicaciones de seguridad na
cional de la aplicación de inteligen
cia artificial (LA) china DeepSeek, re
veló ayer la secretaria de prensa de la 
Casa Blanca, Karoline Leavitt.

El Consejo de Seguridad Nacional 
está analizando las implicaciones de 
la aplicación, afirmó. “Es un llamado 
de atención para la industria de in
teligencia artificial estadounidense”, 
dijo Leavitt, que añadió que la Casa 
Blanca estaba trabajando para “ga
rantizar el dominio estadounidense 
de la inteligencia artificial”.

Los inversores vendieron accio
nes tecnológicas en todo el mundo 
el lunes por temor a que el surgi
miento de un modelo chino de LA 
de bajo costo amenace el dominio 
de los líderes estadounidenses, co
mo OpenAI y Alphabet.

Leavitt no indicó en qué consisti
ría la revisión ni si la Casa Blanca to
maría alguna medida después de la 
misma. Durante su administración, 
el expresidente Joe Biden impuso 
una amplia gama de restricciones a 
la exportación de chips de LA y los 
equipos utilizados para fabricarlos, 
con la esperanza de obstaculizar el 
desarrollo de la LA en China.

El presidente Donald Trump dijo 
anteayer que la aplicación china de
bería actuar como un estímulo para 
las empresas estadounidensesy  dijo 
que era bueno que las empresas en 
China hayan ideado un método más 
barato y rápido de LA.

“El lanzamiento de DeepSeek AI 
por parte de una empresa china de
bería ser una llamada de atención 
para nuestras industrias: debemos 
concentrarnos exclusivamente en 
competir para ganar”, dijo Trump.

Tras ver cómo anteayer el ciclón 
DeepSeekhundía a Wall Streety  a las 
grandes tecnológicas, el mandatario 
estadounidense llamó a aprovechar 
los aspectos positivos de la sociedad 
china. Si la inteligencia artificial “se 
puede hacer a un menor costo y ob
tener el mismo resultado, creo que 
es algo bueno. Es algo positivo. Eso 

si es verdad, y nadie sabe si es ver
dad”, explicó Trump. Sobre la LA, el 
magnate decidió tomar medidas tan 
pronto como asumió el cargo en la 
Casa Blanca, al lanzar el proyecto 
Stargate para la construcción de la 
infraestructura necesaria. El plan 
es parte de la iniciativa es OpenAI, 
la startup liderada por Sam Altman, 
propietaria de ChatGPT.

“El Rl de DeepSeek es un modelo 
notable, especialmente por lo que 
puede ofrecer a ese precio. Obvia
mente, seguiremos ofreciendo me
jores modelos. Es estimulante tener 
un nuevo competidor”, observó, por 
su parte, Altman, asumiendo el de
safío de China, con el que Estados 
Unidos tiene guerra de talento en 
marcha para ganar a los mejores 
ingenieros y llevar la LA de genera
tiva a general, o más inteligente que 
los humanos.

Denominado “un momento Sput
nik” por el famoso inversor tecnoló
gico Marc Andreessen, DeepSeek 
provocó una crisis en Silicon Valley, 
que, hasta ahora, ha dominado la ca
rrera por la LA con miles de millones 
de dólares en inversiones.

Muchos expertos se muestran es
cépticos ante el boom chino y con
sideran exagerada la reacción de 
Wall Street. Según el The Wall Street 
Journal, DeepSeek y su enfoque in
novador ciertamente merecen cré
dito, pero no debe olvidarse que la 
implementación de los controles de 
exportación de semiconductores de 
LA impuestos por Estados Unidos fue 
lenta, lo que efectivamente permitió 
la posibilidad de que la compañía 
compre los potentes chips de Nvidia 
H800 para el mercado chino.

En diciembre pasado, DeepSeek 
admitió haber utilizado 2048 de 
ellos para entrenar sus modelos.

Sin mencionar que, según algu
nos observadores, no se puede des
cartar que DeepSeek haya logrado 
hacerse con los chips avanzados de 
Nvidia a pesar de las restricciones a 
la exportación.»

Agencias Reuters y DPA
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CELAL GUNES/GETTYLiang Wenfeng, la punta de lanza de Pelan para dominar la tecnologíaEl CEO de DeepSeek, de 39 años y bajo perfil, apostó por su empresa para desafiar a los colosos de EE.UU.

Armas, deepfake y engaños: en un nuevo documento, el Vaticano alertó sobre los riesgos de la IATitulado Antiqua etnova, el texto reflexiona sobre esta cuestión tan delicada y de influencia global, tratada por el Papa y la Iglesia Católica

Eduardo Baptista
AGENCIA REUTERS

PEKÍN - Liang Wenfeng, fundador 
de la empresa china de inteligencia 
artificial DeepSeek, se convirtió en 
unas semanas en el rostro de la in
dustria tecnológica china y en su es
peranza de superar los cada vez más 
estrictos controles a la exportación 
de Estados Unidos.

Liang, de 39 años, mantuvo un per
fil extremadamente bajo hasta el 20 
de enero, cuando fue una de las nue
ve personas invitadas a pronunciar 
un discurso en un simposio a puerta 
cerradaoiganizadoporel primer mi
nistro chino, Li Qiang.

El año pasado y en 2023 conce
dió dos escasas entrevistas al medio 
chino Waves, pero aparte de eso ha 
permanecido casi siempre fuera de 
la escena pública.

En el simposio, el aspecto juvenil 
del millennial contrastaba con el de 
los canosos académicos, funciona
rios y directivos de conglomerados 
estatales sentados a su alrededor, 
según mostraron imágenesy videos 
publicados por la cadena de televi
sión china CCTV.

Pero el hecho de que Liang fuera 
invitado a compartir sus opiniones 
sobre la política del gobierno chino 
pone de relieve el reconocimiento 
por parte de Pekín del papel de 
DeepSeek en la posible alteración 
del orden mundial de la IA, a favor 
de China.

DeepSeek lanzó la semana pasa
da un asistente de inteligencia arti
ficial gratuito que, según la empre
sa, utiliza menos datos y cuesta una 
fracción del costo de los servicios 
actuales, lo que provocó una venta 
masiva de acciones tecnológicas en 
todo el mundo.

El año pasado, el CEO de Baidu, Ro
bín Li, intervino en un simposio si
milar presidido por el primer minis
tro. Li, que en marzo de 2023 había 
anunciado el primer rival chino de 
ChatGPT, afirmó en una entrevista 
ese mismo año que China nunca re
crearía el éxito de OpenAI, respalda-

Liang Wenfeng

da por Microsoft, y que las empresas 
chinas deberían centrarse en aplicar 
los modelos de IA existentes con fi
nes comerciales.

Bajo la dirección de Liang, 
DeepSeek evitó deliberadamente la 
creación de aplicaciones. En su lugar, 
concentró el talento y los recursos 
de investigación en crear un modelo 
que pudiera igualar o superar a Ope- 
nAI, y espera seguir centrándose en 
el futuro en modelos de vanguardia 
que otras empresas utilizarán para 
crear productos de IA dirigidos a 
consumidores y empresas.

El planteamiento de Liang des
taca en un sector tecnológico chino 
acostumbrado a tomar innovacio
nes del extranjero, desde aplicacio
nes para teléfonos inteligentes has
ta vehículos eléctricos,  y ampliarlas 
rápidamente, a menudo mucho más 
rápido que los países en los que se 
crearon los inventos.

“La IA china no puede estar en la 
posición de ser seguidora para siem
pre. A menudo decimos que hay una 
brecha de uno o dos años entre la IA 
de Chinay la de Estados Unidos, pero 
la verdadera brecha es la diferencia 
entre originalidad e imitación”, dijo 
Liang en una entrevista con Waves 
en julio pasado.

Las entrevistas de Liang revelan la 
creencia de que la industria tecnoló
gica china había llegado a una encru
cijada en la que carecía de la confian
za pero no del capital necesario para 
emprender avances fundamentales 
enl+D.»

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - En medio de la carrera en
tre Estados Unidos y China por la 
primacía de la inteligencia  artificial 
(IA), el Vaticano publicó ayer un do
cumento sobre este tema cada vez 
más desafiante, en el que recordó 
que la IA “solo debe utilizarse como 
una herramienta complementaria 
de la inteligencia humana”, con éti
ca y responsabilidad y advirtió que 
el hombre corre el riesgo de volver
se “esclavo de su propia obra”.

Titulado Antiqua et nova [en 
referencia a la antigua y nueva 
sabiduría], nota sobre la relación 
entre la inteligencia artificial y la 
inteligencia humana, el nuevo 
texto reflexiona sobre todo lo ex
presado sobre esta cuestión cada 
vez más delicada y de influencia 
global por el papa Francisco, sus 
antecesores y la Iglesia Católica 
en general en los últimos años, en 
mensajes, encíclicas, audiencias 
y demás documentos. Reconoce 
las oportunidades y potencialida
des de la IA, pero también advier
te sobre sus peligros y riesgos en 
los diversos campos: educación, 
economía, trabajo, sanidad, arte, 
relaciones internacionales e in
terpersonales, medio ambiente y 
contextos de guerra. Y, para evitar 
que el hombre se convierta en es
clavo de las máquinas, con conse
cuencias impensables, plantea la 
necesidad de ulteriores conside
raciones y regulaciones sobre su 
uso, para que quede garantizado 
el bien común y se respete la dig
nidad de las personas.

“Puesto que la IA sigue avanzan
do rápidamente hacia cotas aún 
mayores, es de importancia deci
siva considerar sus implicaciones 
antropológicas y éticas. Esto im
plica no solo mitigar los riesgos y 
prevenir los daños, sino también 
garantizar que sus aplicaciones se 
dirijan a promover el progreso hu
mano y el bien común”, sentencia. 
De 117 párrafos y unas 35 páginas, 
el documento fue elaborado en for
ma conjunta por el Dicasterio para 
la Doctrina de la Fe, que dirige el 
cardenal argentino Víctor Manuel 
“Tucho” Fernández, y el Dicasterio 

El Papa volvió a advertir sobre las amenazas de IA a la humanidad vatican media

para la Cultura y la Educación, en
cabezado por el cardenal portugués 
José Tolentino de Mendonga.

Aprobado por el Papa el 14 de 
enero, al principio recuerda fun
damentos filosóficos y teológicos 
y las evidentes diferencias entre la 
inteligencia  humanay los sistemas 
de IA. Pasa a remarcar luego que la 
IA, como todo producto del ingenio 
humano, puede orientarse hacia 
“fines positivos o negativos”.

“Aunque la IA encierra muchas 
posibilidades para el bien, tam
bién puede obstaculizar o incluso 
oponerse al desarrollo humano y 
al bien común”, observa, al enume
rar una gran cantidad de diversos 
problemas éticos en cada área de 
aplicación. Entre ellos, “el hecho 
de que, actualmente, la mayor parte 
del poder sobre las principales apli
caciones de la IA esté concentrado 
en manos de unas pocas y podero
sas empresas”.

Al reflexionar sobre la IA y las 
relaciones humanas, si bien reco
noce que puede “favorecer las co
nexiones”, el Vaticano resalta que 
al mismo tiempo puede “llevar a las 
personas a una profunda y melan
cólica insatisfacción en las relacio
nes interpersonales, o un dañino 
aislamiento”. En este marco men
ciona los problemas especiales pa
ra el crecimiento de los niños, “que 
pueden sentirse alentados a desa
rrollar patrones de interacción que 
entiendan las relaciones humanas 
de forma utilitaria, como es el caso 
deloschatbots”.

Además, considera que, “aun
que la IA puede simular respuestas 
empáticas, los sistemas artificiales 
no pueden reproducir la naturale
za personal y relacional de la em
patia genuina”. “Por lo tanto, siem
pre se debería evitar representar, 
en modo equivocado, a la IA como 
una persona, y hacerlo con fines 
fraudulentos constituye una grave 
violación ética que podría erosio
nar la confianza social”, sentencia. 
“Del mismo modo, utilizar la IA 
para engañar en otros contextos 
-como la educación o las relacio
nes humanas, incluida la esfera de 
la sexualidad- debe considerarse 
inmoral y requiere una cuidadosa 
vigilancia para prevenir posibles 

daños, mantener la transparencia 
y garantizar la dignidad de todos”.

La nota del Vaticano también 
expresa su preocupación por su 
utilización en la manipulación 
de la información, con deepfake 
y noticias falsas. “Al distorsionar 
la relación con los demás y la rea
lidad, los productos audiovisua
les falsificados generados por IA 
pueden socavar progresivamente 
los cimientos de la sociedad. Esto 
requiere una regulación cuidado
sa, ya que la desinformación puede 
propagarse involuntariamente, ali
mentando la polarización políticay 
el descontento social”, advierte.

Al referirse al uso bélico de la IA, 
denuncia los sistemas de armas au
tónomas letales, capaces de identi- 
ficary atacar objetivos sin interven
ción humana directa, que carecen 
de “la exclusiva capacidad humana 
de juicio moral y de decisión ética”. 
Y recuerda el llamado de Francisco 
a prohibir su uso durante la cum
bre del G-7 del año pasado.

Al tocar el tema del cuidado de 
la casa común, recuerda que la IA 
contribuye significativamente  a las 
emisiones de CO2, además de con
sumir gran cantidad de recursos.

El documento concluye que “hay 
que recordar que la IA no es más 
que un pálido reflejo de la humani
dad, ya que ha sido producida por 
mentes humanas, entrenada a par
tir de material producido por seres 
humanos, predispuesta a estímulos 
humanos y sostenida por el trabajo 
humano. No puede tener muchas 
de las capacidades que son especí
ficas de la vida humana, y también 
es falible”. “De ahí que al buscar en 
ella un ‘Otro’ más grande con quien 
compartir la propia existencia y 
responsabilidad, la humanidad 
corre el riesgo de crear un sustitu
to de Dios. En definitiva, no es la IA 
quien es divinizaday adorada, sino 
el ser humano, para convertirse,  de 
este modo, en esclavo de su propia 
obra”, añade.

“En un mundo marcado por la 
IA, necesitamos la gracia del Espí
ritu Santo, que permite ver las co
sas con los ojos de Dios, compren
der los vínculos, las situaciones, 
los acontecimientosy descubrir su 
sentido”, cierra. •
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Una palestina cuelga ropa tras regresar a su casa destruida en la Franja de Gaza jehad alshrafi/ap

Israel rompe lazos con 
la agencia de la ONU 
para los palestinos
denuncia. El gobierno de Netanyahu acusa a la Unrwa de haber estado implicada en el ataque del 7 de octubre; Naciones Unidas sostiene que es la única que puede llevar ayuda humanitaria a Gaza

Piden indagar a Meloni por expulsar a un general libio buscado por la CPI
Italia. La premier liberó a un alto militar que tenía un pedido de captura emitido por la Corte de la Haya por crímenes contra la humanidad

NUEVA YORK.- Israel romperá 
todos los lazos con la agencia de 
la ONU para los refugiados pales
tinos, Unrwa, y con cualquiera que 
actúe en su nombre a partir de ma
ñana, anunció ayer el embajador 
israelí ante el Consejo de Seguri
dad, en una decisión que cuenta 
con el apoyo de Estados Unidos.

El secretario general de la ONU, 
Antonio Guterres, pidió al gobier
no israelí que revierta la medida: 
“Lamento esta decisión y pido al 
gobierno de Israel que la retire”, 
escribió en una carta, en la que se
ñala que Israel no puede “ejercer 
un poder soberano” sobre Jerusa- 
lén Oriental.

Según el embajador israelí en el 
Consejo de Seguridad, Danny Da- 
non, “la legislación relativa a las 
actividades de la Unrwa en Israel 
entrará oficialmente en vigor en 
48 horas, el 30 de enero”, es decir 
que la agencia “debe suspender 
sus operaciones y evacuar todas 
las instalaciones que opera en Je- 
rusalén”. “La legislación prohíbe a 
la Unrwa operar en territorio sobe
rano del Estado de Israely prohíbe 
cualquier contacto entre respon
sables israelíes y Unrwa”, precisó.

Las oficinas y el personal de la 
Unrwa en Israel desempeñan un 
importante papel en la asistencia 
sanitaria y educación de los pales
tinos, en particular en la Franja de 
Gaza, devastada tras 15 meses de 
guerra entre Israel y el grupo terro
rista Hamas.

Los combates provocaron una 
profunda crisis humanitaria, de
vastando hospitales y desencade
nando enfermedades infecciosas, 
mientras cientos de miles de habi
tantes de Gaza se enfrentan al ham
bre y dependen totalmente de la 
ayuda alimentaria. Por otra parte, 
se estima que más de 376.000 pa
lestinos desplazados por la guerra 
regresaron ya al norte de la Fran
ja de Gaza, según informó ayer la 
Oficina de Naciones Unidas para la

Coordinación de Asuntos Huma
nitarios (OCHA). Pero en el regreso 
a su tierra, todo lo que hallaron fue 
destrucción, por lo que la ayuda in
ternacional es especialmente ne
cesaria en este momento.

La Unrwa afirma haber aporta
do el 60% de los alimentos que lle
garon a Gaza desde el comienzo de 
la guerra que siguió a los ataques 
perpetrados por Hamas en octu
bre de 2023 contra Israel.

Pero hace tiempo que choca 
con las autoridades israelíes, que 
la acusan reiteradamente de soca
var la seguridad del país.

Israel afirma que una docena de 
empleados de la Unrwa estuvieron 
implicados en el brutal ataque del 
7 de octubre de 2023 -en el que 
fueron asesinadas 1200 personas 
y secuestrada otras 250- e insiste 
en que existen otras organizacio
nes que pueden hacerse cargo de 
proporcionar servicios esenciales, 
ayuday reconstrucción, algoque la 
ONU niega.

Neutralidad objetada
Una serie de investigaciones, in

cluida una dirigida por la exminis
tra de Asuntos Exteriores de Fran
cia, Catherine Colonna, encontró 
algunos “problemas relacionados 
con la neutralidad” en la agencia, 
pero subrayó que Israel no había 
proporcionado pruebas de sus 
acusaciones.

El director de la agencia Philippe 
Lazzarini reiteró ante el Consejo de 
Seguridad, que el “asalto incesan
te” de Israel contra la agencia está 
“dañando las vidas y el futuro de 
los palestinos en todo el territorio 
palestino ocupado”.

“Está erosionando su confianza 
en la comunidad internacional, 
poniendo en peligro cualquier 
perspectiva de paz y seguridad”, di
jo tras recordar que la “capacidad 
de la Unrwa para proporcionar 
directamente asistencia sanitaria 
primaria a millones de palestinos 

y reanudar la educación de cientos 
de miles de niños supera con cre
ces la de cualquier otra entidad”.

La nueva administración nor
teamericana de Donald Trump 
respaldó la decisión de su aliado 
más cercano en Medio Oriente, 
acusando a Lazzarini de exagerar 
el impacto de la decisión.

“Estados Unidos apoya la aplica
ción de esta decisión”, declaró Doro- 
thy Shea, representante de Estados 
Unidos ante la ONU. “Que la Unrwa 
exagere los efectos de las leyes y su
giera que obligarán (a abandonar) 
toda la respuesta humanitaria es 
irresponsable y peligroso”, afirmó.

“Lo que se necesita es un debate 
matizado sobre cómo podemos ga
rantizar que no haya interrupción 
en la prestación de ayuda humani
taria y servicios esenciales. La Un
rwa no es y nunca ha sido la única 
opción”, dijo Shea.

Por su parte, el embajador pales
tino ante la ONU, Riyad Mansour, 
afirmó que sólo hay dos fuerzas 
capaces de “responder a las desas
trosas condiciones imperantes y 
devolver la vida y la esperanza al 
pueblo palestino: el gobierno pa
lestino y la Unrwa”.

“Sin embargo, Israel exige que 
todo el mundo renuncie a ellos y 
trabaje a su alrededor, abocándo
nos a todos al fracaso”, afirmó.

El ataque de Hamas contra Israel 
en octubre pasado causó la muerte 
de más 1200 personas, en su ma
yoría civiles, según cifras oficiales 
israelíes. Durante el ataque, los 
milicianos palestinos tomaron 251 
rehenes. Ochenta y siete permane
cen en Gaza, entre ellos decenas 
que Israel da por muertos.

La ofensiva de Israel mató al me
nos a 47.317 personas en Gaza, la 
mayoría civiles, según cifras del 
Ministerio de Salud gazatí, con
trolado por Hamas y que la ONU 
considera fiables. •

Agencia AFPy ANSA

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA.- “No soy chantajeable 
y nadie me va a intimidar”. Con 
estas palabras, la primera minis
tra Giorgia Meloni, anunció ayer 
a través de un video en sus redes 
sociales que está siendo imputada 
por la fiscalía de Roma por haber 
liberado y repatriado la semana 
pasada a un general libio, Osama 
NjeemAlmasri.

Comandante de la prisión libia 
de Mittiga, Almasri es acusado por 
la Corte Penal Internacional de la 
Haya (CPI) de crímenes contra la 
humanidad y tras ser arrestado en 
Turín el 19 de enero pasado, pese a 
un mandato de arresto internacio
nal, por supuestas cuestiones téc
nico-jurídicas incomprensibles no 
sólo fue excarcelado dos días más 
tarde, sino que fue devuelto a Libia 
en un vuelo de Estado italiano, al
go que creó grandes polémicas.

Tal como anunció Meloni en un 
video en el que se presentó como 
una víctima de jueces de izquier
da que buscan ponerle palos en las 
ruedas a su gobierno de derecha, 
fue el fiscal Francesco Lo Voi -“el 
mismo que fracasó al intentar pro
cesar” a su vicepremier, Matteo 
Salvini, por secuestro de persona 
cuando era ministro del Interior 
e impidió a decenas de migrantes 
desembarcar en Italia durante 
días-, quien la acusa por los delitos 
de complicidad y peculado.

Meloni aseguró que el origen de 
todo es la denuncia presentada en 
su contra por el abogado Luigi Li 
Gotti, a quien definió como un “ex
político de izquierda, muy cercano 
a Romano Prodi (ex primer minis
tro, excomisario europeo y figura 
de referencia de la centroizquier- 
da), conocido por haber defendi
do a arrepentidos del calibre de 
(Tommaso) Buscetta, (Giovanni) 
Brusca y otros mañosos”.

Según la reconstrucción de Me
loni, la CPI internacional “después 
de meses de reflexión, emitió un 
mandato de captura internacio
nal” contra Almasri, jefe de la 
policía de Trípoli, Libia, “curiosa
mente” cuando se encontraba en 
territorio italiano y “después de 
haber pasado al menos 12 días en 
otros tres Estados europeos”.

“El pedido no fue transmitido 
al ministerio italiano de Justicia y 
por eso la Corte de Apelaciones de 
Roma decidió no proceder” a con
validar su arresto. “A este punto, 
con este sujeto libre en el territo
rio italiano, antes que dejarlo libre, 
nosotros decidimos expulsarlo y 
repatriarlo de inmediato, por mo
tivos de seguridad, con un vuelo 
especial, como ocurre en casos pa
recidos”, siguió. “Es esta la razón 
por la que la fiscalía me investiga 
a mí, al subsecretario Mantovano 
y a dos ministros”, explicó.

Y, combativa, pasó al contraata
que: “Pienso que vale hoy lo que 
valía ayer: no soy chantajeable, no 
me dejo intimidar, es posible que 
por esto sea odiada por quienes no 
quieren que Italia cambie y mejo
re, pero también y sobre todo por 
esto, pienso seguir adelante por 
mi camino, para defender a los 
italianos sobre todo cuando está 
enjuego la seguridad de la nación”, 

afirmó. “Con la cabeza en alto y sin 
miedo”, concluyó, fiel a su estilo.

Todo el mundo recuerda que 
Meloni advirtió que no era “chan
tajeable” cuando su viejo aliado, el 
difunto expremier y magnate Sil
vio Berlusconi, después de la apa
bullante victoria de Hermanos de 
Italia en las elecciones de fines de 
2022, intentó presionarla a la hora 
del reparto de sillones en el inci
piente gobierno de derecha.

Ahora las cosas son distintas. La 
notificación de la imputación lle
gó justo en vísperas de una sesión 
prevista para hoy en el Senado de 
los ministros de Justicia y del In
terior justamente sobre el caso del 
arresto, la excarcelación y la repa
triación de Almasri.

Días atrás, la Asociación Nacio
nal de Magistrados acusó a Nordio 
por no haber contestado a los pe
didos de la Corte de Apelaciones 
de Roma, permitiendo así la libe
ración del comandante libio.

Revuelo
Como era de esperar y justo en 

momentos en que se debate una 
profunda reforma judicial, la no
ticia de la imputación creó gran 
revuelo político. Y el oficialismo, 
compacto, salió a respaldar a Me
loni y expresarle toda su solidari
dad. “El uso político de la justicia 
ha parido el enésimo monstruo 
con las notificaciones de imputa
ción a la premier, los ministros y el 
subsecretario. Es la enésima pági
na negra de la Justicia que ofende 
a quien cree en una magistratura 
imparcial e independiente. Es pa
rajustamente evitar esas ofensas 
que la centroderecha en el gobier
no está reformando la Justicia”, 
denunció el vicepresidente de la 
cámara de Diputados y diputado 
de Forza Italia, Giorgio Mulé.

La oposición, en cambio, se po- 
sicionó en defensa de la magistra
tura. “Meloni debe dejar de hacer
se la víctima, invocando una vez 
más enemigos imaginarios útiles 
solamente para alimentar la pro
paganda: el gobierno ha violado 
la ley. Y a ella, que dice que no es 
chantajeable, le respondo que es 
chantajeable por los libios: la de
cisión del gobierno de liberar y re
patriar al criminal Almasri, cono
cido torturador, violador también 
de niños, asesino y traficante de 
seres humanos, sin consultación 
alguna con la CPI y sin las accio
nes necesarias para entregarlo a 
La Haya, es una violación del Esta
tuto y de la ley nacional”, sentenció 
Angelo Bonelli, diputado de Alian
za Verdes Izquierda, que fue más 
allá. “La premier Meloni tiene el 
deber de explicarle a los italianos 
por qué Almasri, violador de ni
ños, asesino y torturador, ha sido 
liberado por una querida omisión 
del gobierno”, añadió.

El ex premier Giuseppe Conte, 
del Movimiento Cinco Estrellas, 
aseguró que, en el caso del crimi
nal libio lo único cierto es que “el 
gobierno cometió un grave desas
tre político, sumando mentiras y 
diversas versiones, sin explicar
nos seriamente por qué han em
barcado con nuestro dinero y con 
todos los honores de un vuelo de 
Estado aun criminal libio, en lugar 
de entregarlo a la CPI”. •
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WASHINGTON (AP).-Los científicos atómicos acer
caron ayer más que nunca su Reloj del Juicio Final a la 
medianoche, citando las amenazas nucleares rusas, los 
usos militares de la lAy el cambio climático como facto

res subyacentes  a una catástrofe  global. El Boletín de los 
Científicos Atómicos fijó el reloj en 89 segundos antes 
de la medianoche, el punto teórico de la aniquilación. 
Un segundo más cerca que el año pasado. •Renunció el primer ministro de Serbia tras meses de protestas

tensión. Milos Vucevic dejó el poder en medio de un creciente malestar contra el gobierno y de acusaciones de corrupción

Escala la violencia en Congo: los rebeldes logran avances claves 
áfrica. En la región azotada por varias décadas de violencia, los insurgentes atacan la ciudad de Goma

BELGRADO - El primer ministro 
populista de Serbia, Milos Vuce
vic, anunció su dimisión después 
de casi tres meses de protestas en 
las calles que empezaron por el 
derrumbe de una estación de tren 
en la ciudad de Novi Sad que dejó 
decenas de muertos, en medio de 
acusaciones de corrupción.

El derrumbe que mató a 15 per
sonas se ha convertido en un asun
to candente que refleja un descon
tento más amplio con el gobierno 
cada vez más autocrático del presi
dente populista del país, Aleksan- 
dar Vucic. El mandatario ha sido 
acusado de limitar las libertades 
democráticas a pesar de buscar 
formalmente la membresía de la 
Unión Europea (UE) para la nación 
balcánica.

Vucevic dijo en una conferencia 
de prensa que su renuncia tiene co
mo objetivo reducir las tensiones 
en Serbia. “Es mi llamado a todos 
para que calmen las pasiones y 
vuelvan al diálogo”, precisó.

El alcalde de Novi Sad, Milán 
Djuric, también presentó su re
nuncia.

Es probable que la renuncia de 
Vucevic provoque la convocato
ria de elecciones parlamentarias 
anticipadas. La dimisión debe ser 
confirmada por el Parlamento de 
Serbia, que tiene 30 días para elegir 
un nuevo gobierno o convocar los 
comicios.

Los partidos de la oposición han 
dicho que insistirán en el nombra
miento de un gobierno de transi
ción que crearía condiciones pa
ra una elección libre y justa. Los 
populistas liderados por Vucic 
han enfrentado acusaciones de 
irregularidades durante comicios 
pasados.

“Serbia preservará la paz. En los 
próximos diez días decidiremos si 
iremos a las elecciones o forma
remos un nuevo gobierno”, dijo el 
mandatario a la prensa.

Vucevic se convirtió en primer 

ministro en abril de 2024, después 
de que el Partido Progresista Ser
bio ganó la mayoría de los votos en 
una elección marcada por tensio
nes. Bajo su mandato se iniciaron 
las obras de renovación de la esta
ción, terminadas unos meses antes 
del accidente.

“(El partido gobernante) está 
en caída libre desde la tragedia 
de Novi Sad”, señaló el periodista 
Slobodan Georgiev en la emisora 
de televisión NI, y agregó que Vu
cic buscaba una distracción con la 
renuncia del primer ministro.

Anteriormente, Vucic había lo
grado amortiguar el impacto de 
las protestas callejeras contra el 
gobierno, pero el movimiento es
tudiantil ha obtenido un amplio 
apoyo de todos los sectores de la 
sociedad, incluidos actores, agri
cultores, abogados y jueces.

Corrupción
Decenas de miles de personas se 

unieron el lunes a los estudiantes 
universitarios en huelga en un blo
queo de 24 horas de una intersec
ción de tráfico clave en la capital 
serbia. Los estudiantes han esta
do protestando durante semanas, 
exigiendo responsabilidad por el 
colapso del dosel que los críticos 
han atribuido a la corrupción gu
bernamental desenfrenada.

En otro intento de aliviar las 
tensiones, Vucic, Vucevic y la pre
sidenta del Parlamento, Ana Br- 
nabic, lanzaron anteanoche un 
llamado al diálogo con los estu
diantes. Pero no fue suficiente ya 
que han recibido un amplio apoyo 
de todos los sectores de la sociedad 
serbia con su pedido de justicia y 
responsabilidad.

Vucevic apuntó que la causa in
mediata de su renuncia fue el ata
que a una estudiante en Novi Sad 
a primera hora de ayer por parte 
de presuntos militantes del Parti
do Progresista Serbio. El político 
lamentó que “siempre que pare

ce que hay esperanza de volver al 
diálogo social, de hablar... es co
mo si una mano invisible creara 
un nuevo incidente y las tensiones 
aumentaran de nuevo”.

El primer ministro saliente tam
bién dijo que las protestas calleje
ras han sido organizadas "induda
blemente” desde el extranjero “con 
el objetivo de poner en peligro di
rectamente a Serbia como Estado”. 
Vucevic no ofreció pruebas de sus 
afirmaciones, que se hicieron eco 
de declaraciones similares previas 
de Vucic.

“Nunca podré justificar ni en
tender muchas de estas protestas, 
bloqueos, cortes de carreteras y de 
libertad de movimiento de otros 
ciudadanos”, apuntó.

La fiscalía ha presentado car
gos contra 13 personas, incluido 
un ministro del gobierno y varios 
funcionarios estatales. Pero el ex
ministro de Construcción, Goran 
Vesic, fue puesto en libertad tras 
su detención, lo que alimentó las 
dudas sobre la independencia de 
la investigación.

La principal estación de tren de 
Novi Sad fue renovada dos veces 
en los últimos años como parte 
de un acuerdo de infraestructura 
más amplio con empresas estata
les chinas.

Varios incidentes han empaña
do las manifestaciones callejeras 
en las últimas semanas, incluyen
do conductores que embistieron 
a la multitud en dos ocasiones, 
causando heridas a dos mujeres 
jóvenes.

Tanto los estudiantes como 
otros grupos han cortado el trán
sito durante 15 minutos al día en 
toda Serbia a las 11.52 de la maña
na, la hora exacta en que la corni
sa de concreto se derrumbó el 1 de 
noviembre. Los bloqueos rinden 
homenaje a las 15 víctimas, entre 
las que había dos menores. •

Agencias AFPy AP

GOMA - Ráfagas de disparos se
guían resonando ayer en Goma, 
ciudad del este de la República 
Democrática del Congo, sumida 
en combates entre el Ejército con
goleño y rebeldes del M23, respal
dados por Ruanda, que ingresaron 
anteayer a la ciudad.

Al menos 17 personas murieron 
y 367 resultaron heridas durante 
dos días de combates, según los in
formes de los desbordados hospi
tales de la ciudad.

Decenas de manifestantes ataca
ron ayer varias embajadas extran
jeras en el Congo, incluidas las de 
Ruanda, Francia y Bélgica, en pro
testa por la inacción de la comuni
dad internacional ante el aumento 
de la violencia.

“Denunciamos la hipocresía de 
la comunidad internacional”, di
jo Timothée Tshishimbi, uno de 
los manifestantes. “Deben decirle 
a Ruanda que detenga esta aven
tura”.

La situación fue discutida ante
ayer por los ministros de Exteriores 
de la Unión Europea (UE). Según 
informó la Alta Representante de 
la UE para Política Exterior, Kaja 
Kallas, la crisis preocupa a la UE, 
que quiere el fin del apoyo de Ruan
da a los rebeldes del M23 y deman
da la retirada desús tropas de suelo 
congoleño. “Los ataques a las fuer
zas de paz de las Naciones Unidas 
son inaceptables”, añadió.

El este de Congo, en la frontera 
con Ruanda, lleva décadas sumido 
en la violencia provocada por riva
lidades regionales, disputas étnicas 
y conflictos con grupos armados, 
exacerbados desde el genocidio 
ruandés de 1994. La región contie
ne además billones de dólares en 
riqueza mineral que permanece en 
gran parte sin explotar.

Los analistas dijeron que los 
combatientes del M23 preten
dían controlar la ciudad de unos 
2 millones de habitantes y quizás 
otras zonas de la región situada a 
casi 1600 kilómetros de la capital 
congoleña.

Se trata de una marcada escala
da en una de las guerras más largas 
de África y amenaza con empeorar 
drásticamente una terrible crisis 
humanitaria.

La ofensiva de los rebeldes obli
gó a miles de personas a huir de 
sus hogares, además de un millón 
de desplazados que ya se encuen
tran en Goma, y llevó a los hospi
tales al límite, con cientos de heri
dos que llegan cada día mientras 
los civiles quedan atrapados en el 
fuego cruzado.

Dos militares uruguayos que 
formaban parte del programa de Agencias AP, AFPy Reuters

Soldados congoleños muertos en Goma

cascos azules de la ONU fueron 
baleados en el conflicto, informó 
el diario uruguayo El País. Un sar
gento recibió un disparo en el to
billo izquierdo, mientras un cabo 
sufrió heridas en ambas manos. 
Ambos están “fuera de peligro”, 
según el Ejército. El fin de semana, 
otro soldado uruguayo, Rodolfo 
Álvarez, de 39 años, falleció en un 
operativo. “Nos conmovieron las 
palabras de la mujer. ‘Mi marido 
me dijo: Si tengo que morir por el 
uniforme y por servir a la patria, 
estoy preparado’”, contó a El País 
el ministro de Defensa Nacional 
uruguayo, Armando Castaingde- 
bat sobre la conversación que tuvo 
con la esposa del soldado.

Grupos en lucha
El M23 es una de las cerca de 100 

facciones armadas que compiten 
por hacerse un lugar en el este 
del Congo, donde se ha prolonga
do uno de los conflictos más lar
gos de África. El grupo, integrado 
principalmente por tutsis que no 
lograron integrarse en el ejército 
congoleño, lideró una insurgencia 
fallida contra el gobierno congole
ño en 2012. Luego permaneció in
activo durante una década, hasta 
su resurgimiento en 2022.

Entre 1996 y 2003, la región es
tuvo en el centro de un conflicto 
prolongado conocido como “la 
guerra mundial de África”, en el 
que grupos armados se disputa
ban el acceso a metales y tierras 
raras como el cobre, el cobalto, el 
litio y el oro. Murieron hasta seis 
millones de personas.

El conflicto se remonta a las se
cuelas del genocidio de 1994 en la 
vecina Ruanda, donde las milicias 
hutus mataron entre 500.000y un 
millón de personas de etnia tutsi, 
así como a hutus moderadosy twa, 
indígenas.

Cuando las fuerzas dirigidas por 
los tutsis contraatacaron, casi dos 
millones de hutus cruzaron hacia 
el Congo por temor a represalias. 
Desde entonces, las tensiones entre 
hutus y tutsis han estallado repeti
damente en el Congo.

Las autoridades ruandesas acu
saron a los hutus que huyeron de 
participar en el genocidio y han 
afirmado que elementos del ejérci
to congoleño los protegieron. Seña
lan que las milicias formadas por 
una pequeña fracción de los hutus 
son una amenaza para la población 
tutsi de Ruanda.

El M23 afirma defender a los 
tutsis y a los congoleños de origen 
ruandés de la discriminación. •
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ENÉRGICO RECHAZO 
DE BOLIVIA AL 
ALAMBRADO

Distintas voces del gobierno de 
Luis Arce cuestionaron en su 
país la construcción de un 
cerco fronterizo en la localidad 
salteña de Aguas Blancas

Tensión regional | la relación con los vecinos

Tras la polémica con 
Bolivia, Bullrich dice 
que reforzará la 
frontera con BrasilLuego de anunciar la construcción de un cerco en Salta, la ministra aseguró que se buscará fortalecer el límite misionero por el narcotráfico; “hemos tenido sicariatos y problemas”, argumentó
El Ministerio de Seguridad traba
ja en un plan de ampliación del 
control de fronteras para el norte 
argentino. En medio de la tensión 
con Bolivia por la colocación de 
un alambrado en la frontera entre 
Salta y ese país vecino, la ministra 
Patricia Bullrich adelantó ayer que 
el próximo objetivo del gobierno de 
Javier Milei será reforzar los con
troles en el límite fronterizo con 
Brasil. Según pudo saber la nación, 
se elabora una estrategia para los 
cruces con otros países. Sin embar
go, no necesariamente tendrán el 
mismo objeto que el cerco de 200 
metros en Aguas Blancas que des
pertó la confrontación con el go
bierno boliviano.

Los 200 metros de alambrado 
que se harán en Salta son una me
dida puntual para reencauzar a la 
gente que cruza el paso ilegal, en 
una zona en la que hay una terminal 
de ómnibus que genera porosidad, 
por el enorme tránsito de personas. 
En esa zona existe una pared baja 
que la gente trepa fácilmente para 
pasar. Se trata de un problema que 
surge por la falta de controles cons
tantes en los miles de kilómetros al 
norte por los que pasan drogas, hay 
contrabando  y tráfico de personas, 
entre otros delitos graves.

El Plan Güemes, explicaron fuen
tes a la nación, es un plan de mayor 
control de las fuerzas federales en 
coordinación con la provincia de 
Salta en Orán y Aguas Blancas. Las 
próximas decisiones tendrán que 
ver con la frontera brasileña, pero 
no en lo relativo a migraciones, sino 
al narcotráfico. La Triple Fronteray 
los cruces a Paraguay y Brasil son de 
frecuentes incautaciones de mari
huana, cocaína y drogas sintéticas, 
entre otros elementos legales pero 
de contrabando, como el tabaco o la 
soja. Las decisiones estratégicas de 
Seguridad estarán orientadas a in
crementar posiblemente el número 
de efectivos en la zonay a establecer 
mayores puntos de control.

En declaraciones radiales, Bull
rich insistió en que, al igual que ocu
rre con Bolivia, muchas personas 
que ingresan a la Argentina desde el 
país vecino encuentran maneras de 
eludir Migraciones. Y si bien afirmó 
que todavía no hay un plan defini
do, no descartó la edificación de un 

nuevo cerco, aunque no es la opción 
más probable.

Tras compartir algunas apre
ciaciones sobre el Plan Güemes en 
Salta, la funcionaría explicó en Ra
dio Mitre: “Además de Bolivia, te
nemos pensado extendemos hacia 
otros puntos limítrofes. Vamos a ir 
a la frontera misionera con Brasil, 
donde se pasa caminando en mu
chísimos lugares y donde hemos 
tenido sicariatos y problemas”.

“Vamos también a una triple 
frontera entre Chaco, Paraguay y 
Salta, que es también compleja y 
por donde se ingresa al Impenetra
ble. Seguramente en este desplie
gue tomaremos estos puntos y así 
podremos decir que tendremos 
una frontera muchísimo más con
trolada. Si nosotros analizamos que 
hace falta otras zonas en las que ten
gamos que poner este cerco para 
que las personas no se vayan a otro 
lugar, lo haremos”, completó.

Más adelante, la ministra men
cionó la ciudad de Bernardo de 
Irigoyen, en territorio misionero. 
“Es un punto completamente inte
grado, donde la mitad es de la Ar
gentina y la otra mitad es de Brasil. 
Tanto allí como en Salvador Mazza 
(Salta) nos hace falta un plan inte
gral”, detalló.

Bullrich denunció “problemas 
serios” en varios puntos fronteri
zos, que requieren más uniforma
dos y mayor inversión en tecnolo
gía. “Con el problema del cambio 
de moneda, todo se vuelve más 
complejo. Mucha gente vay viene”, 
profundizó.

El Plan Güemes
El domingo pasado, la directora 

nacional de Vigilancia y Control de 
Fronteras del Ministerio de Segu
ridad nacional, Virginia Cornejo, 
explicó que la construcción del 
alambrado es parte de una medida 
dentro del Plan Güemes, impulsado 
por Bullrich en diciembre, junto al 
gobernador local, Gustavo Sáenz.

Tiene por objeto “combatir los 
delitos federales en la frontera nor
te de Salta”, con especial foco en los 
departamentos de Orán y Aguas 
Blancas, “áreas estratégicas conec
tadas con Bolivia”. Busca también 
el fortalecimiento del control en 
pasos fronterizos. “En puntos como 

Aguas Blancas se implementarán 
controles más rigurosos para pre
venir actividades ilícitas y mejorar 
la seguridad de los habitantes”, se 
detalla en el sitio web oficial.

Adrián Zigarán, el interventor en 
Aguas Blancas, firmó el documen
to oficial y habló sobre la medida. 
Mencionó que la obra sería finan
ciada por el gobierno nacional y 
que se realizaría en el tramo que 
comprende desde de la Terminal 
de Ómnibus del municipio hasta las 
oficinas de la Dirección Nacional de 
Migraciones, en la frontera con la 
localidad de Bermejo en Bolivia, en 
la ruta 50. En principio, el alambra
do sería “alto y fuerte”, similar al de 
las canchas de fútbol.

Indicó que muchas personas 
cruzan diariamente la frontera 
evitando el control de Migraciones 
y marcó: “Es un punto al que la gen
te llegaba y se encontraba. Y de ahí 
saltaban un muro, que es de protec
ción por las inundaciones que gene
ra el Bermejo, salía caminando e iba 
para las chalanas. Es decir, saltaba 
hacia el río”.

“Hubo un marco de flexibilidad 
para que, no de la noche a la maña
na, pongan un orden que se había 
perdido hace como 10 años. En
tonces, se llevó un proceso para ir 
llevando a la gente que pasaba por 
Migraciones. En ese marco, Nación 
entiende que ya se dio el tiempo su
ficiente para que entiendan”, con
tó.

El gobierno de Bolivia repudió 
la construcción del vallado en la 
frontera, a través de un comunica
do de la Cancillería. “El Ministerio 
de Relaciones Exteriores del Estado 
Plurinacional de Bolivia expresa su 
preocupación ante el anuncio del 
gobierno de la Argentina de insta
lar una cerca de 200 metros en la 
frontera entre ambos países”, dice 
el escrito, que hicieron público en 
su web oficial y en la red X.

Además, indica que “los temas 
fronterizos deben ser tratados por 
mecanismos de diálogo bilaterales 
establecidos entre los Estados para 
encontrar soluciones coordinadas 
a temas en común”, y por lo tanto 
“cualquier medida unilateral pue
de afectar la buena vecindad y la 
convivencia pacífica entre pueblos 
hermanos”. •

El alambre se va a construir pegado al muro que contiene el río BermejoBagayeros y narcos. 
200 metros de 
alambre para una 
frontera permeable Tres fuerzas federales custodian el lugar; el contrabando sobrevive contra todas las medidas; pronostican que la obra generará resistencia
Viene de tapa
Y así circulan, hombre más merca
dería, envasada y empacada, tal vez 
de 2,80 y 3 metros de altura, de un 
lado a otro.

A metros deesa tracción a sangre 
humana, bajo 38 grados de tempe
ratura, tres fuerzas federales, Gen
darmería, Prefectura y la Policía 
de Seguridad Aeroportuaria (PSA) 
cuidan que ese comercio tolerado 
no pase por los lugares más centra
les de la ciudad: los 200 metros de 
costanera que unen la terminal con 
el paso fronterizo legal. Justamente 
ese es el lugar donde se construirá 
el alambrado.

“Vamos a avanzar con la obra; es
peramos empezar pronto y termi
narla en 60 días”, dice Adrián Ziga
rán, interventor de Aguas Blancas 

desde que fue removido el anterior 
intendente. A 50 kilómetros, en 
Orán, el intendente Baltasar Lara 
Gros también está a favor de la me
dida. “Es una parte del Plan Güemes 
que es mucho más amplio, es para 
ordenar una pequeña parte de ese 
comercio de menudeo que se da en 
las zonas de fronteras”, dijo a la na
ción.

Hay algo que queda claro de ha
blar con todos: la idea oficial es ha
cer una fuerte y determinante divi
sión entre los que pasan mercade
ría y los que hacen negocios con los 
productos “indebidos”, como los 
llaman en la zona, especialmente 
cocaína, hojas de coca y tabaco. La 
consigna parece ser controlar to
do, con tolerancia a los que pasan 
mercadería y sin piedad para quie-
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íí No le costaba nada al gobierno argentino o al de Salta iniciar negociaciones para ponernos de acuerdo"
El ministro de Justi
cia de Bolivia, César 
Siles, denunció que la 
decisión de impulsar 
un alambrado en la zo
na fronteriza es "una 
medida unilateral" del 
gobierno argentino de 
Javier Milei.

íí Soy activista por una ciudadanía mundial, en la que no existan muros ni vallas que nos separen"
También María Nela 
Prada, ministra de la 
Presidencia del gobier
no de Arce, expuso el 
malestar que suscitó la 
iniciativa del cerco en 
Salta. Y reveló que Bo
livia enfrenta "proble
mas similares" con las 
autoridades de Perú.

nes intentan traficar droga. Cruzar 
productos indebidos tiene otro pre
cio y otro riesgo, claro está.

Para entender la magnitud del 
asunto, que ya despertó quejas del 
lado boliviano, vale la pena descri
bir el lugar. La Argentina y Bolivia 
comparten 742 kilómetros de fron
tera, a lo largo de los cuales se ubi
can cuatro pasos internacionales, 
tres de ellos en Salta, El Condado La 
Mármora; Aguas Blancas-Bermejo 
y Salvador Mazza-Yacuiba, y uno en 
Jujuy, La Quiaca-Villazón.

Durante esos centenares de kiló
metros no hay tensión con Bolivia, 
muestran todo lo contrario en com
paración con lo que ocurre en esos 
200 metros de Aguas Blancas. “El 
límite con Bolivia es la mitad del río; 
ese muro que contiene el río, técni
camente, es parte de él; entonces se 
va a construir pegado, pero del lado 
del municipio, cuestión de que no 
haya nada federal”, dicen funcio
narios de la intervención. El lunes 
vence el plazo para presentar ofer
tas y después hay tres días para im
pugnación. Adjudicación, sellados 
y a empezar.

En la costa, entre la terminal y el 
puesto fronterizo, todos se prepa
ran para la construcción. Por un 
lado aparecen las fuerzas de segu
ridad y los funcionarios locales; 
y por el otro, los pobladores y los 
pasadores, todos descuentan que 
se construirá. Los efectivos saben 
que la construcción puede generar 
un momento de conflicto. Los que 

trabajan en la frontera, caminan 
100 metros más. Y pasan lo mismo, 
solo que esas verdaderas moles de 
hombre más mercadería caminan 
un poco más.

La perspectiva de la tensión
“¿Está todo tranquilo?”, preguntó 

la nación a un efectivo. “Por ahora 
-dijo con un arma larga en su ma
no-. Cuando empiece la construc
ción del alambrado esperamos más 
tensión”.

A pocos metros de la zona donde 
se instalará el tejido, en un bar que 
no para de ganar clientela gracias 
a un cartel que informa que tiene 
aire acondicionado, un hombre que 
conoce cada rincón del lugar le con
fesaba a este cronista que para ese 
momento esperan que la situación 
sea tensa.

“Están muy revolucionados del 
otro lado”, dijo. El otro lado es, claro 
está, Bolivia.

Esos 200 metros de conflicto gi
ra en torno al famoso Puerto Cha
lana, a propósito de las pequeñas 
embarcaciones, que llevan entre 
10 y 12 personas, que van y vienen 
de un lado a otro del río. Para subir 
hay que pagar alrededor de1000pe
sos, de acuerdo con la carga que se 
transporte.

La geografía es distinta de un lado 
y de otro. En Bolivia, la margen es 
una suerte de barranca sobre la que 
se ha construido un paredón. Des
de la ciudad, que ya tiene dos o tres 
pisos en la zona de la costa, hasta el 

nivel del río, hay que bajar por dos 
escaleras empinadas. No hay con
troles ni fuerzas de seguridad y son 
prácticamente contadas las perso
nas que salen de Bermejo y hacen 
migraciones.

Del lado argentino, todo cambia. 
Aquel barranco boliviano se con
vierte en una larga playa de alrede
dor de 200metros. Para promediar, 
100 despejados y de piedra de canto 
rodado; 100 de una espesa vegeta
ción sobre la que se han abierto los 
caminos del contrabando. Luego, 
el paredón que da a la costanera, el 
lugar donde se sentará el alambre.

En esas playas argentinas que lin-"El tejido será una solución para relevar a los efectivos federales", dicen
dan con el centro, que alguna vez 
eran una verdadera peatonal de 
centenares de personas que iban y 
venían desde el vecino país, ahora 
ya no hay colas para bajar desde la 
pequeña calle de la costa. Todo está 
controlado por las tres fuerzas fede
rales que se reparten el territorio.

“El tejido será una solución para no 
necesitar esas guardias en el centro 
de Aguas Blancas, para relevar esos 
efectivos; además, que quede claro, 
no se trata de ir contra los que pa
sen productos permitidos sino con

tra el narcotráfico”, dice Laca Gros.
En esa playa argentina, donde las 

chalanas le porfían a la corriente del 
Bermejo con un pequeño motor, hay 
complacencia. La Gendarmería, la 
PSAy la Prefectura montan guardia 
(Gendarmería las 24 horas) y dejan 
correr el traslado de todo tipo de 
mercadería, además de no poder 
controlar los centenares que cru
zan sin trámite migratorio alguno. 
Apenas se trata de que no suban a 
la ciudad por esos 200 metros, ade
más de invitar a algunos distraídos 
a que hagan migraciones. Se trata 
de casi un imposible, algo así como 
invitar a los paseros a que paguen el 
monotributo para facturar el flete.

En esa zona, la decisión es man
tener despejado el acceso céntrico 
hasta que llegue el alambre. Pero 
claro, el control se intensificó unos 
kilómetros más adelante.

El Puesto 28
En plena ruta 50, la que une Orán 

con Aguas Blancas, está instalado 
el Puesto 28, un embudo imposible 
de evitar para los que transportan 
cargas en vehículos.

Una enorme hilera de autos, ma- 
yoritariamente utilitarios, espera 
su turno. Todos llegan a ese puesto 
de Gendarmería y tienen que ba
jar sus bultos para pasarlos por un 
scanner. Se controla que no haya 
droga, tabaco y hojas de coca. Los 
autos pasan esos metros de control 
vacíos, y cada pasero arrastra su 
bulto para el control.

Una vez que se pasa el scanner, ya 
del otro lado, los vuelven a cargar de 
vuelta el vehículo.

El ingenio gobierna. Los paquetes 
de mercadería, enormes y compac
tos ruedan empujados por los flete
ros; como si se hiciera girar una rue
da de tractor cuadrada. Lo arriman 
al auto, acomodan la cargay a Orán, 
el final del recorrido.

La fuerte presencia de fuerzas 
federales, si bien cambió la rutina 
de los paseros, no termina de poder 
manejar el territorio. De hecho, pa
ralelo a ese Puesto 28, verdaderas 
muías humanas cargan desde he
laderas hasta media docenas de 
cubiertas de autos por caminos en 
el monte. Y obviamente, droga. Ahí 
está la lupa del llamado Plan Güe- 
mes, un sistema que puso en mar
cha el Ministerio de Seguridad que 
conduce Patricia Bullrich.

No solo se trata de controlar los 
pasos, es algo más ambicioso que 
llevará tiempo. Se trata de recupe
rar el territorio, reinstalar la auto
ridad y entregar una oportunidad a 
miles de pobladores de la zona que 
no quieren convivir con las bandas 
narcos. “Bagayeros, sí; droga, no”, 
resumen los pobladores. Así es el 
credo de la mayoría de la gente de 
este rincón salteño y esa es la inten
ción del Plan Güemes. No es fácil la 
distinción, así como el refrán dice 
que suele pasar gato por liebre, pues 
en la zona es posible pasar cual
quier cosa y, en el medio, algún que 
otro paquete de droga. •
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Ante las críticas, el 
Gobierno hizo un giro 
en el discurso contra

Convocan a una protesta contra la eliminación de la figura del femicidioLa comunidad LGBT+ y gremios protestarán en el Congreso contra el proyecto “igualdad ante la ley”
la diversidad sexual
contraataque. Sin reconocer errores, Adomi argumentó a favor de los dichos del Presidente; “la izquierda tergiversa y ataca”, se defendió

Jaime Rosemberg
LA NACION

El Gobierno mostró un giro en el 
discurso frente a las reacciones 
negativas que habían generado las 
palabras de Javier Milei en Davos 
contra el feminismo, la diversidad 
sexual y la agenda woke.

“Le dijeron dictador, nazi, ho- 
mofóbico; sintió que tenía que sa
lir a hablar, y detrás de él salimos 
todos”. De esa forma, cerca del Pre
sidente intentaron explicar ayer el 
cambio en el mensaje.

El giro, que comenzó el domin
go con una serie de tuits del propio 
Milei, continuó con reuniones re
servadas durante el lunes, y el por
tavoz, Manuel Adorni, lo profun
dizó en vivo ayer, cuando luego de 
un mes sin conferencias de prensa 
adjudicó a la “izquierda” una cam
paña para “tergiversar lo que dijo 
el Presidente”.

En Davos, el primer mandatario 
la emprendió contra la ideología 
de género y el feminismo, igualó 
homosexualidad con pedofilia a 
través de un ejemplo, criticó los 
cupos y habló de “igualdad ante 
la ley”. Horas más tarde defendió 
a su amigo Elon Musk por su pre
sunto saludo nazi en un acto de la 
comunidad judíay afirmó que a los 
“zurdos” los “vamos a ir a buscar 
hasta el último rincón del plane
ta en defensa de la libertad”. Sus 
declaraciones agitaron a la comu
nidad LGTB y a organizaciones 
sociales, gremiales y partidarias 
que confluirán en una marcha de 
rechazo, programada para el sába
do próximo.

“Se trató de un ajuste comuni- 
cacional; no más que eso, porque 
este gobierno es muy homogé
neo, la mayoría de sus integran
tes piensa lo mismo sobre estos 
temas”, comentaron a la nación 
otras voces oficiales. Tres fuentes 
oficiales negaron que las encuestas 
de opinión, que en Balcarce 50 son 
consultadas a diario, hubiesen in
fluido, pero lo cierto es que buena 

parte de la opinión pública adhi
rió a las críticas, a las que se sumó 
el jefe de gobierno porteño, Jorge 
Macri, además de otros dirigentes 
políticos de la oposición.

Adorni reunió ayer a los voce
ros de todos los ministerios, un 
día antes de dar las explicaciones 
ante la prensa. A pesar del herme
tismo con el que se manejan estas 
reuniones, allí se habría avanzado 
en los ejes de la respuesta oficial. 
“Lo que se transmite o se entendió 
mal, se clarifica”, explicaron voces 
autorizadas del Gobierno, como 
modo de relativizar el impacto de 
esas declaraciones.

Contraataque
En la conferencia, que duró más 

de cuarenta minutos, Adomi se de
dicó a intentar demoler, una por 
una e incluso a través de un ayuda 
memoria, las críticas que llovieron 
sobre el Presidente luego de su dis
curso en el foro económico.

“El trasfondo de la izquierda es 
ir contra la propiedad privada, y 
nosotros vamos a batallar contra 
eso. Pero si la lectura es que vamos 
a agarrar cuatro lanzasy salir a co
rrer personas, eso claramente es 
un infantilismo”, contestó Adorni 
cuando la nación le preguntó por 
las palabras del Presidente. “No so
mos cavernícolas”, agregó el porta
voz presidencial.

“Están poniendo al Presidente 
en un lugar que no está, tergiver
san, se indignan y atacan, ese es el 
manual de la izquierda”, amplia
ron desde Balcarce 50.

Adorni también calificó de “legí
tima” la marcha prevista para el sá
bado, aunque dijo que “no vamos 
permitir que detrás de una causa 
noble como puede ser esta haya 
un negocio”. Dio como ejemplo el 
extinto Ministerio de las Mujeres, 
vigente durante el gobierno kir- 
chnerista de Alberto Fernández, 
y cerrado durante la administra
ción libertaria.

“Quien no respete los derechos 
básicos tiene que irse a su casa, este 

es un gobierno de libertad, no de 
represión”, abundó el portavoz, 
que suena como candidato del ofi
cialismo para las elecciones legis
lativas de este año.

Más tarde, Adorni dijo que Mi
lei “no atacó al feminismo”, sino a 
sus “negocios asociados”. Defen
dió, eso sí, la “igualdad ante la ley”, 
de manifestó contra los cupos y la 
“discriminación” contra los hom
bres. ¿Ideología de género? “Esta
mos en contra de las versiones ex
tremas de esta ideología”, retrucó. 
“No”, contestó sin dudar cuando 
le consultaron sobre si, para Mi
lei, homosexualidad es sinónimo 
de pedofilia.

Las duras críticas que Jorge 
Macri y varios de sus ministros 
del gabinete porteño dirigieron 
al discurso presidencial son vis
tos desde la Casa Rosada como 
“parte de la disputa política” por 
el control del territorio porteño. 
“Ellos en la ciudad tienen un po
co esa agenda socialdemócrata, 
con las minorías y sobre todo el 
ambientalismo”, agregaban desde 
otro despacho oficial, en una cu
riosa definición sobre el partido 
de Mauricio Macri, hoy en plena 
discusión política preelectoral 
con los libertarios.

¿No hay autocrítica, entonces? 
“Para nada. Ellos instalaron há
bilmente sus mentiras, había que 
salir. Pero no somos nosotros los 
que tenemos casos de condenados 
por abusos o por ser golpeadores”, 
retrucó un funcionario, en referen
cia a las distintas causas afronta
das por el ex senador tucumano 
José Alperovich, el expresidente 
Alberto Fernández o el actual in
tendente de La Matanza, Fernan
do Espinoza, todos parte actual o 
pasada del kirchnerismo.

¿Les preocupa la masividad de 
la marcha de protesta? Adorni lo 
negó. Pero las explicaciones llega
ron, y en cadena, con el objetivo de 
desinflar el enoj o de buena parte de 
la sociedad para con el discurso del 
Presidente. •

Organizaciones de la comunidad 
LGBTIQ+ y sindicatos se moviliza
rán este sábado en la Marcha Fede
ral del Orgullo Antifascista y Anti- 
rracista, en rechazo al proyecto de 
“igualdad ante la ley” con el que el 
gobierno nacional busca derogar el 
femicidio como agravante penal, el 
documento no binario y el cupo la
boral trans, entre otras medidas de 
“discriminación positiva”.
Bajo el lema “La vida está en riesgo 
¡Basta! Al clóset no volvemos nunca 
más”, se esperan manifestaciones 
en distintos puntos del país. La reac
ción de los convocantes es después 
del discurso del presidente Javier 
Milei en Davos, desde donde se ma
nifestó en contra de la diversidad 
sexual y el feminismo, y acusó a los 
homosexuales de pedófilos.

El epicentro de la protesta será 
el Congreso de la Nación, a las 16 y, 
desde allí, marcharán hasta la Plaza 
de Mayo. Según pudo saber la na
ción, ayer se realizó una asamblea 
en Parque Lezama para avanzar 
con los detalles organizativos.

No se definió si se montará un ac
to de cierre con oradores y lectura 
de un documento conjunto.

La convocatoria a la protesta sur
gió el sábado pasado durante una 
asamblea multisectorial “antifas
cista” -que también tuvo lugar en 
Parque Lezama- donde se reunie
ron miembros de la comunidad LG- 
BTIQ+ en rechazo a las declaracio
nes del presidente Javier Milei en el 
Foro de Davos.

En la cumbre, el mandatario ha
bía expresado que la ideología de 
género es “abuso infantil ” y vinculó 
la homosexualidad con la pedofilia. 
También apuntó contra el feminis
mo y la “ideología woke” a la que 
considera un “virus mental”.

“Los planteos del presidente 
son regresivos y discriminatorios, 
expuestos con argumentos falsos 
y confusos, contrarios a toda nor
mativa vigente nacional e interna
cional, pero sobre todo cargados de 
odio y misoginia”, sostuvo Rodolfo 
Aguiar, titular de la Asociación de 
Trabajadores del Estado (ATE), en 
sus redes sociales. “Incitan a la vio
lencia, al odio y alteran la conviven
cia democrática. No vamos a retro
ceder en nuestras conquistas”.

El gremio que dirige es una de 
las agrupaciones que convocan a 
la manifestación de este fin de se
mana.

Según contaron a la nación, lan
zaron una “jornada nacional de 
lucha” en apoyo a la manifestación 
para que aquellos que presten ser
vicios el sábado no se vean privados, 
si así lo desean, de participar de la 
marcha por sus compromisos labo
rales. La CTA y la CTA Autónoma 

también llamaron a movilizarse en 
el microcentro porteño.

El sindicato de trabajadores de la 
Educación, Ctera, por su lado, tam
bién adhiere a la protesta contra el 
“avance de los discursos de odio de 
parte del Gobierno nacional, la dis
criminación y la intolerancia”.

“Es urgente movilizar en defensa 
de los derechos humanos, de la di
versidad, de la justicia social y en re
chazo absoluto al fascismo, al racis
mo y cualquier forma de violencia y 
odio”, afirman en un comunicado.

La marcha, además, cuenta con 
el apoyo del colectivo de Actrices 
Argentinas. “Este sábado 1/Feb nos 
sumamos a la convocatoria a la 
Marcha Federal del Orgullo Anti
fascista Antirracista LGTBIQNB+. 
Juntxsy organizadxs en todo el país 
en respuesta a la violencia econó
mica, a la persecución política y la 
represión sexual del gobierno de 
Milei. Ni un paso atrás”, compartie
ron en la cuenta de X (ex-Twitter) de 
la agrupación.

Aunque no forman parte de su 
organización, algunos dirigentes 
políticos de la oposición también 
informaron que estarán presentes 
en la marcha de este sábado. Este 
es el caso del diputado nacional de 
la Coalición Cívica Maximiliano 
Ferraro.

“En una sociedad que nos educa 
para la vergüenza, el orgullo es una 
respuesta política’ (Carlos Jáure- 
gui) #1F”, compartió en Instagram. 
El legislador ya se había expresado 
en contra de la iniciativa oficialis
ta de “igualdad ante la ley” junto a 
compañeros de bloque.

Sectores vinculados al exjefe de 
Gobierno porteño Horacio Rodrí
guez Larreta, por su lado, también 
se plegarán a la convocatoria. Así lo 
manifestaron desde Movimiento al 
Desarrollo (MAD),elthinktankque 
lanzó el año pasado. “Creemos en la 
diversidad, en las políticas de géne
ro y en el pluralismo. Repudiamos 
las declaraciones del presidente en 
Davos contra el feminismo y los de
rechos de la comunidad LGBTQ+. 
Por eso marchamos”, reza un co
municado oficial.

Nicolás del Caño, diputado nacio
nal de Frente de Izquierda, es otro 
de los dirigentes que se movilizará 
el sábado. “Milei llama ‘privilegios’ 
a derechos conquistados por los 
movimientos de lucha. La única 
forma de defenderlos es con la or
ganización y la movilización en las 
calles”, planteó en redes sociales. 
“Tenemos que responder con una 
marea humana de todxs los agra- 
viadxs por el gobierno”. La exle
gisladora Myriam Bregman tam
bién respaldó la convocatoria. • 
Abigail Contreiras Martínez
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medios. El secretario de Prensa nunca había recompuesto su relación con la hermana del Presidente; ayer finalmente renunció
El secretario de Prensa de la Presi
dencia, Eduardo Serenellini, renun
ció ayer a su cargo, luego de un largo 
tiempo de cortocircuitos y distan- 
ciamiento con la secretaria general 
de la Presidencia, Karina Milei.

En abril, la hermana del Presi
dente -que potencia la figura del 
vocero, Manuel Adorni, con quien 
tiene alta sintonía- le había bajado 
el rango a Serenellini en un intento 
de limarle el poder.

Ese no había sido el primer gesto 
de la funcionaría para incitarlo a dar 
un paso al costado al experiodista. 
En febrero, Serenellini había perdi
do influencia al quedarse sin el área 
de Comunicación del Gobierno, que 
pasó a depender de Adorni. Pocos 
días después, el Presidente le recom
puso el rango, pero la relación con 
Karina Milei nunca se recompuso.

La suerte estaba echada. Ayer, 
finalmente, el secretario de Prensa 
dejó su lugar.

Serellini había asumido en el car
go a fin de diciembre de 2024, tras 
la salida de Belén Stettler, quien en
frentaba cuestionamientos inter

nos por varias de sus actitudes y el 
perfil alto que todos los días exhibía 
en la agenda oficial.

A través de la red social X, Sere
nellini informó: “Por razones per
sonales he presentado mi renuncia 
al cargo de Secretario de Prensa de 
la Nación al Javier Milei. Agradezco 
su confianza y conservo una gran 
amistad”.

En diálogo con la nación, el aho
ra exfuncionario sumó: “Desayuné 
esta mañana con el Presidente en 
Olivos y le manifesté mi decisión de 
no seguir más en la secretaría”.

De 57 años, oriundo de Mar del 
Plata, su designación había sido ofi
cializada en enero de 2024.

Durante el último año en el que 
se mantuvo como funcionario, Se
renellini fue cuestionado por refe
rentes del oficialismo. Al punto en 
el que encarnó una “batalla presu
puestaria” con el vocero presiden
cial Adorni y la secretaria general 
de la Presidencia. No resultó gana
dor.

En junio, quedó envuelto una 
polémica con los medios de comu

nicación. Fue por una resolución 
emitida desde Capital Humano, a 
cargo de Sandra Pettovello, en la 
que se reflotaba una ley de1946y pe
día la matriculación de los distintos 
estamentos de la tarea periodística 
a nivel nacional.

Si bien la resolución fue dada de 
baja a las pocas horas, las reaccio
nes que tensaron la relación entre 
el oficialismo y la prensa.

En diálogo con la nación, Serene
llini consideró en aquel entonces 
que fue un “error involuntario” por 
parte del Ejecutivo, ya que “no se ne
cesita la matrícula para cumplir un 
rol profesional de periodista”.

Aseguró también haber hablado 
con la titular de Fopea, Paula Mo

reno, a quien buscó aclararle la si
tuación.

Otro punto que precipitó su sali
da fue la desconexión con la agenda 
del Ejecutivo.

Como secretario de Prensa, Sere
nellini no tenía injerencia en la co
municación oficial del Gobierno. Su 
itinerario diario incluía a cámaras 
empresarias y organizaciones civi
les. Nunca talló en los temas de co
yuntura. “Escucho los problemas 
de diferentes sectores y después le 
cuento al Presidente”, expresó a la 
nación hace unos meses para defen
der sus encuentros con pequeños 
empresarios.

En uno de sus últimos intentos 
por reconstruir su protagonismo, 

Serenellini había expresado su in
terés en “recorrer el país” y “expli
car lo que estamos haciendo” en la 
gestión libertaria.

Defensor de la actitud del Presi
dente para con los medios -solía de
cir que Milei no generaliza en sus 
críticas y que quien no tiene prác
ticas corruptas no debería sentirse 
aludido-y ausente en las reuniones 
de mesa chica en Balcarce 50, en las 
que sí participa, por caso, el porta
voz, Adorni, Serenellini preparaba 
una multitudinaria reunión con 
“todos” sus interlocutores de los úl
timos meses. Iba a ser en el Palacio 
Libertad, edificio bajo la órbita de 
poder de Karina Milei. No se hizo. 
Fue un presagio. •
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Un cargo clave I cambio sobre la marchaCastro Videla será procurador del Tesoro, tras la negativa de RojasEl Gobierno debió recalcular su idea original y oficializó ayer al reemplazante de Barra para liderar a los abogados del Estado; su arribo fue auspiciado por Santiago Caputo

Santiago Castro Videla, nuevo procurador del Tesoro

El Gobierno le había ofrecido an
teayer a Ricardo Manuel Rojas, 
exsecretario letrado de la Corte Su
prema de Justiciay  exjuez en lo cri
minal déla ciudad de Buenos Aires, 
reemplazar a Rodolfo Barra como 
procurador del Tesoro. Rojas dijo 
que lo iba a pensar, pero ayer recha
zó formalmente el ofrecimiento y lo 
anunció por las redes sociales. Tras 
la negativa, en el Gobierno se eligió 
a Santiago Castro Videla, que, según 
fuentes oficiales, es un discípulo de

Rojas. Además, llega de la mano del 
asesor Santiago Caputo.

Castro Videla es abogado y ma- 
gíster en Derecho Administrativo 
por la Universidad Austral. Ejerce 
la profesión de manera liberal en el 
estudio Bianchi, Galarce & Castro 
Videla Abogados. Es profesor uni
versitario y coautor de libros.

El rechazo de Rojas a la oferta se 
conoció ayer por la mañana, con 
un mensaje del frustrado candi
dato a través de redes sociales. “Es

toy profundamente agradecido al 
presidente Javier Milei por el ofre
cimiento para ocupar el cargo de 
procurador del Tesoro. Es un gran 
honor. Si bien he declinado por los 
motivos que le expliqué a él y a San
tiago Caputo, estaré siempre dis
puesto a colaborar del modo que 
sea mejor”, señaló Rojas, que reside 
en Guatemala, al desistir de la ofer
ta presidencial.

Rojas era el candidato pretendi
do por Milei. Con el visto bueno del

LOS ELOGIOS DE 
SABSAY AL NUEVO 

FUNCIONARIO

El catedrático Daniel Sabsay, 
especializado en derecho cons
titucional, elogió la designación 
de Santiago Castro Videla como 
nuevo jefe de los abogados del 
Estado.
"Aplaudo la designación de 
Santiago Castro Videla al frente 
de la Procuración General de 
la Nación. Santiago integra el 
plantel de profesores de la Ca
rrera de Posgrado en Derecho 
Constitucional (UBA) que dirijo", 
destacó Sabsay, en su cuenta 
de la red X.
El catedrático expresó también 
que daba "fe de su calidad éti
ca y técnica". "Será un gran 
Procurador", remató Daniel 
Sabsay, luego de conocerse la 
designación.

Presidente, contaba con ventaja por 
sobre Castro Videla (cuyo nombre 
también se barajaba hasta, final
mente, resultar designado ayer) 
para quedarse con el cargo de pro
curador del Tesoro.

El exjuez también dejaba atrás 
en materia de preferencias a 
otro postulante que se analiza
ba en el Gobierno, Carlos Lapla- 
cette (socio del estudio Cassag- 
ne, el mismo en el que trabajaba 
la secretaria de Planeamiento

Estratégico, María Ibarzábal) .
Más allá de la fuerza que había 

adquirido la candidatura de Rojas, 
en el Gobierno ya se habían encen
dido algunas posibilidades alterna
tivas para él en caso de que, como 
ocurrió, no aceptara la oferta. Tras 
una reunión anteayer, se remarcaba 
en círculos oficiales que Rojas es un 
nombre apetecible para otros pues
tos que el Gobierno quiere cubrir.

La admiración del Presidente 
para con Rojas es un elemento que 
se resaltaba cuando aún se consi
deraba al exmagistrado como el 
principal candidato a quedarse 
con el puesto del que fue despla
zado Barra. Fuentes muy cerca
nas al jefe del Estado aseguraban 
que a Milei “le hubiera gustado 
[Rojas] para la Corte Suprema”.

Las especulaciones antes de que 
la balanza se inclinara en favor de 
Castro Videla incluso abarcaban 
otros escenarios hipotéticos para 
ubicar a Rojas.

Fuentes oficiales indicaban que 
no se descartaba “que pueda arri
bar en algún momento a la Corte 
en caso de que, eventualmente, al
guno de los dos nombres enviados 
[el juez federal Ariel Lijo y el acadé
mico Manuel García-Mansilla] se 
caiga”. Los pliegos de Lijo y García- 
Mansilla están empantanados en el 
Senado.

La admiración de Milei por el 
candidato frustrado a la Procura
ción se expresa a pesar de diferen
cias sustanciales entre ambos, co
mo la postura ante la despenaliza- 
ción del aborto, que Rojas defiende 
y el Presidente condena.

El cambio de nombres en la Pro
curación del Tesoro se precipitó 
desde el último viernes, cuando 
Barra fue desplazado porque su 
dependencia había emitido un dic
tamen que -argumentaron en el 
Gobierno- no defendió la gestión 
como se esperaba. Se trataba de un 
caso planteado por una empleada 
pública a la que dejaron de pagarle 
un incentivo salarial. Además, cer
ca del Presidente apuntaron que 
el exfuncionario pasó buena par
te del año 2024 en Punta del Este, 
Uruguay. •El Gobierno pasó de la confusión a la invención de un “plan C”El exjuez Rojas había figurado como número puesto para la Procuración; su declinación obligó al Gobierno a maniobrar-

Ricardo Manuel Rojas llegó el lu
nes minutos antes de las 16 a la 
Casa Rosada para una reunión 
con Santiago Caputo en la que se 
le ofrecería el cargo de procurador 
del Tesoro, el jefe de los abogados 
del Estado. Mientras él ingresaba, 
en la sede de Gobierno ya daban 
por hecho su designación y sólo 
esperaban la aceptación formal 
para anunciarlo.

Tres horas después se abría un 
paréntesis: en el primer piso de la 
Casa Rosada admitían que podía 
haber otros candidatos para el car
go y otras opciones para el futuro 
del exjuez Rojas.

Todo ocurrió en medio de un es
cenario de desconcierto después 
de que se frustrara lo que hasta 
entonces parecía apenas un trá
mite.

El nombre de Rojas, uno de los 
hombres de derecho más admira
dos por Javier Milei, había empe
zado a mencionarse el viernes últi
mo, cuando voló por el aire el hasta 
entonces jefe de los abogados del 
Estado, Rodolfo Barra. Molestaron 
sus decisiones y sus viajes, dijeron 
en el Gobierno, y Javier Milei deci
dió su salida desde Suiza.

Milei había pensado en Rojas 
como alguien para candidatear a 

la Corte Suprema de Justicia. Al 
menos así lo hicieron saber en el 
Gobierno cuando la incertidum
bre por la respuesta de Ricardo 
Manuel Rojas crecía. O cuando la 
negativa del exjuez ya estaba sobre 
el despacho de Caputo.

Desde entonces, Rojas es seña
lado como alguien que eventual
mente puede reemplazar al juez 
federal Ariel Lijo o al catedrático 
Manuel García-Mansilla, cuyas 
candidaturas están estancadas 
desde hace meses.

Para completar el cuadro, y pese 
a que Lijo tendría el camino más 
allanado para conseguir los votos 
necesarios en el Senado, en la Ca
sa Rosada afirmaban ayer que la 
postulación de García-Mansilla no 
estaba en duda.

Luego de que Rojas abandonó 
Balcarce 50 y los minutos sin de
finiciones corrían, el escenario se 
volvió desconcertante.

La inquietud atravesaba a la Ca
sa Rosada que hasta pocas horas 
antes resaltaba que Rojas había 
viajado especialmente para la re
unión desde Guatemala, donde da 
clases en la Universidad Francisco 
Marroquín.

La declinación de Rojas al cargo 
finalmente se terminó haciendo 

pública en la mañana de ayer, a tra
vés de su cuenta de la red social X.

Allí le agradeció al Presidente y 
Caputo, pero declinó el ofrecimien
to. Pese al aprecio y admiración 
mutua que se tienen con Milei, el 
mandatario y el jurista no llegaron 
a verse este lunes en la sede de Go
bierno.

Sobre la reunión con Caputo, en 
el Ministerio de Justicia, que en
cabeza Mariano Cúneo Libarona, 
aseguraban que no habría termi
nado en buenos términos, por su
puestas diferencias sobre el sueldo 
a cobrar y con algunos temas sensi
bles como las políticas de género y 
la postura a favor de la legalización 
del aborto de Rojas, contraria a la 
de Gobierno.“No hubo ninguna diferencia, al menos no planteada en la reunión", argumentabanEl desconcierto envolvió por horas la Casa Rosada

Cerca de Caputo lo desmintieron 
de plano. “No hubo ninguna dife
rencia; al menos no planteada en 
la reunión”, afirmaron.

En la misma dirección se ma
nifestaron cerca Rojas. “No hubo 
nada raro”, aseguraron. Agregaron 
que recién este lunes se habló por 
primera vez de la posibilidad de 
ocupar la Procuración del Tesoro, 
y que fue luego de esa conversación 
que tanto él como Caputo llegaron 
a la conclusión de que no “era el lu
gar donde mejor podía colaborar 
con el Gobierno”.

Desde el entorno del magistrado 
insistieron en que sigue “a disposi
ción del Presidente para lo que lo 
necesite”.

Añadieron que fue el propio Ro
jas quien recomendó a Santiago 
Castro Videla, a quien el oficialis
mo ya tenía en carpeta, recomen
dado por la secretaria de Planea
miento Estratégico, María Ibarza- 
bal, mano derecha de Caputo, y el 
economista Martín Krause, entre 
otros.

“Rojas declinó el cargo y él mis
mo fue quien sugirió el nombre de 
Castro Videla, que nosotros tenía
mos en carpeta”, reafirmaron cerca 
de Milei.

“Él explicó que se siente muy 

identificado con la labor de juez 
y no con el ejercicio del derecho 
administrativo, que es el que tiene 
que conocer en profundidad el pro
curador del Tesoro”, agregaron.

Por esa misma posición, sostie
nen, es que el exjuez Rojas habría 
aceptado de inmediato a la posibi
lidad de convertirse en candidato 
a la Corte Suprema de Justicia, en 
caso de que se caiga alguno de los 
pliegos propuestos por el Poder 
Ejecutivo hace diez meses.

Ayer, en el entorno del mandata
rio hacían borrón y cuenta nueva 
luego del desconcierto del lunes y 
se mostraban exultantes afirman
do que “por supuesto que a Rojas 
le interesó la propuesta de ser juez 
de la Corte Suprema de Justicia”. 
Ese es un anhelo que el exjuez Ro
jas admite.

Tal como contó la nación el últi
mo domingo, Javier Milei está es
perando a ver si avanzan los pliegos 
de Lijo y García-Mansilla durante 
las sesiones extraordinarias y se es
pera que para la semana próxima 
se reanuden las negociaciones.

El mandatario busca agotar la 
vía parlamentaria antes de resol
ver si los designa por decreto.

Ahora sumó una tercera 
opción. •
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Surgido en la 
Universidad 
Austral y con 
un perfil 
académico
ELPERFIL

L
uego de que Ricardo Ma
nuel Rojas rechazara for
malmente el ofrecimiento 
para reemplazar a Rodolfo Barra 

en la Procuraduría del Tesoro, el 
Gobierno se decidió por uno de 
sus discípulos jurídicos, Santiago 
Castro Videla, un abogado egre
sado de la Universidad Austral 
que se desempeña como experto 
en derecho administrativo en el 
Estudio porteño Bianchi, Galarce 
& Castro Videla Abogados.

Sin recorrido por la gestión pú
blica, Castro Videla, de 44 años, 
tiene una profusa carrera acadé
mica ligada fundamentalmente 
a la casa de estudios en la que se 
recibió, hace 20 años. Es magíster 
en derecho administrativo por 
esa misma facultad, en donde 
también cursó una diplomatura 
en derecho constitucional y fue 
adjunto, asistente de profesoresy 
docente de sus áreas de expertise 
en cursos de posgrado.

El de Castro Videla era uno de 
los dos nombres que el Gobier
no tenía en carpeta por si Rojas 
lo rechazaba, algo que ocurrió 
hoy por la mañana. Castro Vide
la contaba con el visto bueno de 
Santiago Caputo, el asesor todo- 
terreno de Javier Milei.

El flamante jefe de los aboga
dos del Estado -sin designación 
oficial todavía- escribió nume
rosos artículos académicos y tres 
libros: La delegación legislativa y 
el Estado Regulatorio (2017), Tra
tado de la regulación para el abas
tecimiento (2015) y Los controles 
de precios, todos publicados por 
la editorial Abaco y escritos en 
coautoría con Santiago Maque- 
da Fourcade, un colega suyo de la 
misma facultad, experto también 
en derecho administrativo. Na
cido en San Isidro, Castro Videla 
es miembro de la de Asociación 
Argentina de Derecho Constitu
cional y de la Asociación de la de 
Derecho Procesal.

Junto a Pilar Zambrano, pro
fesora de filosofía del derecho de 
la Austral, escribió un artículo 
en el que analiza jurisprudencia 
en torno al derecho a la vida y la 
“píldora del día después” como 
método anticonceptivo. “En el 
derecho argentino todo ser hu
mano es persona; la vida de la 
persona con el respaldo incues
tionable de la opinión científica 
comienza con la fecundación, 
momento en el que se produce 
su concepción. No habría, pues, 
para estos tribunales, distinción 
entre seres humanos personales 
y seres humanos no personales, 
o entre vida humana personal y 
vida humana no personal o vida- 
objeto”, señala Castro Videla.

En el pasado, Castro Videla ha 
sido crítico del modo en que his
tóricamente los presidentes han 
echado mano de los decretos des
de 1994. “Todos han echo uso in
tensivo del decreto de necesidad 
y urgencia”, sostuvo en marzo, en 
una entrevista que dio a Radio 
Mitre para presentar el informe 
que hizo sobre el tema. “Es un da
to llamativo que durante los pri
meros 100 días de gestión tanto 
Alberto Fernández como Javier 
Milei dictaron la misma cantidad 
de DNU: 15”, comparó. •

Menem confia en que tiene los votos para suspender las PASO 
diputados. Recibió a dialoguistas y espera sesionar el jueves 6; hubo un reclamo general para discutir el presupuesto y dudas sobre si el Gobierno realmente quiere la ficha limpia
Delfina Celichini
LA NACION

Martín Menem inauguró en Di
putados la ronda de negociacio
nes para destrabar el temario de 
extraordinarias propuesto por el 
Poder Ejecutivo. Después de una 
cumbre de más de una hora con ca
si todos los bloques dialoguistas, el 
oficialismo está decidido a avanzar 
con la suspensión de las PASO la 
semana que viene. Los libertarios 
reconocieron que los votos para 
eliminarlas no están, así como 
tampoco cuentan con el aval para 
el resto de las reformas electorales, 
concernientes al financiamiento, 
la limitación de la publicidad y los 
condicionantes para la superviven
cia de los espacios más chicos.

El oficialismo ya fijó la fecha de 
la primera sesión: el jueves 6 de 
febrero. Propusieron incluir el de
bate sobre las primarias junto con 
las dos iniciativas que cuentan con 
dictamen: la modificación del ré
gimen de reiterancia delictiva y la 
implementación del juicio en au
sencia. El cronograma tentativo es 
trabajar en comisión el martes y el 
miércoles, con el fin de dictaminar 
los proyectos sobre la suspensión 
de las PASO y ficha limpia.

Si esta hoja de ruta se cumple, 
la primera sesión será el próximo 
jueves. La semana posterior, del 11 
de febrero, es posible que se lleve al 
recinto el proyecto de ficha limpia 
así como el que apunta a la com
pensación y actualización de que
brantos, cuyos avales no están ga
rantizados. Por caso, Pro anticipó 
que tiene un sinfín de reparos.

Este cronograma encendió las 
alarmas de la oposición. Hay des
confianza respecto del interés del 
Gobierno en debatir la iniciativa 
que pretende impedir que perso
nas con condena confirmada sean 
candidatos. En las dos sesiones en 
las que se trató de llevar esta dis
cusión al recinto, el oficialismo yDe Angelí reemplaza a Juez en el bloque de ProEl recambio en el Senado se realizó por consenso; el cordobés seguirá como paite de la bancada
Mientras el partido todavía deba
te con Javier Milei las condiciones 
para una eventual alianza con los 
libertarios de cara a las elecciones 
legislativas de medio término de 
este año, el entrerriano Alfredo de 
Angeli fue elegido como nuevo jefe 
del bloque de Pro en el Senado en 
reemplazo del cordobés Luis Juez, 
que de manera sorpresiva anunció 
a principios de mes que dejaba la 
conducción de la bancada.

De Angeli era el vicepresidente 
del bloque, lugar que ahora ocupa
rá el misionero Martín Goerling. 
La decisión fue adoptada en una 
reunión que los ocho miembros de 
la bancada sostuvieron esta tarde 
en la Cámara alta y se oficializará es
te miércoles, en un encuentro en el 
que Juez le presentará su renuncia 
de manera formal al fundador y pre
sidente del partido, Mauricio Ma- 
cri. Por el momento, el ascenso del 
dirigente ruralista entrerriano a la 
conducción del bloque en la Cáma
ra alta no implicará un cambio en el 
posicionamiento del Pro con rela
ción al Gobierno. “Este cambio que 
está haciendo Milei lo arrancamos

Casi todos los bloques dialoguistas se reunieron ayer con Menem prensa hcd

parte de sus aliados tuvieron au
sencias significativas.

Uno de los que levantó la voz fue 
Maximiliano Ferrara, de la Coali
ción Cívica (CC). También Pablo 
Juliano, de Democracia por siem
pre. “Nos proponen postergar el 
tratamiento de ficha limpia para 
después del tratamiento de la eli
minación de las PASO. Evidente
mente, hay sólo una búsqueda elec- 
toralista, una agenda más de casta 
que de otra cosa”, dijo el radical.

Su compañero de bloque, Fer
nando Carbajal, considera que la 
lista de delitos por los cuales se im
pedirá a una persona a presentarse 
como candidata debe abarcar, tam
bién, a todas las penas de más de 
tres años de prisión. No solo a los 
delitos de corrupción. Caria Carri
zo pretende que ninguna persona 
que tenga un puesto en el Gobierno 
pueda tener una condena judicial.

en 2015 con Mauricio Macri”, afir
mó De Angeli ante la consulta de la 
nación. “Este año hemos demostra
do que acompañamos al gobierno 
de Javier Milei y lo vamos a seguir 
haciendo en tanto y en cuanto sean 
los proyectos para el bien de los ar
gentinos”, agregó De Angeli, quien 
destacó el tratamiento del proyec
to de Ficha Limpia como una de las 
prioridades que sostendrá la escu- 
dería amarilla en el Congreso.

No obstante, De Angeli dejó en 
claro que la bancada no está dis
puesta a actuar como una escri
banía de los proyectos que envíe el 
Poder Ejecutivo, lo hizo al respon
der una consulta sobre cuál será la 
postura del bloque con relación a la 
eliminación de las elecciones pri
marias que impulsa el Gobierno.

“Vamos a ver cómo llega (el pro
yecto desde la Cámara de Diputa
dos). Por supuesto que va a haber 
mucho debate porque ya no esta
mos en la época en la que no se le 
podía tocar (en el Senado) ni una 
coma a los proyectos de ley”, afir
mó. “Vamos a debatir, así como 
se debatió Ficha Limpia, que (el 

Encuentro Federal estuvo repre
sentado por su conductor, Miguel 
Pichetto, y por Oscar Agost Carre- 
ño. En ese espacio, los cordobeses 
apoyan la eliminación de las PA
SO mientras que otros hablan de 
suspensión. También existen dife
rencias sobre ficha limpia: hay di
rigentes como Pichetto que apoyan 
la legislación actual; otros, como 
Margarita Stolbizer, podrían apo
yar la iniciativa del Gobierno.

En representación de los gobier
nos de Salta, Río Negro y Misiones 
dieron el presente los misioneros 
Carlos Fernándezy Daniel Vancsik. 
Según comentaron a la nación, la 
bancada todavía no fijó posición 
sobre las PASO, aunque la mayoría 
podría apoyar la suspensión.

En la cumbre hubo un pedido 
general de no obturar el tiempo 
de deliberación y que, si es necesa
rio, el Poder Ejecutivo extienda el

Alfredo de Angeli
SENADORPRO

oficialismo) no lo quería como la 
propuso el Pro”, agregó.

Consultado sobre si el Pro apo
yaría la suspensión de las PASO, el 
entrerriano se mostró cauto. “Eso 
lo vamos a discutir en el ámbito del 
bloqueydel partido. Vamosatraba- 
jar juntos con diputados, también”, 
aseguró. “Pero creo que sí, que va a 
haber muchas más coincidencias 
de lo que parece”, matizó sus pala
bras el legislador.

Por su parte, Juez rechazó los ru
mores sobre que su salida de la jefa
tura del bloque fue, en realidad, una 
respuesta a un pedido de renuncia 
por no haber sostenido la postura 
del partido en cuestiones legislati
vas discutidas en el Senado. 

período de extraordinarias. Tam
bién propusieron que se utilice el 
período ordinario si alguno de los 
proyectos no logra sancionarse de 
acá al 21 de febrero.

Menem contó con la ayuda de los 
vicejefes de Gabinete Lisandro Ca
talán y José Rolandi. Los únicos es
pacios que no fueron invitados, se
gún detallaron fuentes de la presi
dencia de Diputados, fueron Unión 
por la Patria (UP) y la Izquierda.

El diálogo entre Menem y los dia
loguistas está erosionado y la con
versación tuvo muchas compleji
dades. Por caso, la mayoría de estos 
bloques, como la UCR, la Coalición 
Cívica, los radicales de Democracia 
y Encuentro Federal, volvieron a in
sistir con la discusión del proyecto 
de presupuesto 2O25.“De ninguna 
manera podemos dejar pasar la 
falta de discusión del presupuesto”, 
sentenció Ferrara. •

¿Va a seguir en el bloque?, le pre
guntó la nación al senador por Cór
doba. “Sí, eso nunca estuvo en dis
cusión”, respondió Juez. “Creo que 
hay ciclos que se agotan; he tenido 
el año pasado un alto nivel de pro
tagonismo como presidente de la 
bancaday siento que ese protagonis
mo requiere ceder para que otros lo 
puedan hacer con más inteligencia, 
sapiencia y prudencia”, explicó los 
motivos de su renuncia a la jefatura 
de la bancada. “No está bien ator
nillarse en los cargos”, completó.

Según confiaron participantes 
del encuentro, la elección de De 
Angeli salió por consenso, pero se 
debió votar la nominación de Goer
ling para la vicepresidencia ante 
las intenciones de Carmen Álvarez 
Rivero, alineada con la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich, de 
ocupar ese casillero.

Ante una consulta de este diario, 
la senadora reconoció que se había 
ofrecido para suceder a Juez cuan
do se conoció su renuncia, pero no 
dijo nada sobre si quiso tallar en la 
puja en la reunión de esta tarde. • 
Gustavo Ybarra
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Kicillof suma aliados en la puja 
con Cristina por las elecciones
villa gesell. Compartió una reunión con 35 intendentes que impulsan un frente propio y separarse de los comicios nacionales, en contraposición con los deseos de la expresidenta

El gobernador se rodeó de intendentes del conurbano y el interior, ayer MARCELO MANERA

Lucía Pereyra
ENVIADA ESPECIAL

VILLA GESELL.- Lanzar un frente 
político interno en el PJ, conducido 
por Axel Kicillof, por fuera de La 
Cámpora. Desdoblar los comicios 
bonaerenses, para “defender al 
bastión” de una derrota nacional. 
Y volver a habilitar las reelecciones 
indefinidas de los intendentes, legis
ladores y concejales. El gobernador 
bonaerense se llevó ese menú de pe- 
didosy buenas intenciones luego de 
compartir cuatro horas de reunión 
con 35 intendentes aliados, ayer, en 
Villa Gesell.

Al menos eso anotaron los fun
cionarios que compartieron con 
Kicillof  la cumbre en la ciudad bal
nearia, que en sí misma implicó una 

toma de posición clara frente a las 
huestes de La Cámpora y de otras 
tribus del peronismo que respon
den sin cortapisas a Cristina Kir- 
chner, ausentes por completo de la 
reunión.

El encuentro comenzó a las 14 en 
el Hotel Intersur, ubicado en la es
quina de Paseo 111 y Costanera. La 
semana pasada el gobierno de Kici
llof había reconocido oficialmente 
por primera vez que evalúa separar 
los comicios bonaerenses del cro- 
nograma nacional. “Es una posibi
lidad”, dijo Carlos Bianco, ministro 
de Gobierno de Kicillof.

“Se acordó lanzar un frente políti
co, conducido por Axel y constitui
do por nuestros intendentes, por los 
ministros, por las organizaciones 
sociales, por los sindicatos, todos 

los que venimos trabajando”, afir
mó a la nación una de las espadas de 
Kicillof, tras el encuentro. Rápida
mente, aclaró que el objetivo de ese 
armado será oponerse a las políticas 
de Javier Milei -una práctica que, en 
rigor, el mandatario realiza desde 
el día uno de la gestión libertaria-y 
señaló que la reunión comenzó con 
un repaso del gobernador y de los 
intendentes sobre el impacto del 
ajuste nacional en sus distritos.

“La gran mayoría de los intenden
tes pidió el desdoblamiento de las 
elecciones”, continuó el funciona
rio. Enfatizó que es desdoblamiento 
“no es en contra de nadie”, en alu
sión a Cristina Kirchner, que prefie
re mantener atadas ambas eleccio
nes para que Kicillofy los intenden
tes no le quiten el cuerpo a la cam- 

pañay para nacionalizar su disputa 
con La Libertad Avanza. En La Plata 
y no pocos municipios, en cambio, 
temen ser arrastrados a una derro
ta. “Los intendentes están pidiendo 
el desdoblamiento como forma de 
preservar la provincia y sus muni
cipios como principal bastión del 
peronismo”, explicaron, con ele
gancia, cerca del gobernador.

El pedido por eliminar el límite a 
las reelecciones indefinidas que se 
impuso en 2016 y que los intenden
tes ya esquivaron en 2023 completó 
el menú del cónclave. Desde la go
bernación indicaron que serán los 
intendentes quienes impulsen una 
reforma en la Legislatura.

Los dos primeros dos puntos, 
formalizar un frente interno y des
doblar las elecciones bonaerenses, 

implicarían un desplante claro 
a Cristina Kirchner y una jugada 
arriesgada del gobernador y los 
intendentes. Arrojo matizado por 
los propios laderos de Kicillof: afir
maron que, durante el encuentro, 
y ante esos dos pedidos, Kicillof se 
limitó a escuchar.

Tal como publicó la nación varios 
intendentes, a diferencia del gober
nador, ya expresaron a viva voz su 
pedido de desdoblar las elecciones. 
Los argumentos tienen que ver no 
sólo con cuestiones políticas en me
dio del aumento de popularidad de 
La Libertad Avanza y la interna con 
La Cámpora, sino que las autorida
des locales dicen temer por proble
mas logísticos y confusión entre los 
votantes si se vota el mismo día.

“Desdoblar es bastante bueno. Es 
muy positivo”, dijo el intendente de 
Ensenada, Mario Secco a la nación. 
También se refirió a cómo impacta
ría ese eventual decisión electoral 
en el vínculo entre Kicillofy Cristina 
Kirchner. “No hay una cuestión de 
que se rompe porque desdoblamos 
o no desdoblamos. Son los tiempos 
que tenemos cada uno. Nosotros 
este año elegimos concejales, con
sejeros escolares, diputados, sena
dores, y la verdad que hay muchos 
que no van a poder ser reelectos. 
Entonces hay que modificar eso, 
que tiene que haber reelecciones 
[indefinidas]. No puede ser un ca
pricho de algunos compañeros que 
no quieran la reelección cuando el 
limitador es el pueblo argentino, no 
son los dirigentes. Para nosotros tie
ne que haber reelección de todos los 
que quieran ser reelectos”, planteó 
Secco. El jefe comunal de Ensenada 
está en el poder desde 2003y va por 
su sexto mandato en cadena.

Se pronunciaron también a favor 
de desdoblar las elecciones los in
tendentes Jorge Ferraresi (Avellane
da), Gustavo Barrera (Villa Gesell) 
y Sergio Barengui (Bragado). “Hay 
que eliminar las PASO y desdoblar 
las elecciones”, dijo el anfitrión ante 
la consulta de la nación.

Además de Secco y Ferraresi, a 
la cita acudieron otros intendentes 
de distritos importantes, como el de 
Florencio Varela, Andrés Watson; 
de Pilar, Federico Achával; de La 
Matanza, Fernando Espinoza; de 
San Martín, Fernando Moreira; de 
La Plata, Julio Alak; de Morón, Lu
cas Ghi. El gobernador, por su parte, 
se mostró con su gabinete a pleno, 
con la obvia excepción de los minis
tros que responden a La Cámpora y 
la expresidenta. •Primer contacto oficial con EE.UU. tras la asunción de Trump

relación. Francos se reunió con la encargada de negocios norteamericana, que está temporalmente al frente de la embajada
En lo que se trató del primer con
tacto oficial con la nueva adminis
tración norteamericana desde el 
regreso de Donald Trump a la Ca
sa Blanca, el jefe de Gabinete, Gui
llermo Francos, recibió ayer a la 
encargada de Negocios de Estados 
Unidos, Abigail L. Dressel, quien 
está temporalmente al frente de la 
embajada en Buenos Aires.

“Excelente reunión con la Encar
gada de Negocios de la Embajada de 
los Estados Unidos en Argentina, 
Abigail L. Dressel (@USAmbassa- 
dorARG), para seguir fortaleciendo 
la relación bilateral”, escribió Fran
cos en su cuenta de X.

Y después agregó: “Dialogamos 
sobre la importancia del fuerte 
vínculo institucional entre nues
tros países y de la sintonía entre los 
Presidentes @ JMileiy @realDonal- 
dTrump. Además, conversamos 
sobre la relevancia de profundizar 
estrategias y alternativas para for
talecer el comercio entre nuestros 
países”.

Dressel se encuentra al frente 
de la embajada de Estados Unidos Abigail Dressel y Guillermo Francos, ayer, luego del encuentro x

desde la salida de Marc Stanley a 
fin de año.

Si bien ya está nombrado su re
emplazante, Peter Lámelas, todavía 
su pliego debe pasar por la aproba
ción del Congreso norteamerica
no, un procedimiento que podría 
demandar algunos meses.

La relación personal Javier Milei 
y Trump, sumado a la decisión del 
presidente argentino de establecer 
una estrecha alianza con Estados 
Unidos, augura una etapa de fuerte 
vinculación bilateral, para la cual 
el encuentro de ayer parece ser el 
puntapié inicial.

El gobierno argentino espera en 
lo inmediato el apoyo de Trump 
para avanzar en la aprobación de 
un nuevo programa con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI), 
organismo que ayer mismo elogió 
la evolución de la economía.

Más complejo emerge el otro ob
jetivo de Milei que es el desarrollo 
de un acuerdo de libre comercio 
con Estados Unidos, un proceso que 
lleva varios años y que todavía no 
recibió el guiño de Washington. •
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Las obras en el barrio Plátanos, que fueron escenario de la disputa NACHO AMICONI La torre que ocupaba el exlegislador en Asunción archivoTres internados y ningún detenido por una batalla campal en la Uocra
berazategui. Dos facciones se enfrentaron a tiros por el sorteo de cupos para una obra; tras la pelea, la zona fue saturada de policías

Kueider debió dejar el departamento de lujo donde cumplía arresto
corrupción. Ante las quejas de los vecinos, el exsenador tuvo que mudarse a otro edificio

LA PLATA.- Tres personas per
manecen internadas y aún no hay 
detenidos como responsables de la 
batalla campal que enfrentó a dos 
facciones sindicales, a los tiros, con 
piedras y palos, por la representa
ción y el liderazgo en una obra de 
120 viviendas en el barrio Plátanos, 
en el partido de Berazategui.

La batalla desatada anteayer por 
la mañana dejó al menos cinco he
ridos. Tres de ellos aún están inter
nados -dos con proyectiles incrus
tados en el cuerpo- en el hospital 
Iriarte de Quilmes y en un hospi
tal de la Unión Obrera de la Cons
trucción de la República Argentina 
(Uocra), pese a que el sindicato re
pudió los incidentes y aseguró que 
“los responsables de los hechos no 
tienen vínculo institucional con el 
gremio”.

No hay detenidos, a pesar de 
la intervención de la policía de la 
provincia de Buenos Aires y de la 
Unidad Funcional de Instruccio
nes Descentralizada NT de Bera
zategui.

De los heridos de bala, uno aún 
tiene alojado el proyectil en la ca
ra y el otro, en el abdomen. Una 
tercera persona, que resultó con 
traumatismos óseos, también es
tá internada, aunque los tres se 
encuentran fuera de peligro, según 
informaron a la nación fuentes ju
diciales. No se identificó a las víc
timas dado el secreto de sumario 
que pesa sobre la investigación.

“Hubo gente alquilada a barras 
bravas utilizadas como fuerza de 
choque, personas interesadas en 
desestabilizar al sindicato de Be
razategui. Hubo varias bandas 
dando vueltas”, señaló una fuente 
con acceso al expediente judicial. 
De acuerdo con la agencia NA, se 
registraron más de 50 disparos en 
el medio de un barrio.

La seccional Quilmes, Berazate
gui y Florencio Varela de la Uocra 
ya está intervenida por el propio 
gremio. En esa intervención se 
desplazó años atrás a Juan “Lagar
to Olmedo”, militante del Frente Re
novador, de Sergio Massa, y uno de 
los señalados como organizadores

Juan "Lagarto" Olmedo
EXJEFE SECCIONAL DE LA UOCRA

Miguel Ángel Rojas
DELEGADO DE LA SECCIONAL

del choque. Olmedo fue reemplaza
do interinamente por Miguel Angel 
Rojas, actual delegado a cargo.

Antes del choque entre los re
presentantes sindicales -unos de 
Berazategui, otros al parecer mo
vilizados en tren desde Florencio 
Varela- circuló en redes sociales 
un mensaje asignado a una agru
pación identificada como Saúl Ub- 
aldini, donde se citó a obreros de 
la construcción para un sorteo de 
cien puestos de trabajo.

Anteayer, desde las ocho de la 
mañana, un grupo de obreros -y 
al parecer de infiltrados- se con
gregaron en las inmediaciones de 
la calle 47 y 163, en donde se cons
truyen 120 viviendas con fondos 
del Ministerio de Infraestructura 
de la provincia de Buenos Aires, a 
cargo de Gabriel Katopodis.

Otro grupo se congregó a tres 
cuadras del lugar, en la intersec
ción de la avenida Néstor Kirch- 
ner con la calle 47, y marchó hasta 
la obra para reclamar a fuerza de 
tiros de pistola, palos y piedras los 
cupos laborales enjuego.

Los dos grupos avanzaron en di
rección opuesta por la calle 47 has
ta enfrentarse en una guerra feroz 
durante más de 20 minutos.

Dos patrulleros con cuatro po
licías de la provincia de Buenos 

Aires que se habían acercado al 
lugar se vieron desbordados por 
unas 200 personas en una batalla 
campal a cielo abierto. “La policía 
se retiró. Dejó a los vecinos en zo
na liberada”, aseguraron ayer ve
cinos de Plátanos, que pidieron 
no ser identificados por temor a 
represalias.

El enfrentamiento tuvo lugar a 
metros del comedor infantil Casita 
Feliz, donde regularmente los ni
ños se refrescan en una pileta ins
talada en la vereda. Entre los heri
dos no hubo menores de edad, pe
ro sí un vecino que transitaba por 
el lugar de manera ocasional.

“Nos levantamos y después de 
las 8 comenzó una guerra campal”, 
dijo un testigo que vive sobre la ca
lle 47, que pidió no ser identificado. 
“Este siempre fue un barrio pobre, 
pero tranquilo. Nunca había suce
dido algo similar”, detalló otra per
sona que circulaba por el Paseo de 
Compras “Shalom”.

Ayer, el barrio amaneció con 
cinco camiones de la policíay unos 
cien efectivos circundado la obra, 
en un inmenso operativo desplega
do para evitar nuevos desmanes.

“Fue un horror. Pánico total: una 
balacera sobre personas, autos, ca
sas. Un descontrol”, dijo uno de los 
propietarios del paseo de compras 
local, que recibió un proyectil en 
el portón de ingreso de su domi
cilio.

La Unidad Funcional de Instruc
ción descentralizada de Berazate
gui, a cargo del fiscal Daniel Icha
zo, no registraba detenidos hasta el 
cierre de esta edición. Fuentes judi
ciales dejaron saber que se espera 
tomar declaración a los heridos y 
extraer las balas alojadas en sus 
cuerpos para intentar hallar a los 
responsables de los disparos.

“La Uocra expresa su repudio a 
los incidentes violentos ocurridos 
en la localidad de Berazategui e in
forma que los responsables invo
lucrados en los hechos no tienen 
ningún vínculo institucional con 
el gremio”, señalaron anteayer des- 
del gremio que conduce Gerardo 
Martínez. •

Hernán Cappiello
LA NACION

El exsenador Edgardo Kueider 
abandonó el departamento de lujo 
donde cumplía arresto domicilia
rio en Asunción, tras las quejas de 
los vecinos por los movimientos de 
los efectivos destinados a vigilarlo, 
por lo que se mudó a una casa más 
humilde en la capital paraguaya, 
a la espera de que se resuelvan los 
trámites de su extradición.

Kueider, preso con su secretaria 
lara Guinsel Costa tras cruzar la 
frontera con 211.000 dólares sin 
declarar, aguarda a que Paraguay 
decida si concede su extradición 
a la Argentina pedida por la jue
za federal de San Isidro Sandra 
Arroyo Salgado, que lo investiga 
por lavado de dinero y enriqueci
miento ilícito.

El juez de Asunción Humberto 
Otazú aprobó el traslado de ambos 
a una casa en el barrio San Vicente 
de Asunción. Las quej as de los ve
cinos de Kueider en el edificio Te
rra Alta empezaron a mediados 
de enero pasado. Les molestaba 
el movimiento de los efectivos 
que custodian que Kueider no se 
fugue.

El 20 de enero su abogado pre
sentó la solicitud para cambiar de 
domicilio a una casa de calle José 
Félix Bogado, del Barrio San Vi
cente, de Asunción.

Cuando le concedió la domici
liaria, el juez Otazú reclamó un 
“control permanente en la puerta 
de ingreso y de salida del depar
tamento”.

Para acceder al arresto domici
liario, Kueider y su secretaria tu
vieron que depositar una caución 
de 150.000 dólares cada uno.

Además del expediente abier
to en la Justicia Federal, Kueider 
también es investigado en Entre 
Ríos por sus bienes.

La causa que se investiga en Pa
raguay contra Kueider y Guinsel 
Costa no tuvo avances significati
vos, por lo que el exsenador pero
nista no enfrentaría mayores com
plicaciones en ese país, donde, por 
ahora, y a pesar de los fuertes in
dicios, no se abrió una causa por 
lavado de dinero. El exsenador y su

Edgardo Kueider
EXSENADOR DEL PJ

El dirigente peronista está de
tenido en Asunción, luego de 
que lo descubrieran intentan
do ingresar 211.000 dólares 
sin declarar 

secretaria siguen imputados por 
“tentativa de contrabando”. La 
sospecha es que Kueider y Guin
sel Costa ingresaron los 211.000 
dólares sin declarar en la Aduana 
paraguaya el 4 de diciembre pa
sado, porque pretendían realizar 
una inversión inmobiliaria para 
lavar dinero en ese país.

Ante la Justicia paraguaya, 
Guinsel Costa se hizo responsa
ble de ese monto. Según declaró, 
ese dinero pertenecía a la empresa 
Golsur SA, de la que ella es apode
rada desde el 15 de octubre pasado. 
Sin embargo, el director nacional 
de Ingresos Tributarios de Para
guay, Oscar Orué, confirmó que 
Kueider y su secretaria “no están 
registrados en ninguna empresa” 
en ese país. La pista más firme es 
que Golsur SA está a nombre de 
José Fernando Cousirat, un hom
bre de 33 años que está inhabili
tado para operar. Este paraguayo 
sería un “hombre de paja”; es decir, 
un testaferro. En medio de la sos
pecha de que Kueider y su secre
taria habrían ingresado el dinero 
no declarado para “invertirlo” y 
“lavarlo”, el empresario paragua
yo Carlos Guasti, uno de los princi
pales inversores inmobiliarios en 
Asunción, reveló que el exlegisla
dor pretendía realizar una opera
ción de bienes raíces que rondaba 
los 700.000 dólares.

Kueider fue expulsado del Se
nado el 13 de diciembre de 2024. 
La exclusión del ahora exsenador, 
cuyo mandato vencía este año, fue 
aprobada por 60 votos a favor, seis 
en contra y una abstención. •
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Presión tributaria | alivio para un sector de la economía

Caputo confirmó la baja de 
impuestos para autos 
y anunció otros beneficiosEliminan un tributo para modelos de $41 millones a $75 millones y reducen la carga para los de mayor valor, con lo cual los precios caerían hasta un 20%; también habrá alivio para motos
Los vehículos con valores de venta 
de entre $41 millones y $75 millo
nes ya no pagarán el impuesto in
terno que pesaba sobre ellos con 
una alícuota de 20%, a la vez que 
los para las unidades con un precio 
superior a los $75 millones habrá 
una reducción de la carga, que pa
sará de 35% a 18%. La decisión, que 
está en línea con lo anticipado ayer 
por la nación, fue anunciada ayer 
por el ministro de Economía, Luis 
Caputo

En un posteo en la red social X, 
el funcionario expresó: “A partir de 
la semana que viene, eliminaremos 
impuestos para reducir los precios 
de los autos y las motos. Se elimi
narán los impuestos internos para 
los autos de entre 41 y 75 millones 
de pesos, que hasta ahora pagaban 
una alícuota del 20% y se reducirá 
la alícuota para los autos de más de 
75 millones, del 35% al 18%. Esto va 
a impactar en una reducción del 
precio de venta de estos vehículos 
de entre un 15% y un 20%, lo que se
guramente producirá un aumento 
en la demanda del mercado”.

Además, Caputo anunció que 
bajarán a cero los aranceles pa
ra importar autos eléctricos e 
híbridos “de bajo precio FOB [del 
inglés Free On Board, es el precio 
que tiene un bien en el momento 
en que es cargado en un medio de 
transporte para el comercio in
ternacional]”, y dijo que tal cosa 
se hará “con la intención de que 
haya opciones de vehículos más 
económicos”. Especificó: “Habrá
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un cupo anual de 50 mil autos a 
ser importados en esta categoría. 
Además, se eliminarán los im
puestos internos de las motos de 
un precio de entre 15 y 23 millones 
de pesos, que hasta ahora pagaban 
un impuesto del 20%”.

Tal como informó ayer la nación, 
el próximo 31 de enero vence el es
quema vigente de los impuestos 
internos y el Poder Ejecutivo na
cional tenía dos opciones: reno
varlo y adecuar las bases imponi
bles a los precios actuales, o des-

CERRARON 155 REGISTROS AUTOMOTORES

El Ministerio de Justicia dispuso 
el cierre de 155 Registros Auto
motores, según anunció el vocero 
presidencial, Manuel Adorni. El 
fundonariosostuvoqueladecisión 
se vincula con "el objetivo de ir a un 
Registro Automotor Único y 100% 
digital” y dijo que ya se cerraron 

320registros. Esos espacios, según 
evaluó, "no servían para otra cosa 
más que para tener de víctima al 
contribuyente, a quien quería ha
cer un trámite, quitándoles  no solo 
la libertad de elección, sino tam
bién cargándolos de burocraciay 
de costos adicionales". 

estimar una de las escalas, que fue 
lo que finalmente optó por hacer, 
además de que reducirá la alícuo
ta para los vehículos que siguen 
gravados.

Esta modificación del tributo in
terno -conocido comúnmente co
mo “impuesto al lujo”- tendrá un 
impacto directo en el precio final 
de los vehículos alcanzados.

El gravamen tiene dos tramos. El 
primero es con una alícuota de 20% 
que, por la forma en que se aplica, 
resulta efectivamente de 25%; afecta 
a unidades que tienen un valor de en
tre, aproximadamente, $40.500.000. 
Los modelos con un precio superior 
a $90.000.000 tiene, en tanto, una 
carga de 35% que, en la implemen- 
tación, resulta de 54%.

En la Argentina, más de la mitad 
del precio de un auto es el compo
nente de impuestos. La cantidad de 
cargas fiscales que se aplican sobre 
el valor de un vehículo 0 kilómetro 
está en torno al 54%. Si ese vehículo 
es importado de extrazona (si no es 
del Mercosur) y es, a la vez, consi
derado de lujo, la presión tributaria 
puede escalar al 115%.

La eliminación del impuesto 
PAIS en diciembre de 2024 tuvo un 
efecto en el sector, ya que la indus
tria automotriz es una de las más 
afectadas por este tributo, dado el 
alto grado de insumos importados 
en las unidades de fabricación na
cional. A eso se suma un gran in
cremento de la oferta de vehículos 
importados que llegan al país con 
una alta carga impositiva.

Por todo lo expuesto, en el mo
mento en que dejó de regir el im
puesto PAIS, algunas automotrices 
anunciaron modificaciones en sus 
precios, con diferentes escalas, de
pendiendo del modelo.

El precio final que paga un clien
te por un 0 kilómetro también se ve 
afectado por otras cargas, como el 
impuesto al valor agregado (IVA).

En relación con la medida de ali
vio impositivo ahora anunciada, las 
expresiones de ayer del ministro 
Caputo respecto de que el precio de 
venta al público de los autos alcan
zados por los cambios bajarán en
tre un 15% y un 20% coinciden con 
las estimaciones hechas por fuentes 
del sector privado, que fueron pu
blicadas ayer por este medio. •Se espera un impacto en el segmento de vehículos usadosReferentes del sector automotor estiman que en el mercado de segunda mano también habrá cambios de valores en el corto plazo

Iñaki Zurueta
LA NACION

El anuncio oficial realizado ayer 
por el ministro de Economía, Luis 
Caputo, respecto de un alivio en la 
carga tributaria que pesa sobre los 
vehículos 0 kilómetro con precios 
superiores a los $41 millones, ge
neró expectativas en relación con 
los precios de todo el mercado de 
autos. El funcionario expresó, en lí
nea con lo esperado por referentes 
del sector privado, que en el caso 
de las unidades alcanzadas direc
tamente por la medida el impacto 
se reflejará en una disminución de 
valores del 15% al 20%.

Tal como había anticipado la na
ción, a fin de este mes vence el es

quema de los impuestos internos 
y desde el Gobierno analizaban 
con dos alternativas: renovarlo y 
adecuar las bases imponibles a los 
precios actuales, o eliminar uno de 
los tramos de la escala. Finalmen
te, se optó por el segundo camino 
y la medida fue aplaudida por los 
principales jugadores del sector. 
La expectativa está puesta ahora 
no solo en el impacto que habría 
en el mercado de los autos nuevos, 
sino también en el segmento de los 
vehículos usados.

En 2024, el mercado de los usa
dos tuvo muy buenos números y di
ciembre fue el mejor último mes de 
año del que se tenga registro, desde 
que la Cámara del Comercio Auto
motor (CCA) empezó a recopilar 

los datos (eso ocurrió en 1995).
Sobre el impacto en el mercado 

de los usados, Alejandro Lamas, se
cretario de la mencionada entidad, 
aclaró: “Hay que ver cómo cada 
terminal reparte en su portfolio el 
reacomodamiento de los precios; 
hay que esperar a que esté listo eso 
para ver cómo proceder, pero va a 
haber un cambio de precios, por 
supuesto”.

Resta conocer si la reducción de 
precios que se espera en el merca
do de los 0 kilómetro se traslada
rá en igual porcentaje o en alguna 
medida al de los usados. “Si bien el 
precio del usado te lo marca siem
pre lo que vale el cero kilómetro, 
hoy no hay usados que estén más 
caros que su modelo nuevo, por

que no hay falta de oferta como 
había en otros momentos”, señaló 
Lamas. El traslado del descuento 
de precios de los vehículos nuevos 
a los usados será bastante rápido, 
según considera el directivo. “En el 
momento que los precios queden 
descolocados, no se los vendés a 
nadie a los vehículos”, opinó.

Los autos que tendrían un im
pacto mayor en su precio son los 
de las gamas afectadas por los cam
bios en la política de impuestos. Un 
auto fabricado en 2012 o 2013, por 
ejemplo, tendría otro tipo de varia
ciones en el mercado.

El secretario de la cámara sec
torial aclaró que el caso de cada 
modelo será puntual y habrá que 
esperar para ver cómo quedan los 

números. Pero insistió en que, sin 
dudas, la caída de valores “se tiene 
que dar rápido, porque, si no, se 
frena todo el mercado”.

Si bien todavía no terminó enero, 
se sabe ya que las ventas mantu
vieron un buen nivel en el mes, se
gún comentó Lamas. Sin embargo, 
aclaró que es esperable que dismi
nuyan en los próximos días debi
do al anuncio del Gobierno, ya que 
los compradores deciden esperar 
unos días, para que antes se actua
licen las listas de precios.

Las proyecciones déla cámara pa
ra este año son muy positivas. En ese 
contexto, desde la entidad celebra
ron la medida del Gobierno y consi
deraron que “va a terminar en un be
neficio para los consumidores”. •
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DÓLAR

Minorista $1077,90 A (ANT: $1076,41)

CCL $1178,00 A (ANT: $1177,99)

Mayorista $1050,50 A(ANT: $1050,00)

Paralelo $1230,00 (ANT: $1230,00)

Turista $1391,65 A (ANT: $1391,00)

Euro $1095,87 v (ANT: $1101,76)

La industria celebra la medida y se prepara para reacomodar los preciosLos ejecutivos de las automotrices expresaron elogios a la decisión oficial; insisten, de todas formas, en que la presión fiscal es elevada
Fernando Torres Ullmer
LA NACION

En la industria automotriz se cele
bró la baja de la presión fiscal cono
cida como “impuesto al lujo”. Pero 
los directivos van por más, ya que 
afirman que la carga sobre los autos 
sigue siendo alta en la Argentina.

Desde la Asociación de Fábricas 
de Automotores (Adefa), pusieron 
el foco en cómo la medida beneficia
rá a la economía. En un posteo en la 
red social X, la entidad sostuvo: “Es 
muy positiva la decisión del Gobier
no de eliminar impuestos y bajar 
carga impositiva: camino para im
pulsar el desarrollo económico”.

En la misma línea, el presidente 
de Ford, Martín Galdeano, desta
có que es importante que se bajen 
los impuestos y que cuando hay 
progreso hay que reconocerlo. “A 
nivel nacional se ha progresado”, 
dijo. De todos modos, mostró una 
preocupación por la creciente car
ga impositiva que se registró en la 
Argentina en los últimos tiempos. 
“En los últimos cinco años los im
puestos aumentaron muchísimo”, 
afirmó el ejecutivo.

Otro ejecutivo que no se demoró 
en festejar el anuncio del ministro 
Luis Caputo fue Marcellus Puig, 
presidente de Volkswagen Argen
tina: “Celebramos la decisión del 
ministroy del Gobierno nacional de 
eliminar  algo tan distorsivo como el 
impuesto interno para los automó
viles”. Además, reconoció que es un 
“muy importante paso para fomen
tar el crecimiento de la industria auMás reclamos por la carga tributaria
Se sumaron entidades empresarias al pedido de un alivio hecho por Caputo a provincias y municipios
“Es importante que el sector priva
do comience finalmente a exigirles 
a provincias y municipios”, es el 
mensaje del ministro de Economía, 
Luis Caputo, cada vez que hacía re
ferencia a la baja de impuestos. Los 
empresarios respondieron. Desde 
la semana pasada, entidades que 
representan a bancos, compañías 
fintech y empresas agrícolas y del 
sector industrial emitieron comu
nicados para pedirles a los goberna
dores que bajen la carga de Ingresos 
Brutos y, a los intendentes, que revi
sen las tasas municipales.

Caputo volvió a referirse ayer al 
tema. En un posteo en X, afirmó que 
la recuperación económica impac
ta en una mejora de la recaudación, 
en la generación de recursos y que 

tomotriz y para mejorar el acceso 
de más argentinos a un auto“.

En tanto, Ricardo Flammini, pre- 
sidentey director general de Nissan 
Argentina, comentó: “Esta medida 
[del impuesto ‘al lujo’] no solo per
mitirá ofrecer precios más conve
nientes para los clientes, sino tam
bién ampliar las posibilidades para 
que más personas puedan acceder 
aúna mayor variedad de modelos y 
tecnologías, impulsando así las ven
tas y dinamizando el sector”.

Martín Zuppi, presidente del 
Grupo Stellantis, coincidió en que 
este tipo de medida impulsa el creci
miento económico y, en particular, 
el desarrollo del sector automotor. 
“Actualmente, nos encontramos 
trabajando en una nueva estrategia 
de precios en los modelos impacta
dos, orientada a acompañar esta 
iniciativa y maximizar su impacto 
positivo”, enfatizó.

Los importadores también ha
blaron. Hugo Belcastro, presiden
te de la Cámara de Importadores y 
Distribuidores Oficiales de Auto
motores en Argentina (Cidoa) sos
tuvo que el tributo era distorsivo: 
“Había un salto muy grande entre 
los que registraban ese impuesto y 
los que no [los de valores inferiores 
a $41 millones]. Por ende, la medida 
es muy sana, muy buena y normali
za las políticas de precios”.

De esta manera, el referente pu
so un tema clave sobre la mesa: qué 
pasará con los precios de los mo
delos que no estaban regidos por 
el impuesto. ¿Habrá margen para 
bajar su precio? Una disyuntiva que 

eso permitirá “bajar impuestos pa
ra que la gente pueda tener acceso a 
mejores bienes y mejores precios”. 
Y reiteró que la eliminación del 
déficit fiscal se hizo vía reducción 
de gastos y no con aumentos de 
impuestos, “como están haciendo 
algunas provincias y municipios 
(tasas, en este caso) de manera in
justificada”.

“Todos están recibiendo mayores 
ingresos por el aumento en la recau
dación. Sería muy importante para 
el país que provincias y municipios, 
aprovechando este aumento en sus 
ingresos, se sumaran al esfuerzo 
que están haciendo todos los argen
tinos y redujeran Ingresos Brutos y 
tasas municipales”, completó.

Los empresarios decidieron su
mar sus reclamos. A las manifesta
ciones de varias asociaciones y cá
maras, sobre las cuales se informó 
en los últimos días, ayer se sumó la 
voz del Grupo de los Seis (G6), con
formado por la Unión Industrial

Real $179,09 A (ANT: $177,73)

Reservas 29.794 V (ANT: 29.884)

en millones de US$

le quitará el sueño a los CFO de las 
terminales.

Por su parte, Ernesto Cavicchioli, 
CEO de Hyundai Argentina se ani
mó a adelantar qué segmentos se
rán los beneficiados. “Con esta qui
ta, el mercado va a reaccionar posi
tivamente con una mayor oferta de 
vehículos en cantidad, calidad y con 
precios mas competitivos. Crecerán 
los segmentos SUV B, C y D”, opinó. 
Además reconoció que habrá más 
competenciay que “las listas de pre
cio serán menos falsas”.

El máximo ejecutivo de Toyota, 
Gustavo Salinas, se sumó a la ola 
de repercusiones y comentó: “Ce
lebramos la decisión del Gobierno 
Nacional. Es una medida necesa
ria, que no solo elimina distorsio
nes en el mercado, sino que va en 
línea con la voluntad manifiesta de 
bajar la carga impositiva para los 
vehículos, lo que impulsa el desa
rrollo de nuestra industria, mejora 
la competitividad y beneficia a los 
consumidores”.

La medida tiene también sus re
percusiones en “lado B”, con quie
nes tienen dudas sobre el efecto real 
que habrá en los precios. “¿Cuántas 
veces viste que los autos bajen un 
20% sus precios? ¿Cuánto bajaron 
los precios cuando se eliminó el 
impuesto PAIS? Como mucho, en 
algún caso, entre 1% y 1,5% cuando el 
tributo tenía una incidencia desde 
el 7%”, dijo el propietario de un im
portante concesionario. “Los costos 
de la industria no dan”, subrayó otro 
referente de la actividad. En unos 
días, se verá el real impacto. •

Argentina (UIA), la Cámara Argen
tina de la Construcción (Camarco), 
la Asociación de Bancos Argenti
nos (Adeba), la Bolsa de Comercio 
de Buenos Aires (BCBA), la Cámara 
Argentina de Comercio (CAC) y la 
Sociedad Rural Argentina (SRA). 
Las entidades les pidieron a provin
cias y municipios que “acompañen 
la agenda de competitividad de las 
empresas argentinas”.

“Resulta imposible avanzar con 
un desarrollo sostenible y federal, 
con creación de empleo de calidad 
y recuperación del consumo, si las 
provincias y municipios no acom
pañan el horizonte de reducción 
de la carga impositiva planteado 
por el gobierno nacional. En este 
contexto, el G6 advirtió sobre el 
efecto en los precios que provoca 
Ingresos Brutos y remarcó que, en 
el caso de las tasas municipales, el 
principal problema es la falta de 
proporcionalidad y la ausencia de 
contraprestación”. •

Javier Milei y Kristalina Georgieva, jefa del FMI archivoEl FMI dijo que tuvo un diálogo “positivo” con el Gobierno
negociaciones. El organismo concluyó su visita técnica y los contactos continuarán de forma virtual
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - La misión téc
nica del Fondo Monetario Inter
nacional (FMI) cerró la semana 
pasada su visita a Buenos Aires, 
que tuvo por objetivo avanzar en 
las negociaciones hacia un nuevo 
programa. El diálogo mantenido 
fue calificado por fuentes oficia
les del organismo como “alta
mente constructivo y positivo”. 
Pero no se dieron precisiones 
acerca de los avances o los próxi
mos pasos.

“Una misión del FMI visitó Bue
nos Aires la semana pasada para 
avanzar en las conversaciones so
bre un nuevo programa. El diá
logo fue altamente constructivo 
y positivo. Los equipos técnicos 
continuarán conversando en las 
próximas semanas”, indicaron 
las fuentes.

La misión del Fondo, encabe
zada por el subdirector del De
partamento del Hemisferio Oc
cidental, Luis Cubeddu, llegó a 
la Argentina luego de la reunión 
entre el presidente Javier Milei y 
la jefa del FMI, Kristalina Geor
gieva, en Washington el fin de se
mana anterior a la asunción del 
presidente Donald Trump. Geor
gieva había dicho luego de ese 
encuentro que querían trabajar 
“rápidamente” en la aprobación 
del nuevo programa.

Georgieva dijo a la prensa ar
gentina que el país ha logrado 
un “tremendo progreso” y que 
el Gobierno está “superando” 
los resultados respecto de los es
perados. “Nos gustaría trabajar 
con rapidez en un nuevo progra
ma y llevarlo a nuestro board”, 
dijo la jefa del Fondo. Y agregó: 
“El impulso para nuevas formas 
es fuerte y es un buen momento 
para darle más viento a las velas 
de la Argentina”.

El Gobierno busca desde hace 
tiempo una inyección de fondos 
frescos para reforzar las reservas 
del Banco Central, y avanzar con 
el desmantelamiento de la mara
ña de controles de capitales y res
tricciones al acceso al mercado 
cambiario, un andamiaje cono
cido como “cepo”, para apuntalar 
la recuperación de la economía.

Recostado en el logro de ha
ber cerrado 2024 con las cuen
tas fiscales en terreno positivo, y 
en el nuevo respaldo político de 
Trump en la Casa Blanca, el Go

bierno espera transitar una nego
ciación tranquila con el staff del 
Fondo. Pero un tema rispido pue
de terminar embarrando las con
versaciones: el atraso cambiario 
o la sobrevaluación del peso, un 
rasgo del plan económico de Mi
lei que el propio Presidente y el 
equipo que lidera el ministro Luis 
“Toto” Caputo niegan.

Más allá del foco en el equili
brio fiscal, el Fondo siempre pu
so especial énfasis en la acumu
lación de reservas, una condición 
necesaria para garantizar que la 
Argentina pueda hacer frente a 
sus obligaciones en el futuro con 
el FMI, con otros organismos y 
con acreedores privados. La po
lítica cambiaría fue un tema cen
tral en la discusión de los dos pro
gramas anteriores, el que firmó elSegún el organismo, las conversaciones fueron “altamente” constructivasLa misión vino al país luego de la reunión entre Georgieva y Milei en WashingtonEl Gobierno busca hace tiempo una inyección de fondos para las reservas
gobierno de Mauricio Macri, en 
2018, y el que cerró el de Alberto 
Fernández en 2022.

Alejandro Werner, director 
del Instituto de las Américas 
de la Universidad Georgetown 
y exfuncionario del FMI, que 
como tal participó de las nego
ciaciones de ambos programas, 
escribió recientemente que la 
sobrevaluación del peso “plan
tea un riesgo significativo para 
el programa de estabilización 
del tipo de cambio de Milei, es
pecialmente dadas las reservas 
netas negativas del Banco Cen
tral y la lenta acumulación de 
reservas internacionales”.

Las discusiones entre Econo
mía y el staff del Fondo en Was
hington continuarán durante las 
próximas semanas de manera 
virtual. •
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divisas. Los exportadores deberán liquidar el 80% al valor del dólar oficial y en 15 días; los referentes de las cadenas productivas alcanzadas manifestaron tener “esperanzas renovadas”
Belkis Martínez
LA NACION

Después de que el Gobierno oficia
lizó, con la publicación del decreto 
38/25la reducción de las retenciones 
de los principales cultivos del cam
bio hasta junio próximo, se conoció 
la forma en que los exportadores li
quidarán las divisas resultantes de 
sus operaciones, algo que tendrán 
que hacer en un 95% a los 15 días de 
presentada la Declaración Jurada de 
Venta al Exterior.

Según se aclaró, un 80% deberá li
quidarse al tipo de cambio oficial, en 
una operación que deberá ser visible 
para el Banco Central. Y un 15% se 
hará mediante bonos negociados en 
el mercado del llamado dólar conta
do con liquidación (CCL), lo que per
mite un tipo de cambio combinado, 
conocido como blend. Este tipo de 
cambio no es fijo ni lineal.

Por otra parte, los bancos deberán 
auditar el cumplimiento de la nor
mativa, según la manera en que lo 
disponga una reglamentación del 
Banco Central que aún no fue dicta
da. Esto último hace que aún no se 
resuelva la incertidumbre respecto 
de cómo se van a implementar y a 
fiscalizar estas disposiciones.

En el Gobierno señalan que en la 
práctica la liquidación de las divisas 
se hará tal como se hace hasta ahora, 
pero en lugar de determinarse por el 
despacho, ahora van a ser los tiem
pos los que definirán la fecha de la 
declaraciónjurada.

Las divisas resultantes de las ventas se liquidarán con un dólar blend mauro v. rizzi

“Una vez que estén las reglamen
taciones operativas y el mecanismo 
empiece a funcionar, claramente el 
mercado cerealero oleaginoso va a 
empezar a reflejar la realidad vin
culada con la baja de retenciones. 
Como siempre, va a depender de la 
oferta que haya de granosy de las de
cisiones de venta de los productores, 
así como también de la capacidad de 
pago que puedan tener los exporta
dores en relación con la nueva regu
lación”, dijo Gustavo Idígoras, presi

dente de la Cámara de la Industria 
Aceiteray el Centro de Exportadores 
de Cereales (Ciara-CEQ.

Como había informado el Go
bierno, la rebaja para los productos 
agrícolas será temporal, hasta el 30 
dejuniodeesteaño. Estoquedócon- 
signado en el artículo 2 del decreto y 
en su respectivo anexo.

Según lo establecido, la alícuota 
de retenciones a la soja pasó de 33% 
a 26%; la de sus derivados (harina y 
aceite), de 31% a 24,5%. En los casos 

del trigo, la cebada, el sorgoy el maíz 
hubo una disminución  de 12% a 9,5% 
yen el girasol de 7%, a 5,5%. En tanto, 
por el artículo 1 del decreto se quita
ron las retenciones a productos de 
las economías regionales, como el 
algodón, el arroz, el tabaco. También 
se quitaron para el cuero bovino, al
go que era largamente reclamado 
por la industria frigorífica, que se 
quejaba de la existencia de un dere
cho prohibitivo que durante muchos 
años tuvo una alícuota del 15% ligada 

al valor del cuero en Estados Unidos 
y no en la Argentina.

Expectativas
En este contexto y a través de un 

comunicado, la Asociación de la Ca
dena de la Soja Argentina (Acsoja), la 
Asociación Argentina de Trigo (Ar- 
gentrigo), la Asociación Argentina 
de Girasol (Asagir) y la Asociación 
Maíz y Sorgo Argentino (Maizar) 
manifestaron que a partir de la me
dida tienen las esperanzas “renova
das”. Indicaron, además, que la baja 
temporal de las retenciones abre el 
camino, pero aclararon que no se de
be perder el objetivo final.

“Estamos convencidos de que la 
baja de los derechos de exportación 
a los cultivos de soja, maíz, trigo, gi
rasol y sorgo, publicada ayer [por 
anteayer] en el decreto 38/25 en el 
Boletín oficial, es una medida su
mamente positiva, y más ahora que 
los productores agropecuarios atra
viesan una compleja crisis a causa de 
los problemas climáticosy los bajos 
precios internacionales”, mencio
naron. Señalaron que valoran el es
fuerzo del Ministerio de Economía 
y la Secretaría de Agricultura, y que 
entienden que se apunta a estabili
zar la macroeconomía. “Las cadenas 
históricamente reclamamos que los 
derechos de exportación nos quitan 
competitividad y destruyen la capa
cidad productiva, poniéndonos en 
una posición de desventaja frente a 
nuestros competidores, que apro
vechan para conquistar mercados. 
Esperamos esta medida, por ahora 
temporal, sea solo el comienzo y se 
pueda continuar en este virtuoso 
sendero de reducción impositiva”, 
precisaron.

En ese sentido, ratificaron que la 
eliminación de los derechos de ex
portación, a todos los productos de 
las cadenas de valor agroindustria- 
les, es fundamental para lograr la 
expansión de los cultivos, la genera
ción de valor agregado y riqueza en 
el interior del país. •Cepo: las ganancias “atrapadas” en el país sumarían US$10.000 millones

controles. Las multinacionales tienen trabas para el envío de los dividendos
Economía busca refinanciar 
y canjear deuda en pesos 
licitación. Ofrece un mix acotado de letras cortas y bonos a vencer en 2027; el objetivo es estirar plazos

Sofía Diamante
LA NACION

El presidente Javier Milei volvió 
a ratificar en los últimos días que 
este año habrá una “salida defini
tiva del cepo cambiario”, que es el 
escollo económico más importan
te que todavía falta resolver. Entre 
los principales actores sociales 
interesados en una quita de las 
restricciones están las empresas 
multinacionales, que tienen difi
cultades desde 2019 para girar las 
ganancias que obtienen a sus casas 
matrices. Según estimaciones pri
vadas, en total habría alrededor de 
US$10.000 millones de dividendos 
“atrapados” en el país.

El cálculo para llegar a esa cifra lo 
hizo la consultora Fundación Capi
tal, fundada por el expresidente del 
Banco Central (BCRA) Martín Re- 
drado. Se basó en un relevamiento 
entre firmas multinacionales.

En otras consultoras creen que el 
número no es “descabellado”. “Hay 
muchas compañías internaciona
les que, cuando les preguntamos 
al CFO [director de finanzas], nos 
dice que si se abre el cepoy les dejan 
girar dividendos, desde las casas 
matrices les piden que envíen todo 
y que después se charla [la posibi
lidad de reinvertir]. Pero es difícil 
de cuantificar, porque en el medio 
estuvo la emisión de Bopreal y no 
sabemos quién compró”, dijeron.

Los Bonos para la Reconstruc
ción de una Argentina Libre (Bo

preal) fueron creados por la ges
tión actual para la cancelación de 
deudas con el exterior por parte de 
los importadores, aunque después 
se amplió la emisión para las em
presas que querían girar utilidades. 
Se emitieron bonos por US$10.000 
millones, de los cuales alrededor de 
US$1700 millones se destinaron al 
envío de dividendos, según comu
nicó en su momento el BCRA.

En caso de quitar el cepo, el BCRA 
podría aplicar un esquema de cuo
tas para el giro de dividendos, como 
implemento en su momento el go
bierno de Mauricio Macri cuando 
levantó las restricciones a fines de 
2015. La otra opción es que el Cen
tral vuelva a emitir Bopreales para 
habilitar la salida de utilidades.

Según estima el economista 
Amílcar Collante, en los años sin 
cepo el giro de dividendos ascendió 
a US$165 millones en promedio por 
mes, mientras que en los años con 
cepo cayó a US$38 millones.

En varias oportunidades, el Pre
sidente señaló que antes de quitar el 
cepo hay que resolver el problema 
de stock del BCRA, que aún man
tiene reservas netas negativas en 
torno a los US$6000 millones.

En 2024, según la propia planilla 
del Banco Central, las reservas ne
tas cerraron en negativo en torno a 
US$11.006 millones. Si se le suman 
los depósitos que el Tesoro tenía 
en el Banco Central en moneda ex
tranjera, las reservas negativas se 
reducen a US$5011 millones.

“Partiendo de esa información 
oficial, se puede realizar la estima
ción de que las reservas netas al 20 
de enero, contando los depósitos 
del Tesoro, son negativas en torno 
a US$6969 millones. Si se compa
ra con un año atrás [cuando eran 
negativas en US$11.000 millones], 
hay una mejora perceptible, pero 
bastante menor a lo que compró el 
Banco Central en el último tiempo 
[en tomo a US$22.000millones]. La 
principal razón [de la diferencia] es 
que el Gobierno tuvo que afrontar 
los pagos de deuda en cash, sin acce
so al financiamiento externo”, ana
lizaron en la consultora Outlier.

Las negociaciones con el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) 
están centradas justamente en el 
nivel de reservas. El organismo 
históricamente pidió que haya un 
tipo de cambio que permita la acu
mulación de dólares, para que el 
país pueda regresar al mercado de 
capitales. En tanto, el equipo eco
nómico se inclinaría por un esque
ma cambiario que no interfiera con 
la reducción de la inflación.

El Gobierno está negociando un 
desembolso del FMI (ver página 
19) y de otros organismos, como 
el Banco Mundial, el Banco Inte- 
ramericano de Desarrollo (BID) y 
el Banco de Desarrollo de Améri
ca Latina y el Caribe (CAF), por un 
total de US$11.000 millones, que le 
permita fortalecer las reservas del 
Banco Centraly avanzar con la uni
ficación cambiaría. •

Javier Blanco
LA NACION

El Gobierno hará un nuevo canje 
de deuda, el segundo en una sema
na. Será para un bono, el Boncer 
T2X5, que ya había comenzado a 
canjear en un 38,5% a comienzos 
de noviembre último. Lo hará hoy 
mismo, durante la última licitación 
convocada para refinanciar lo que 
le vence en el presente mes.

Para enfrentar estos compromi
sos, la Secretaría de Finanzas diseñó 
un menú de instrumentos que inclu
ye la reapertura de dos Letras de Ca
pitalización (Lecap) -las más cortas a 
emitir de los últimos seis meses (a 42 
y a 87 días), con un tope por $3 billo
nes en total- y también dos bonos a 
vencer en 23 meses y en 26 meses.

La operación revela que no se re
signa la pretensión de ir alargando 
plazos, más allá de contemplar las 
necesidades de liquidez de corto 
plazo que enfrentan varios inverso
res institucionales (bancos, asegu
radoras, etcétera), que son asiduos 
concurrentes a sus llamados.

Además, a los tenedores del T2X5, 
bono que expira el 14 de febrero, se 
les ofrece convertirlo a precio de 
mercado en una nueva Lecap a ven
cer el 10 de noviembre próximo, que 
se emitirá por hasta $4 billones.

El test por superar, incluido en el 
cronograma anual, se definió ni bien 
el mercado terminó de digerir el úl
timo canje y luego de que se llevara 
adelante, el mismo viernes, otro can- 

j e intrasector público para rollear un 
bono Dual (TDE25, que indexa por 
la inflación o el dólar, lo que rinda 
más) que estaba en cartera del Banco 
Central (BCRA), dado que la entidad 
solo puede refinanciar sus posicio
nes mediante esta vía.

En dicha conversión, el BCRA re
cibió una canasta de tres Lecap com
puesta en un 46% por la S31M5, que 
expira en marzo; en un 36% por la 
S16Y5, que vence en mayo; y en un 
18% por la S18J5, que caduca enjunio. 
Es decir, cambió un título indexado 
por instrumentos a tasa fija, según 
se oficializó ayer mediante la reso
lución conjunta de las secretarías de 
Hacienda y Finanzas 5/2025.

Si bien el resultado de esa opera
ción no fue publicado, en el merca
do calculan que los vencimientos 
más próximos por enfrentar en esta 
licitación (que rondaban los $14 bi
llones) deberían haberse reducido a 
unos $8 billones. El Tesoro tiene de
pósitos en pesos por $6,5 billones.

“Cerca de $2,9 billones represen
taba la Lecap S31E5, a la vez que 
vencen $11,5 billones de TDE25, un 
monto que se achicó por el canje 
intrasector público. La novedad es 
que vuelven los montos máximos 
de emisión, lo que se orientaría a 
que el Tesoro pueda convalidar 
menores tasas, en un contexto en 
el que se espera que el Banco Cen
tral baje tasas de referencia, tras la 
reducción del era wlingpeg desde fe
brero”, evaluó Juan Manuel Franco, 
del Grupo SBS. •
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resolución. Estableció que los generadores de energía que se incorporen podrán adquirir sus combustibles sin depender del abastecimiento de la firma Cammesa, controlada por el Estado

El BCRA logró 
comprar ayer 
US$103 
millones
reservas. En lo que va de enero, el saldo a favor es de US$1535 millones

Sofía Diamante
LA NACION

El Gobierno dio ayer un paso im
portante para comenzar a liberar 
los contratos del mercado eléc
trico, al permitir que los nuevos 
generadores de electricidad que 
se incorporen al sistema puedan 
comprar sus combustibles sin de
pender del abastecimiento de Ca
mmesa, la compañía controlada 
por el Estado.

Actualmente, Cammesa se en
carga de adquirir todo el gas y lo 
distribuye a las generadoras de 
energía térmica, a las que luego les 
paga una tarifa por la electricidad 
generada. El objetivo del Gobierno 
es descentralizar la compra de gas 
y que cada generadora compita por 
la adquisición de moléculas a las 
productoras.

La otra novedad que dispone la 
resolución 21/25 de la Secretaría de 
Energía, publicada ayer en el Bole
tín Oficial, es que se les permitirá a 
las generadoras térmicas, nuclea
res e hidroeléctricas vender direc
tamente energía eléctrica a priva
dos, cuando se trate de nuevos pro
yectos. Al momento, los contratos 
de compra entre privados (PPA) 
solo eran posible para los produc
tores de energía renovable.

Con estas desregulaciones, el 
Gobierno inició un proceso de re
formas en el mercado eléctrico 
mayorista (MEM), que tiene como 
objetivo “garantizar un sistema 
eléctrico más eficiente, competiti- 
voysostenible”, según señaló en un 
comunicado. “El proceso de transi
ción será gradual, permitiendo una 
adaptación armoniosa a un entor
no de mayor libertad y competiti- 
vidad, sin poner en riesgo el abas
tecimiento de energía ni aumentar 
los costos para los consumidores”, 
sostuvo la Secretaría de Energía, 
que lidera María Tettamanti.

Se trata de una medida que es
taba en los planes del exsecretario 
de Energía Eduardo Rodríguez

El Gobierno libera contratos en el sector eléctrico archivo

Chirillo desde el primer momento, 
pero la velocidad de aplicación ge
neraba dudas en el sector, entre las 
empresas generadoras de electri
cidad, productoras de gas y distri
buidoras. La idea de la Secretaría, 
ahora, es aplicar la desregulación 
de manera gradual, ya que todavía 
el sistema está muy subsidiado por 
el Estadoy hay varios contratos fir
mados con empresas estatales.

Para evitar costos altos por los 
mayores riesgos, Cammesa podría 
salir como garante para facilitar las 
primeras operaciones.

Según la Secretaría de Energía, la 
resolución permitirá lo siguiente.

1) Una descentralización de la 
gestión de combustibles: los gene
radores térmicos serán responsa
bles de gestionar sus propios com
bustibles, lo que incentivará, según 
las autoridades, lacompetenciay la 
eficiencia del sector.

2) El fomento de contratos bi
laterales libres en el mercado. Se 
promoverá la participación activa 
de grandes usuarios y distribuido

res, lo que facilitará el desarrollo de 
nueva infraestructura de genera
ción y transporte de energía.

3) Él cumplimiento de contratos 
vigentes: el Estado seguirá cum
pliendo con los contratos de gene- 
racióny combustibles hasta su fina
lización. En caso de ser necesario, 
se harán licitaciones competitivas 
para nuevas infraestructuras.

“Los contratos entre privados ju
garon siempre un rol muy impor
tante en el desarrollo del mercado 
eléctrico. Se vio con los [sectores] 
renovables que, desde la ley 27.191, 
quedaron al margen de lo dispuesto 
por la resolución 95/13 [que suspen
día los contratos entre privados]. Los 
PPA fueron claves en el desarrollo del 
sector desde fines de 2015. El hecho 
de que se habilite nuevamente esta 
herramienta para otras tecnologías 
va a ser muy importante también 
para fomentar la incorporación de 
nuevageneración”, dijo Jimena Vega 
Olmos, socia del estudio Martínez de 
Hoz & Rueda (MHR).

“El restablecimiento de la posibi

lidad de autogestionar el combusti
ble también es muy importante. Es 
una facultad que se restableció du
rante la gestión de Mauricio Macri, 
pero que se anuló con la adminis
tración siguiente, en 2020. Si bien 
en alguna época de emergencia cen
tralizar la compra de combustible 
puede haber tenido una finalidad 
razonable, extender esa medida 
en el tiempo claramente no juega a 
favor de un mercado eléctrico mo
derno y eficiente”, agregó la aboga
da especializada en el tema.

Próximos anuncios
Con el objetivo de ampliar la ca

pacidad de almacenamiento, gene
ración y transporte de electricidad 
para evitar que cada verano se esté 
pendiente de factores exógenos, 
como la temperatura y el nivel de 
agua en las represas, el Gobierno 
lanzará en los próximos días una 
serie de licitaciones para mejorar 
la infraestructura eléctrica.

En primer lugar, la Secretaría 
está trabajando en el lanzamiento 
de una licitación destinada a su
mar generación eléctrica para los 
nodos críticos, que se haría bajo 
esta nueva forma de contractua- 
lización (firma de contratos) de 
energía entre privados.

Luego, el Gobierno licitará la 
instalación de centros de alma
cenamiento, para tener potencia 
disponible de hasta 400 MW en la 
zona del área metropolitana de Bue
nos Aires (AMBA). La Secretaría de 
Energía, a su vez, licitará también la 
instalación de líneas de transmisión 
de alta tensión, bajo el esquema en 
el cual una empresa buscará finan- 
ciamiento para la construcción del 
tendido y la operación.

Según lo planeado, el 5 de marzo 
Energía lanzará la licitación para 
mantener y operar las centrales 
hidroeléctricas del Comahue, que 
generan el 10% de la producción de 
energía eléctrica del país. Las con
cesiones de 30 años finalizaron en 
2022 y se prorrogaron dos veces. • 

El Banco Central (BCRA) se alzó 
ayer con US$103 millones por sus 
intervenciones sobre el mercado 
oficial de cambios, el mayor mon
to de los últimos 12 días. La enti
dad, a cargo de Santiago Bausili, 
lo consiguió en una jornada en la 
que hubo negocios por US$325,3 
millones, monto apenas 5% ma
yor al de ayer, algo que indica que 
se pudo quedar con el 31,7% de las 
divisas operadas en el día.

La compra, segunda conse
cutiva, llega tras una semana en 
la que el BCRA fue vendedor en 
US$119 millones y luego de que el 
Gobierno pusiera en marcha an
teayer la rebaja temporal de re
tenciones, un beneficio que viene 
atado a una liquidación perento
ria de lo que los exportadores ob
tienen por sus operaciones.

Los operadores afirman que 
el volumen de liquidaciones del 
agro (que anteayer tocó un piso 
de US$27 millones, según estima
ciones) apenas repuntó, dado que 
el sector se estaría readecuando 
al nuevo escenario.

Con la compra de ayer, la enti
dad muestra un saldo a favor por 
estas operaciones  de US$1535 mi
llones en lo que va del mes, cifra 
que le permite repetir el desem
peño de octubre y noviembre, 
aunque el ingreso neto es inferior, 
debido a que se habrían usado ca
si US$700 millones en interven
ciones en el mercado secundario 
de bonos, para mantener en cal
ma la brecha cambiaría.

El saldo positivo del BCRA, 
no se reflejó en el dato de reser
vas brutas, que ayer cerraron 
en US$29.794 millones, según 
el dato preliminar. La recupera
ción de la capacidad comprado
ra del BCRA era algo previsto por 
el mercado, dado el alivio fiscal 
establecido para el agro y, sobre 
todo, dado el inminente final del 
crawlingpeg al 2% (desde febrero 
la tasa será de 1%). «Javier Blanco
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FALLO JUDICIALCanarios, “sujetos de derechos”
La Justicia porteña declaró "sujetos de derechos" a siete canarios rescata
dos del maltrato por la Unidad Fiscal Especializada en Materia Ambiental 
de la Ciudad. Se los reconoce como seres sintientes y fija el respeto a su li
bertad, a no sufrir y a satisfacer sus necesidades básicas. El caso es de 2023, 
tras hallar en una casa 14 aves hacinadas enjaulas oxidadas, con materia 
fecal acumulada y sin ventilación ni asistencia. Solo siete sobrevivieron.

Cada año baja el interés 
de los más jóvenes por los 
problemas ambientales
relev amiento. Así surge de un estudio de la Fundación Vida Silvestre; en cambio, nueve de cada 10 argentinos creen que el deterioro ecológico afecta la salud de los humanos

La deforestación, uno de los temas que más preocupan a los argentinos Martín katz

Jorgelina Hiba
PARA LA NACION

Para casi nueve de cada 10 argenti
nos, el deterioro ambiental afecta 
significativamente la salud de los 
humanos. Además, el 60% de los 
habitantes del país se sienten pre
ocupados por la deforestación y los 
incendios forestales y piensan que 
el yaguareté es un emblema de la 
biodiversidad regional. La contra- 
cara aparece cuando se pone la lupa 
sobre las franjas etarias: si bien, en 
general, una mayoría de los ciuda
danos se interesan por estos temas, 
las generaciones más jóvenes (de 16 
a 29 años) están cada vez más des
acopladas de la agenda ambiental. 
Mientras que en 2021 el 84% de los 
jóvenes manifestaba “mucho o bas
tante interés” respecto al ambiente, 
ese porcentaje descendió al 79% en 
2024. Al mismo tiempo, mientras 
que en2021el 14% se declaraba “poco 
o nada” interesado en estos temas, el 
año pasado esa cifra subió al 19%.

Estos datos se desprenden de una 
investigación de opinión pública ex
clusiva realizada por la Fundación 
Vida Silvestre Argentina de manera 

online por Ágora Consultores, con 
más de 6000 casos totales. Según 
Manuel Jaramillo, el director de la 
organización, el alto nivel de pre
ocupación por temas ambientales 
en la Argentina “es una buena no
ticia en un contexto en el cual esta 
agenda está siendo cuestionada”.

“Si comparamos con otra encues
ta similar del año 2021, podemos ver 
que el interés no solo se mantiene, 
sino que incluso aumentó”. Algo pa
recido señala Juan Carlos Villalon- 
ga, exdiputado nacional por el par
tido Los Verdes: “Para la mayoría de 
las personas subyace la idea que el 
ambiente es algo importante, eso es 
aspiracional y está bueno”.

Luz roja
La luz roja llega desde las gene

raciones más jóvenes, que en un 
contexto tanto nacional como glo
bal contrario a la defensa de esta 
agenda, están cada vez menos inte
resadas en esta problemática. “Hay 
cada vez menos jóvenes interesados 
en los temas ambientales, algo que 
nos interpela como organización y 
como sector”, dice Jaramillo, para 
quien es “un desafío” reconectar 

con esa franja etaria.
Graciela Klekailo, doctora en 

Ciencias Agrarias y responsable 
del Observatorio Ambiental de la 
Universidad Nacional de Rosario 
(UNR), percibe que los másjóvenes 
empiezan a tener un desacople res
pecto a las problemáticas ambien
tales. “No ven claramente que el 
ambiente es importante y debe ser 
preservado a futuro. Creo que es un 
síntoma del clima de época ya que 
está en el discurso del presidente 
[Javier] Mileiy de muchas figuras de 
opinión pública que, por ejemplo, 
niegan el cambio climático”.

Hace pocos días, el mandatario 
volvió a mencionar a la agenda 
woke como la causa de la pobreza 
en el mundo en su discurso en el Fo
ro de Davos. Lo mismo escribió en 
la red social X el domingo pasado, 
señalando que el cambio climático 
“es un verso”.

Según la investigación, que acaba 
de ser publicada, los problemas so- 
cioambientales que más preocupan 
a los argentinos están encabezados 
por la deforestación, que se lleva la 
atención de más de seis de cada 10 
encuestados. “Regiones como el 

Gran Chaco y Misiones identifican 
esta amenaza como prioritaria, 
reflejando su impacto directo en 
la biodiversidad y los ecosistemas 
locales”, explicaron desde la Funda
ción Vida Silvestre.

Más de la mitad de los encuesta- 
dos señalaron a los incendios como 
una “preocupación principal”. “El 
65% de los consultados mencionó 
a la deforestación y el 54% a los in
cendios forestales como los proble
mas ambientales más graves. Las 
dos cosas tienen relación directa 
con el cambio climático y nos pare
ce relevante que aparezcan como 
preocupaciones mayores”, subraya 
el director de Vida Silvestre.

La encuesta muestra que para 
cuatro de cada 10 personas, el cam
bio climático es un problema que 
requiere atención. “Es relevante 
que el cambio climático aparezca 
como un tema de alta importancia 
para los consultados, sobre todo te
niendo en cuenta el contexto nega- 
cionista tanto en la Argentina como 
a nivel global”, señala Jaramillo.

Para Klekailo, sería deseable que 
este porcentaje fuera mucho más 
alto: “Ojalá mucha más gente perci

biera que el cambio climático es un 
gran problema. Falta mucha educa
ción ambiental, todavía”.

Además, cuatro de cada 10 argen
tinos expresaron preocupación por 
el manejo de residuos. A nivel urba
no, regiones como la ciudad de Bue
nos Aires se destacan por priorizar 
la separación de residuos, mientras 
que en áreas rurales el foco está en 
reducir el uso de plásticos y promo
ver prácticas sustentables.

¿Por qué los más jóvenes están 
cada vez menos interesados por los 
temas ambientales? Las respuestas 
son variadas y complejas, aunque 
un elemento aparece como pre
ponderante, según los especialistas 
consultados: el clima ideológico de 
época va en contra de esta agenda, 
y Donald Trump y Javier Milei son 
dos ejemplos de esta tendencia.

“La nueva invitación  a pensar que 
el ambientalismo está en contra del 
desarrollo y la libertad puede incli
nar la opinión de la juventud en esta 
línea”, puntualizó Jaramillo, para 
quien también incide la falta de 
conexión entre la vida urbana y el 
mundo natural: “Aveces falta cono
cimiento sobre esto en las grandes 
ciudades. El mundo de las redes y de 
la comunicación digital nos aleja de 
lo real, por eso es un desafío incluir 
experiencias reales de contacto con 
la naturaleza”. También mencionó 
la falta de respuestas de la lucha 
ambiental de las últimas décadas, 
que puede llevar a la frustración y 
luego al desinterés: “Hay organiza
ciones que han querido movilizar y 
que no han logrado resultados”.

Para Villalonga, la idea repetida 
de que las jóvenes generaciones 
son más sensibles al cuidado del 
ambiente “no tiene una corrobora
ción en la realidad”. Y agrega: “En 
la actualidad, más que nunca, en la 
gente joven ha caído la considera
ción ambiental. Hoy no es un tema 
de agenda en la juventud, sobre to
do entre los varones”.

Para el especialista, esto se re
laciona “con el corrimiento hacia 
posiciones más conservadoras en 
muchos temas”. Un tema que -con
sidera- se visualiza muy bien con el 
“fenómeno Milei”. “Creo que el con
servadurismo que impera en la Ar
gentina y en el mundo genera esta 
percepción. Es algo mundial, como 
demuestra Trump, es un clima de 
época. Ojalá que no tenga graves 
consecuencias”, completa.

Emblema nacional
El trabajo refleja que, en términos 

generales, el yaguareté se consolida 
como un símbolo de la biodiversi
dad nacional: casi nueve de cada 10 
personas consideran que este felino 
es fundamental para el equilibrio de 
los ecosistemas, y más del 80% cree 
que su extinción sería muy grave. 
“Habitante emblemático de la sel
va misionera, el Gran Chaco y las 
yungas, el yaguareté es reconocido 
por su vital importancia ecológica”, 
dijeron desde la organización am
bientalista.

Para Jaramillo, es “gratificante” 
que el yaguareté “forme parte de la 
idiosincrasia argentina”. “Hace 20 
años nadie sabía qué era y hoy eso 
cambió, se lo conoce más, es una 
especie que se ha argentinizado y 
nos gratifica porque es el resultado 
de un gran compromiso de conser
vación, que está teniendo buenos 
resultados”. •

http://www.lanacion.com/sociedad
Facebook.com/lanacion
mailto:sociedad@lanacion.com.ar
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Los colectivos estuvieron abarrotados de pasajeros NICOLÁS SUÁREZ

Confusión y enojo de 
los usuarios por el paro 
de los ferroviarios
transporte. Anunciado a partir de las 9, la falta de servicios se sintió desde más temprano; muchos pasajeros se enteraron de la medida de fuerza al llegar a los andenes; nueva huelga el 1° de marzo

Una docente argentina ya está entre las 10 mejores del mundo 
distinción. Quedó seleccionada para el “premio Nobel" de la Educación; se define el mes próximo

Camila Súnico Ainchil
LA NACION

Media hora antes del inicio del paro, 
el caos se había apoderado de la es
tación de trenes en Moreno, una de 
las cabeceras de la línea Sarmiento. 
Aunque la medida de fuerza de La 
Fraternidad estuvo programada pa
ra las 9, las formaciones hacia Once 
dejaron de circular a las 7.19, sor
prendiendo a cientos de pasajeros 
que comenzaron a formar filas en 
paradas improvisadas. La protesta 
terminó pasadas las 15. El gremio 
anunció que la próxima medida de 
fuerza será el 1° de marzo, en coinci
dencia con el Día del Ferroviario.

Silvia Villarreal, una de las tan
tas personas afectadas, no ocultó 
su enojo: “Tengo que ir al médico 
y no voy a llegar. Tengo que tomar
me dos colectivos y encima avisan 
ahora por los altoparlantes, ¿de qué 
me sirve?”. A su alrededor, las filas 
crecían, extendiéndose hasta el pa
so nivel cercano; la gente se debatía 
entre esperar o buscar opciones.

De repente, un operario cerca de 
las vías entonó: “¡Perón, Perón, qué 
grande sos!”, lo que desató la indig
nación entre los usuarios. Silvia lo 
observó con desprecio, mientras 
otros pasajeros expresaron su des
contento en enojados murmullos. 
La tensión en el lugar aumentó, so
bre todo entre los jóvenes que, des
orientados, intentaron averiguar 
cómo llegar a sus destinos. El per
sonal de seguridad, visiblemente 
superado por la situación, no logró 
ofrecer respuestas.

Carlos Pérez, un trabajador de 
limpieza y padre de cuatro hijos, 
estaba impactado por la situación. 
“Siempre los afectados somos no
sotros. Entiendo sus reclamos, pero 
¿a costa de los nuestros? Tengo que 
trabajar. Si llego tarde, me lo des
cuentan. ¿Alguien me devuelve ese 
dinero?”, dijo a este medio, mien
tras intentaba mantener la calma 
en una fila que no avanza.

Las paradas de colectivos esta
ban desbordadas. En la línea 302, 

que conecta Moreno con Liniers, el 
panorama era caótico. Un pasajero 
le preguntó al chofer si el colectivo 
llega a Once. “¿No ves el cartel? Yo 
qué sé”, respondió el conductor, mo
lesto por la presión de la situación. 
El colectivo, que se llenó en cuestión 
de segundos, dejó a decenas de p va
rados en la parada.

A las 9, cuando comenzó oficial
mente el paro, la situación en More
no estuvo más ordenada. Las filas, 
que hasta hacía media hora eran 
caóticas, habían disminuido por 
el paso constante de colectivos. La 
medida de fuer za de La Fraternidad, 
por una recomposición salarial del 
10%, evidenció las consecuencias 
que un paro ferroviario genera en 
miles de personas que dependen 
del transporte público. A la par del 
tren Sarmiento, en el área metro
politana estuvieron paralizadas 
las líneas Mitre, Roca, San Martín 
y Belgrano Sur, todas operadas por 
Trenes Argentinos. También, las lí
neas Belgrano Norte y Urquiza.

Inquietud
La empresa estatal había adver

tido que los problemas empezarían 
antes del horario anunciado por La 
Fraternidad. “Por las característi
cas de la medida de fuerza, los servi
cios urbanos de las cinco líneas que 
opera Trenes Argentinos se verán 
afectados más allá del horario esti
pulado, en virtud del diagrama de 
los últimos y primeros trenes pro
gramados antes y después del paro”, 
consignó en un comunicado.

Entre la confusióny el desconten
to de los usuarios, Zulma Ducas ex
plicó su situación. “Sabía del paro, 
pero vi que era a las 9. Llegué acá a 
las 7.20 y no estaban funcionando. 
¡Qué mentiras! Entro a las 10 a tra
bajar en el centro, no me pagan el 
viaje. ¿Cómo llego? Nadie me dice 
cómo. Me tienen harta, siempre la 
pagamos nosotros”, expresó con in
dignación a este medio.

A media mañana, en Puente 
Saavedra, donde la avenida Cabildo 
enlaza con Maipú bajo la General 

Paz, la estación Aristóbulo del Va
lle de Belgrano Norte permanecía 
desierta. Una chica se acercó a los 
molinetes, cerrados con una cinta 
y flanqueados por dos conos. “Hay 
paro”, le dijo un hombre que pasa
ba por allí. Se dio media vuelta y se 
alejó. La escena se repitió minutos 
después con otro pasajero, también 
desconcertado, que parecía no ha
ber escuchado sobre la huelga.

Minutos antes de las 15, hora de 
finalización del paro, las escaleras 
de la estación de trenes de Consti
tución se llenaron de tensión. Dece
nas de personas aguardaban bajo el 
sol, acumulándose frente a las puer
tas cerradas, con rostros cansados 
y ansiosos por regresar a sus hoga
res tras horas de espera. Cuando 
llegó el momento de la reapertura, 
la multitud comenzó a presionar 
contra las rejas, exigiendo a gritos 
que se abrieran. Apenas los acce
sos fueron liberados, los aplausos 
y las exclamaciones se mezclaron 
con el ruido de los pasos apurados. 
La escena se transformó en una ca
rrera desordenada, con empujones 
y movimientos rápidos de quienes 
esperaban bajo el sol y de los que 
venían de las paradas de colectivos 
cercanas. “No nos pueden tener co
mo rehenes, que resuelvan sus te
mas de otra manera. Estoy hace 40 
minutos acá, con mi hija que tiene 8 
años”, comentó Tatiana Morales.

En la estación, el ambiente pasó 
del vacío absoluto al desorden en 
segundos. Entre el flujo constante 
de gente, la Policía Federal se posi- 
cionó estratégicamente cerca de las 
entradas y en los accesos a los ande
nes, lista para intervenir en caso de 
que los ánimos se desbordaran.

Juan, un pasajero que iba a Tem- 
perley, describió así la situación: 
“Esto es una locura. Desde esta ma
ñana que veo cómo la gente corre 
de un lado al otro, como si fueran 
animales. Entiendo que están can
sados y con bronca, pero esto no lo 
arregla nadie. Ahora finalmente 
abrieron, pero mirá cómo empujan, 
cómo corren. Es un desastre”. •

Lucila Marín
LA NACION

Karina Sarro quedó seleccionada 
entre los 10 finalistas de la nove
na edición del GEMS Education 
Global Teacher Prize, de la Fun
dación Varkey organizada en 
colaboración con la Unesco que 
reconoce al educador más desta
cado del mundo que haya hecho 
una contribución excepcional 
a la profesión. Es una suerte de 
“Nobel de la Educación” para re
conocer el rol que los docentes 
tienen en la sociedad. Fue elegida 
entre más de5000nominaciones 
y postulaciones de 89 países.

Además de Sarro, de América 
Latina quedó seleccionado Ra
món Majé Floriano, de Colombia. 
Los otros finalistas son: Mansour 
Almansour (Arabia Saudita), 
Tionge Mtambo (Malawi), Erick 
Hueck (Estados Unidos), Brett 
Dascombe (Australia), Moham- 
mad Imran Khan Mewati (India), 
Muhammad Namzi (Malasia), 
Celine Haller (Francia) y Subash 
Chandar (Nueva Zelanda).

Podrían ganar un millón de dó
lares, entre el 10 y el 13 de febrero 
próximos cuando se anuncie el 
ganador en la Cumbre de Gobier
no del Mundo en Dubái. Será ele
gido por la Academia del Global 
Teacher Prize. “GEMS Education 
Global Teacher Prize fue creado 
para destacar el papel de la edu
cación en abordar los grandes 
desafíos de nuestro tiempo: de 
combatir el cambio climático a 
reducir la desigualdad y nave
gar por los avances tecnológicos. 
Felicito a los 10 finalistas, que se 
unen a una comunidad global de 
educadores que lideran el cami
no a la construcción de un futu
ro mejor”, apuntó Sunny Varkey, 
creador de la distinción y presi
dente de la Fundación Varkey.

Sarro eligió estudiar comuni
cación, pero su pasión terminó 
siendo la tecnología. Hoy ense
ña integrándola como una he
rramienta y medio para resolver 
problemas del mundo real. Está 
empezando su doctorado y es
cribiendo su cuarto libro sobre 
tecnologías inmersivas.

Reparte sus horas entre cuatro 
escuelas, tres de las cuales tienen 
una falta generalizada de acceso 
a la tecnología. Dos de esas ins
tituciones son secundarias para 
adultos (CENS 451 y 454). Y en la 
Escuela Secundaria Politécnica 
de la Universidad Nacional de 
Moreno (Espunm) impulsa va
rios proyectos. Como “Educiu- 
dad 4.0”: los estudiantes crearon 
un sistema de monitoreo para 
evaluar el consumo de energía 
y la calidad del aire en una ciu
dad sustentable. Involucró a 72 
estudiantes de distintos años e 
integró seis materias. También 
crearon una ecoaspiradora para 
mantener limpia el aula, usando 
componentes reciclados. Este 
año quieren extender su uso a 
toda la escuela.

La cuarta escuela donde ense
ña es la de Educación Secundaria 
N°5 “Francisco Álvarez”. A pesar 
de los recursos limitados, busca 
acercarles la tecnología: introdu
jo simuladores gratuitos, compo
nentes reciclados y actividades 
fuera de línea para que cada estu
diante participe, independiente
mente del acceso a dispositivos.

Sus alumnos han participado

Karina Sarro

en competencias internacionales 
como el Congreso Internacional 
de Robótica Educativa (CIRE), 
donde desarrollaron videojue
gos educativos para promover 
la conciencia ambiental; en el 
Desafío Bebras Argentina fue
ron reconocidos por su trabajo 
en inteligencia artificial a través 
del programa HumanlA.

También brinda talleres fuera 
de la escuela que son el germen 
de un sueño mayor: su consultora 
educativa, E-Pekes. Desde ese es
pacio, busca transformar la edu
cación al llevar recursos gratuitos 
a las escuelas y ofrecer capacita
ciones innovadoras a docentes.

“Orgullo”
“La Unesco está orgullosa de 

apoyar el GEMS Education Glo
bal Teacher Prize, que honra la 
dedicación y el impacto de los do
centes en el mundo. En una época 
de escasez global de profesores, 
condiciones desafiantes y avan
ces tecnológicos, reconocer e in
vertir en los docentes es esencial 
para construir un futuro justo, in
clusivo y sostenible. Los profeso
res importan, ya que moldean a la 
próxima generación y el futuro de 
nuestras sociedades”, dijo Stefa- 
nia Giannini, subdirectora gene
ral de Educación de la Unesco.

Agustín Porres, director Regio
nal de Fundación Varkey, agregó: 
“En la región hay docentes excep
cionales que están transforman
do la vida de sus estudiantes. Este 
premio busca iluminar esas his
torias. Queremos construir una 
educación distinta, donde se per
mita la esperanza”.

Desde su lanzamiento en 2014, 
ha recibido más de 100.000 pos
tulaciones. El premio es abierto a 
profesores de todo tipo de escue
las y, sujeto a las leyes locales, en 
todo el mundo. Deben dedicar 
al menos 10 horas a la semana 
a enseñar y planear seguir en la 
profesión durante los próximos 
cinco años. Y enseñar a niños en 
edad escolar de entre 5 y 18 años. 
También son elegibles los maes
tros que educan a niños de 4 años 
en un plan de estudios reconocido 
por el gobierno en Eariy Years, así 
como los profesores que trabajan 
a tiempo parcial y los que impar
ten cursos en línea.

Los profesores que postulan 
al Global Teacher Prize son eva
luados por sus prácticas pedagó
gicas, su innovación para abor
dar desafíos locales, resultados 
de aprendizaje demostrables, el 
impacto más allá del aula, cómo 
ayudan a los estudiantes a conver
tirse en ciudadanos globales, có
mo mejoran la profesión docente 
y obtienen reconocimiento de or
ganismos externos. •
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MAR DEL PLATA

N" o hay otro lugar en este 
destino donde se pueda 
caminar, pasear, tomar un 
café, cenar y hasta bailar, 

sacarse selfies con un poco de mary 
otro poco de ciudad de fondo y, por 

sobre todo, lanzar la línea con anzue
lo o carnada en busca de alguna cor
vina o anchoa de banco con las olas 
pasando, una tras otra, por debajo 
de los propios pies. Es referencia, es 
emblema e historia de la ciudad. Y 
por estas horas, es centenario el Club 
de Pesca Mar del Plata, montado so
bre el espigón que se extiende más 
de 100 metros aguas adentro en el 
corazón de la bahía Bristol.

Es también, con sus luces de neón 
antes, led ahora, el faro comercial 
de esta postal que involucra a la 
rambla, a la que aventaja por casi 
25 años. Ese cartel luminoso que 
desde sus orígenes lleva en sus al
turas alternativamente le pone 
nombre al lugar y cambia de iden
tidad según la marca que contrate 
el espacio. Y es, al mismo tiempo, 
el motor de financiamiento de una 
institución que tiene 250 socios y 
debe mantener de punta a punta 
esta infraestructura que se gestó 
y mantiene con recursos privados 
y convive cada segundo de su vida 
con la rudeza del océano.

Su extremo más próximo al casco 
urbano permanece abierto a todo 
público. Es un paseo único y un ini
gualable mirador panorámico de 
este sector de la ciudad. Aún más 
desde lo más alto de las escaleras, 
incluso por encima del nivel del sa
lón de fiestas, que permiten ubicar
se a más de 15 metros por sobre el 
nivel de playa.

La historia de la cartelería que se 
fija en la terraza más alta, sobre la sa
la de eventos del Club de Pesca Mar 
del Plata, nace con los mismos ini
cios de esta construcción.  Apenas in
augurado, a mediados de la década 
del 20, ya lució desde su fachada sur 
el primer letrero: Copelina, decía. 
Una marca de agua mineral envasa
da que vio potencial promocional en 
esas playas que cada año reunían a 
más turistas. Eran, por entonces, un 
segmento bastante aristocrático que 
vacacionaba por veranos completos 
y no paraba de construir aquí sus co
quetos chalets en la “villa balnearia”, 
como se reconocía por entonces a 
Mar del Plata.

El cambio de firma llegó en sinto
nía con, también, la transformación 
social de una ciudad que dejó aque
llos trajes, sombreros y vestidos lar
gos que caracterizaban a quienes 
iban desde la vieja Rambla Bristol 
al muy coqueto Club Mar del Plata, 
escenario de lujosas galas.

Los albores del turismo social y 
el desembarco de la clase media y 
trabajadora vieron reflejar en ese 
espejo de agua céntrico, allá por 
los inicios de la década del 50, los 
brillos del cartel de una nueva em
presa al momento de mencionar o 
dar como referencia geográfica. Por 
esos tiempos y por casi tres décadas 
consecutivas, fue para todos el Es
pigón Gancia.

El turno de una firma marplaten- 
se recién llegó por la década del 80, 
cuando estas playas ya eran esce
nario de turismo masivo, materia 
prima del ya por entonces principal 
destino de veraneo del país. Alfajo
res Balcarce le puso sus tonos en na
ranja y marcó otro hito. Y una dé
cada después, con tamaño de cartel 
imponente, la firma que dominó esa 
posición publicitaria fue Celusal.

Los directivos del club reconocen 
que el peor momento en términos 
de administración y sostenimiento 
de las instalaciones se vivió en 2011, 
cuando por un cambio normativo 
local en el Código de Publicidad se 
prohibieron los carteles de mayor 
tamaño en el marco de una política 
municipal que buscaba reducir la 
“polución visual”.

“Fue muy difícil porque esto se 
sostiene con las cuotas de los socios 
y sobre todo la publicidad estática”,

En la bahía Bristol. el espigón donde funciona el Club de Pesca Mar del Plata fue vidriera de múltiples marcas; paseo ineludible
Muelle centenario. Fue creado por un grupo de pescadores y se convirtió en un icono
Texto Darío Palavecino | Fotos Mauro V. Rizzi

El muelle fue construido simulando un buque que ingresa en el mar

Se pueden disfrutar de desayunos y almuerzos con vista privilegiada a la ciudad

explica Rubén Caro, presidente del 
Club de Pesca Mar del Plata desde 
hace 15 años.

Lo que esa medida redujo para la 
comisión directiva del Club de Pesca 
Mar del Plata fue el ingreso de fon
dos. Durante ocho años debieron 
subsistir sin más recursos que las 
cuotas societarias, las concesiones 
del restaurantey el salón de eventos, 
donde se puede comer o desayunar 
con imponente visión panorámica. 
Yun playón de estacionamiento que 
está en el límite con el Boulevard Pa

tricio Peralta Ramos, a la altura de 
avenida Luro y la costa.

“Gracias a los ingresos generados 
por el cartel, sumando a los otros 
como alquileres percibidos, los su
cesivos concursos de pesca y a un 
gran esfuerzo económico de los so
cios, pudimos no solo mantener la 
estructura del muelle hasta el día de 
hoy, sino encarar una nueva repara- 
cióny reconstrucción de las últimas 
dos islas de espigón, las cuales se en
cuentran muy comprometidas en 
su parte interior”, plantearon al en

tonces intendente Carlos Fernando 
Arroyo cuando llevaban ocho años 
con la terraza desocupada. Enton
ces, por fin, lograron que se revisa
ra aquel código y otra vez pudieron 
volver a tener ingresos por la posi
ción publicitaria más importante y 
vistosa de la costa atlántica.

En enero de 2019 se realizó el en
cendido del nuevo cartel, que con
trató la cervecería Quilmes. Con 
nueva tecnología que, a diferencia 
de los antecesores, enciende en se
cuencia desde la primera hasta la 

última de las letras y cada noche 
pinta de azul la bahía. Un avance 
pintoresco y, para la institución, 
un respiro económico.

Este actual espigón fue la opción 
superadora del muelle Lavorante, 
una aventura de un ingeniero italia
no que en los 20 y en ese sector, hoy 
conocido como Punta Iglesia, cons
truyó una gran piscina con agua de 
mar y posiciones para la pesca. Un 
violento temporal se llevó todo en 
pocas horas. Los pescadores que se 
quedaron sin ese punto de encuen
tro, todos de buen poder adquisiti
vo y de la Capital, juntaron fondos, 
fundaron este cluby con supervisión 
de la Dirección de Arquitectura bo
naerense se lanzaron a construir es
te muelle de más de 200 metros de 
extensión que poco después se inau
guraría con presencia del presidente 
Marcelo T. de Alveary el primer pre
sidente del club, Hernán Ayerza.

“Se construyó simulando un gran 
buque atracado en la costa, con sus 
corredores laterales bien altos que 
usan los socios para la pesca, y ubi
caciones más altas donde se distri
buyen el restaurante y el salón de 
fiestas, con la mejor vista que se 
pueda tener de Mar del Plata”, de
talló Caro a la nación.

Area reservada
Lo más destacado en esta historia 

es el tiempo transcurrido y el nece
sario mantenimiento que requiere 
esta estructura, sin participación ni 
aportes del Estado. Los pilotes que 
sostienen el muelle tienen en su ex
tremo más lejano casi 16 metros de 
altura. Se construyó en formato de 
islas en forma de cuadros, yuxta
puestos, de tal manera que alguna 
falla en uno de los sostenes no afec
te la estabilidad del resto de la cons
trucción.

Gran parte de esos sostenes de 
hormigón armado quedaron lite
ralmente al desnudo a fines de los 
‘90, cuando un relleno artificial de 
las playas céntricas significó el vol
cado de enorme cantidad de arena 
que dejó al morro del Club de Pes
ca Mar del Plata casi sin agua en su 
extremo más próximo al mar. La 
naturaleza hizo lo suyo y hoy el úl
timo esfuerzo de las olas llega hasta 
la mitad o algo más de la extensión 
del muelle.

“Tenemos un mantenimiento pe
riódico, que es muy costoso siempre, 
pero el espigón está en muy buenas 
condiciones, incluso pintado de 
punta a punta hace poco más de un 
año”, destacó Caro sobre las dificul
tades que la institución afronta. La 
cara sur, por ejemplo, tiene proyecto 
de obras. Ese presupuesto llegaría a 
seis cifras y en dólares.

Solo los socios pueden acceder 
al área de pesca, donde además tie
nen instalaciones como quincho, 
vestuarios, lockers y espacio de re
uniones. Uno de los comedores y la 
sala de directorio mantienen pisos 
originales, de 100 años, e incluso la 
mesa principal donde se toman de
cisiones es la misma donde se firmó 
el acta de fundación, el 29 de enero 
de 1925.

Cobrar un acceso al público, que 
convierte el primer tramo del mue
lle en una suerte de peatonal, no es
tá en los planes. “Damos un ejemplo 
de cómo convivir los privados con el 
público y el turismo, abriendo espa
cio para que disfruten buena parte 
de nuestras instalaciones”, destacó 
Caro. “Club de Pesca Mar del Plata: 
Patrimonio de la ciudad” se lee en 
una placa colocada en una de las fa
rolas que iluminan ese corredor. Pa
ra sumar ingresos se evalúan otras 
alternativas. Por ejemplo, pantallas 
led sobre una segunda terraza, más 
próxima al morro del espigón.

Si bien la fecha del centenario es 
hoy, la celebración de los socios y 
sus familias se programó para el 
próximo 22 de febrero en el salón 
de eventos, donde brindarán por 
dos muy buenos motivos: un siglo 
de vida del club, y siempre por la 
buena pesca que vendrá. •
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CLASE DE ESCRITURALa vida como borrador
Con el título "La vida como borrador. Consejos prácticos de escritura", el 
autor Santiago Llach dictará una clase, de modalidad presencial y vir
tual, dirigida a todo público. Con un costo de $22.000, tendrá lugar hoy, 
de 18 a 20, en el auditorio del Malba (Av. Figueroa Alcorta 3415). Progra
ma completo e inscripción en la web del museo (malba.org.sir).

El Museo del Louvre mudará 
La Gioconda y busca renacer 
para evitar un colapso
proyecto. Se realizarán cambios “fundamentales” luego de que la directora de la institución parisina denunciara una crisis edilicia; la célebre obra de Da Vinci tendrá sala propia

El presidente de Francia, Emmanuel Macron, habló ayer con La Gioconda, de Da Vinci, de fondo BERTRAND GUAY/AFP

Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARIS-El Museo del Louvre necesi
ta enormes trabajos de restauración 
y el presidente Emmanuel Macron 
prometió ayer que se harán, sin que 
los mismos “pesen” en el bolsillo de 
los contribuyentes. Nueva entrada, 
nuevos espacios de recepción, nue
va sala para la célebre Gioconda. El 
proyecto de restauración será so
metido a concurso internacional 
de arquitectura a fines de 2025 para 
una inauguración en 2031. “El mu
seo más grande del mundo vive un 
fin de ciclo (...) Se necesitan cambios 
fundamentales e inversiones a largo 
plazo para un nuevo renacimiento 
del Louvre”, aseguró Macron, con la 
obra maestra de Leonardo da Vinci 
como telón de fondo, después de vi
sitar la institución.

El museo cristaliza la atención de 
los medios desde que su presidenta- 
directora, Laurence des Cars, lanzó 
el 13 de enero un mensaje de alarma 
en una nota dirigida a la ministra de 
Cultura, Rachida Dati. El documen
to lista los problemas de ese palacio 
que se extiende sobre 24 hectáreas 
de terreno en el corazón de la ca
pital: “Multiplicación de averías en 

espacios a veces muy degradados”, 
“obsolescencia” de “equipamientos 
técnicos”, “inquietantes variaciones 
de temperatura que ponen en peli
gro la conservación de las obras”, 
“filtraciones, ascensores y escaleras 
mecánicas defectuosas...”.

La célebre pirámide que sirve de 
entrada, majestuosa obra de vidrio y 
acero inaugurada en1988, encarga
da por Frangois Mitterrandy conce
bida por el arquitecto loeh Ming Pei, 
fue calificada por Des Cars como “es
tructuralmente inadaptada”. Previs
ta para recibir cuatro millones devi- 
sitantes anuales, el museo recibió en 
2024cerca de nueve millones (80%, 
extranjeros)y diez millones antes de 
la pandemia. Al término de los tra
bajos anunciados, el museo debería 
ser capaz de acoger alrededor de 12 
millones de personas por año.

Tras reconocer que la inadecua
ción de la actual entrada era “un 
punto central” del problema, Ma
cron anunció la “creación de una 
nueva entrada” para 2031 “a más 
tardar”. Ese espacio, ubicado en la 
fachada este, al pie de la columna de 
Perrault, “permitirá volver a colocar 
el Louvre en el corazón déla ciudad”, 
precisó el presidente, que agradeció 
la colaboración de la alcaldesa de 

París, Anne Hidalgo. A esa primera 
etapa se agregarán nuevas salas de 
recepcióny de orientación del públi
co, de mediación y de exposición en 
los espacios subterráneos, construi- 
dosdebajodelaCour Cartée y en los 
fosos excavados por André Malraux 
delante de la fachada. Esa nueva cir
culación impondrá modificar las 
instalaciones de varios departamen
tos, y sobre todo el de antigüedades 
orientales y egipcias.

El equipo presidencial también 
reflexionó sobre la futura ubica
ción de La Gioconda pues “la fasci
nación de los visitantes, que suman 
unos 20.000 por día, “complica las 
condiciones de circulación en los 
espacios adyacentes”. Para resolver 
ese problema, la obra contará con un 
nuevo espacio “accesible en forma 
autónoma”, independiente del resto 
del museo y “con su propio billete de 
acceso”. Pero, en momentos en que 
Francia se encuentra en plena crisis 
parlamentaria debido a un presu
puesto que no termina de ser adop
tado, Macron es consciente de que 
ya no puede dictar sus decisiones al 
gobierno como lo hizo durante los 
pasados siete años. Por otra parte, la 
complicada situación de las finanzas 
públicas hace inimaginables masi-

UNA REFORMA 
ESTRUCTURAL

I El museo más visitado
El Louvre recibió en2024cerca 
de nueve millones de personas. 
Después de las reformas esta
ría en condiciones de acoger 
a alrededor de 12 millones de 
visitantes por año.

I Obra fascinante
Solo La Gioconda concentra 
unas 20.000 visitas cada día. 
Luego de las reformas, tendrá 
una sala exclusiva "accesible en 
formaautónoma",independien
te del resto del museo y "con su 
propio billete de acceso".

I Entradas
Macron sugirió que los turistas 
de algunos de los 27 países de 
la Unión Europea paguen más 
por acceder al museo a partir 
de2026. Hoy, la entrada es de 22 
euros (gratis para los menores 
de 18 años y para los menores 
de 26 residentes en la UE). 

vas inversiones por parte del Estado 
para realizar las obras que necesita 
el Louvre que, según la dirección del 
museo, se elevarían a “centenares de 
millones de euros”. Última cifra que 
circula en los medios culturales: 
500 millones de euros. Sophie Pri
mas, portavoz del primer ministro 
Frangois Bayrou, había advertido la 
semana pasada que era impensable 
“agregar una línea de gastos de ese 
orden, en momentos en que cons
truimos un presupuesto centrado 
en el control del gasto público”.

“La Constitución es bastante cla
ra: el presidente preside, el gobierno 
gobierna y prepara el presupuesto, 
el parlamento lo vota. Efectivamen
te, la decisión solo compromete
ría al presidente”, aseguró Primas, 
agregando que el Estado entrega 100 
millones de euros por año al Louvre, 
por un presupuesto total de funcio
namiento de 323 millones. Macron 
disipó este martes esos temores. “To
das las obras de la nueva entrada se 
financiarán con recursos propios 
del museo, la venta de entradas, el 
mecenazgo y la licencia del Louvre 
Abu Dhabi, sin gravar al contribu
yente”, aseguró el mandatario.

Con respecto a las entradas, el 
presidente sugirió que los turistas 
no pertenecientes a alguno de los 27 
países de la Unión Europea paguen 
más por acceder al museo a partir de 
2026. Actualmente, la entrada es de 
22 euros, aunque gratis para los me
nores de 18 años y para los menores 
de 26 residentes en el bloque.

Esa idea coincide con la propues
ta de la ministra Dati, quien hace 
pocos días señaló que las tarifas del 
Louvre se sitúan “en lo más bajo de 
la escala” en comparación con los 
“grandes museos equivalentes”. Dati 
había evocado asimismo “las posibi
lidades de progresión en materia de 
mecenazgo”.

Según fuentes gubernamentales, 
el ejecutivo busca la forma de “movi
lizar otras fuentes de financiamien- 
to” contactando donantes privados 
y grandes empresas, como sucedió 
con los 846 millones de euros que 
permitieron reconstruir la catedral 
de Notre-Dame de París. Ese proyec
to, que permitió volver a inaugurar 
en diciembre la catedral cinco años 
después del incendio, es una de las 
principales acciones culturales de 
Emmanuel Macron.

Gran tradición francesa, nume
rosos presidentes de la V República 
suelen dejar en París un gran pro
yecto arquitectónico. Así, Georges 
Pompidou hizo construir el Centro 
Pompidou, generalmente conocido 
como “Beaubourg”, Frangois Mitte- 
rrand dejó la pirámide del Louvre 
y la Gran Biblioteca, y Jacques Chi
rac, el Museo de Artes Primitivas. 
Macron podrá vanagloriarse de 
la reconstrucción de Notre-Dame 
aunque -según fuentes del Elíseo- 
su otro “gran proyecto” es la Ciudad 
Internacional de la Lengua France
sa, que será instalada en el castillo 
restaurado de Villers-Cotteréts en la 
región del Aisne, en el norte del país. 
Según esa bella tradición, si hoy el 
presidente se preocupa por el bien
estar del Louvre es porque, como sus 
antecesores, se considera “el garante 
del futuro”, encargado de “proteger 
todo lo que hace al patrimonio, el or- 
gulloylagrandezadel país-afirman 
sus allegados-. “Es así aunque no se 
trate de su terreno específico en su 
calidad de presidente francés”. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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CRÍTICAS DE LA
CIUDAD A KICILLOF

Funcionarios porteños 
reclamaron medidas para 
frenar los asaltos

Violencia en el conurbano | calles sin control

Homicidios, robos y tiroteos 
convirtieron a La Matanza 
en el centro del delitoEn un lapso de 14 horas fue asesinado un remisero y herido un efectivo de la Policía de la Ciudad; además, un jubilado abatió a un menor de 15 años que había intentado un asalto
Gustavo Carabajal
LA NACION

Fueron catorce horas de sangre 
y balazos en una lonja de no más 
de treinta cuadras que separan la 
avenida San Martín hasta Camino 
de Cintura, en el partido de La Ma
tanza. En ese estrecho sector que 
va desde la avenida Juan Manuel 
de Rosas, exruta 3, hasta Crovara, 
fue asesinado el chofer de una apli
cación de viajes, un jubilado mató 
a un ladrón, de 15 de años que le 
apuntó con un arma para robarle 
la camioneta y un efectivo de la Po
licía de la Ciudad fue baleado por 
delincuentes que lo interceptaron 
para llevarse la moto.

Por la sucesión de homicidios, co
mo el de Hilda Cristina Tello, una 
madre de ocho hijos, asesinada por 
delincuentes que dispararon contra 
el interno 623 de la línea 174, en San 
Justo; el ataque contra Román Es
cudero, un trabajador, de 24 años, al 
que balearon para robarle la moto 
en Isidro Casanova; el tiroteo entre 
un policía bonaerense que terminó 
con las muertes de dos ladrones que 
quisieron robar una moto en Villa 
Madero y el asalto contra el minis
tro de Transporte provincial, Mar
tín Marinucci, en Ramos Mejía, La 
Matanza se convirtió en territorio 
de mayor violencia durante los úl
timos 15 días.

El ataque contra el oficial de la 
fuerza de seguridad porteña no fue 
un episodio aislado. Según fuentes 
de la Policía de la Ciudad, durante 
lo que va de 2025, hubo 30 enfren
tamientos en los que intervinieron 
efectivos porteños. De esos tiroteos, 
14 enfrentamientos ocurrieron en 
La Matanza.

Además, en los últimos cuatro 
años fueron asesinados 14 efectivos 
de la Policía de la Ciudad. A trece de 
esos policías lo mataron en territo
rio bonaerense, cuando se dirigían 
a tomar servicio desde sus domici
lios en distintos distritos del conur
bano a las dependencias porteñas o 
regresaban a sus casas.

El recrudecimiento de la violen
cia también quedó expuesto con 
el hecho de que al menos seis de 
esos 14 homicidios ocurrieron en 
los últimos 13 meses. Durante 2024 
los efectivos porteños sufrieron 172 
enfrentamientos en territorio bo
naerense; mientras que en 2023 
hubo 98 tiroteos, lo que significó 
un crecimiento del 75 por ciento 
en un año.

En todos los ataques los policías

Ladrones intentaron asaltar a un jubilado en Isidro Casanova; la víctima repelió el ataque imagen de video

Un menor de 15 años fue abatido por su víctima; portaba una réplica de pistola

no vestían uniforme porque no es
taban de servicio. Esto significa que 
resultaron blancos de los robos no 
porque eran policías sino porque 
los delincuentes los eligieron para 
robarles las motos o los automó
viles en los que circulaban. En el 
momento que los apuntaron con 
armas, debido al estado policial, 
se identificaron como integran

tes de una fuerza de seguridad, 
impartieron la voz de alto a la que 
los delincuentes respondieron con 
balazos.

El primero de los tres hechos de 
violencia ocurridos en jurisdicción 
de La Matanza en 14 horas ocurrió 
en Asiay Charrúa, en Isidro Casano
va. Hasta esa esquina había llegado 
Ornar Quispe Teccse, de 38 años y 

nacionalidad peruana, para llevar a 
un pasajero que abordó su Peugeot 
Partner, en Lomas del Mirador.

Un vecino encontró al chofer de 
una aplicación de viajes sentado al 
volante de su utilitario. El conduc
tor agonizaba y, todavía presentaba 
signos vitales. Fue llevado al hospi
tal Paroissien, donde falleció.

Por la noche, a las 21.15, en San

Martín y Crovara, un jubilado, de 
71 años, mató a uno de los delin
cuentes que intentaron robarle su 
camioneta Toyota SW4 cuando la 
estacionaba en la vereda de su ca
sa.

Los asaltantes vieron al vecino 
cuando llegaba a su vivienda y se 
pusieron a la par con la camione
ta doble cabina en la que venían de 
cometer otro asalto.

Al advertir queunodelos asaltan
tes le golpeó el vidrio déla ventanilla 
con un arma, el jubilado le disparó. 
El ladrón cayó muerto en el acto con 
el arma en la mano, mientras que 
el cómplice abordó la camioneta y 
huyó con otro cómplice, al mismo 
tiempo que el vecino disparaba con
tra el vehículo.

Al revisar el arma del ladrón 
abatido, los peritos en criminalís
tica determinaron que se trataba 
de una réplica. El asaltante tenía 15 
años y vivía en el barrio las Achiras 
de Villa Celina.

En esa localidad fue robada la 
camioneta Renault Oroch blanca 
que los delincuentes usaron para 
asaltar al jubilado, de 78 años, en 
Villa Madero. Según los vecinos, 
con dicho vehículo los delincuentes 
concretaron más robos en la zona. 
Circularon durante 24 horas con 
una camioneta robada, cometie
ron robos y nadie los detuvo. Hasta 
que llegaron a la casa del jubilado 
en San Martín y Cabildo y el veci
no al que quisieron asaltar mató a 
uno de los ladrones. El vecino, de 78 
años, fue atacado a diez cuadras de 
Crovara y Palacios. Allí, el viernes 
pasado un policía bonaerense que 
custodiaba la oficina de una empre
sa prestadora de servicios mató a 
un ladrón, de 22 años, que intentó 
asaltar a un motociclista.

Dos horas después del ataque 
contra el jubilado y a treinta cua
dras, en Camino de Cintura y Ruta 
21, un grupo de delincuentes inter
ceptó al efectivo de la Policía de la 
Ciudad, Andrés Mamani. El oficial 
se identificó como integrante de 
la fuerza de seguridad porteña e 
impartió la voz de alto. Entonces, 
uno de los asaltantes le disparó un 
balazo en el abdomen. Mamani fue 
internado en el hospital Balestrini 
y los médicos evaluaban la posi
bilidad de trasladarlo al hospital 
Italiano.

La zona de la muerte
El ataque contra el policía Mama

ni ocurrió en la denominada zona 
de la muerte, tal como se conoce al 
tramo del Camino de Cintura, en
tre las rotondas de La Tablada y de 
San Justo.

Allí, hace una semana, en el cruce 
de Camino de Cintura y Alberti, un 
policía de la Ciudad mató a uno de 
los cuatro delincuentes que intenta
ron robarle la moto. Mientras que el 
7 de diciembre de 2023. Cristian 
Emanuel Ferreyra Ananía, oficial 
mayor de la Policía de la Ciudad, 
fue asesinado mientras esperaba 
a su pareja en Camino de Cintura 
y El Zorro.

En los tres hechos, hubo dos ele
mentos en común: los agresores 
se refugiaron en el mismo lugar: la 
denominada villa Palito y no había 
móviles de la policía bonaerense en 
la zona. •

http://www.lanacion.com/seguridad
Facebook.com/lanacion
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Como a tantos bonaerenses, a él (por el oficial Ernesto Mamani) esta vez quisieron robarle delincuentes en La Matanza. ¿Qué más tiene que pasar? ¿Cuántos muertos más?"
Laura Alonso

VOCERA DEL
GOBIERNO DE LA

CIUDAD

Gobernador Kicillof, rezamos por la vida de nuestro oficial Ernesto Andrés Mamani. Otro herido de bala en un intento de robo. Es una locura e inaceptable"

En menos de un mes, 30 policías porteños fueron víctimas del delitoLos efectivos fueron blanco de asaltantes cuando se encontraban fuera de servicio y sin uniformes en el Gran Buenos Aires: un oficial fue asesinado en uno de esos robos
La inseguridad en el conurbano bo
naerense está en alza, a pesar de la 
baja en los homicidios anunciados 
en días previos, y esto se ve refleja
do también en el número de efec
tivos de la Policía de la Ciudad que 
viven del otro lado de la General Paz 
que son atacados por delincuentes 
cuando regresan a sus hogares o es
tán por ir a su puesto de trabajo.

Según datos oficiales, a los que 
accedió la nación, hubo 30 enfren
tamientos de policías porteños en 
el conurbano en los 28 días que van 
del 2025. Uno de ellos terminó con 
la vida del oficial Brian Coria. Las 
autoridades porteñas resguarda
ron las identidades de los agentes 
involucrados en los tiroteos. En 
promedio, en lo que va del 2025, en 
el conurbano atacaron a un policía 
de la Ciudad cada menos de 20 ho
ras. La cifra más alta de los últimos 
años, ya que en 2023 fueron en total 
98 enfrentamientos. Es decir, uno 
cada tres días; mientras que el año 
pasado hubo 176 enfrentamientos, 
uno cada dos días.

La siguiente es la cronología de 
los ataques contra policías porte
ños en el conurbano registrada en 
2025.
• 3 de enero: En la localidad de Villa 
Zapiola, partido de Moreno, un po
licía que volvía a su casa, se tiroteó 
con delincuentes que le quisieron 
robar su camioneta. Resultó ileso.
• 5 de enero: Un efectivo que iba en 
moto a su lugar de trabajo, fue abor
dado por cuatro motochorros en la 
localidad de Isidro Casanova, parti
do de La Matanza. Se enfrentaron a 
tiro y salió ileso.
• 5 de enero: En la localidad de La- 
ferrére, partido de La Matanza, qui
sieron robarle a un policía cuando 
llegaba a su casay se tiroteó con tres 
delincuentes que huyeron. No hubo 
heridos.
• 7 de enero: Un policía que estaba 
de franco y visitaba a un familiar 
interviene al escuchar disparos en 
la vía pública, la localidad de Isidro 
Casanova, partido de La Matanza. 
No se registraron heridos en el en
frentamiento.
• 7 de enero: El partido de Almiran
te Brown, en la zona sur del conur
bano, fue escenario de otro enfren
tamiento. Una policía fue abordada 
por motochorros cuando estaba en 
la parada del colectivo para ir a su 
puesto de trabajo. Se enfrentaron a 
tiros y resultó ilesa.
• 9 de enero: El intento de robo un 
efectivo porteño fue realizado por 
dos motochorros en la localidad de 
Laferrére, partido de La Matanza. El 
agentes hirió de un disparo a uno de 
los asaltantes que se dio a la fuga.
• 10 de enero: En la localidad de Ber- 
nal, partido de Quilmes, un policía 
que iba a tomar servicio fue inter
ceptada por dos motochorros con 
los que se enfrentó a balazos. Uno

O
MORENO

Las zonas del conurbano donde 
se registraron los ataques

El tamaño de los círculos indica la cantidad 
de enfrentamientos con la policía

15/01/2025
Policía fallecido 
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Datos de enfrentamientos en PBA

Hubo 30 enfrentamientos en total 
en lo que va del año. Uno de ellos terminó 
con la vida del oficial Coria

En promedio, en lo que va del 2025, 
en PBA atacaron a un policía de la Ciudad 
cada menos de 20 horas

Fuente: Policía de la Ciudad / LA NACION

de los ladrones resultó herido, pero 
se dio a la fuga.
• 10 de enero: En el partido de Mo
rón fue atacado un comisario por
teño, que recibió un disparo en la 
pierna, fue hospitalizado y se en
cuentra fuera de peligro.
• 11 de enero: Un policía que iba a 
bordo de su moto fue interceptado 
por tres delincuentes con los que 
se tiroteó en la localidad de Lafe
rrére, partido de La Matanza. Re
sultó ileso.
• 12 de enero: En la localidad de Ciu
dad Evita, partido de La Matanza, 
un efectivo porteño fue atacado por 
dos motochorros cuando iba a tra
bajar. Hubo un enfrentamiento ar
mado en el que el policía fue herido 
en una mano y la cabeza. Además, 
le robaron el arma.

BERAZATEGUI^

O
FLORENCIO 

VARELA

ALMIRANTE 
BROWN

• 13 de enero: Una oficial fue ataca
da cuando iba a tomar el colectivo y 
un ladrón le quiso robar la mochila. 
Tras un forcejeo, la policía disparó 
su arma reglamentaria y el delin
cuente huyó.
• 15 de enero: El caso más trágico de 
los ataques a policía porteños en el 
conurbano se registró en la locali
dad de Castelar, partido de Morón, 
donde el oficial Brian Coria fue ase
sinado por dos motochorros que 
le quisieron robar su moto y le dis-El intento de robo de la moto particular de un agente fue el móvil en una decena de casos

pararon cuando el agente buscaba 
dejarlos atrás.
• 15 de enero: En la localidad de San 
Justo, partido de La Matanza, un 
policía se enfrentó a dos motocho
rros que pretendieron robar su mo
to. Tras el intercambio de disparos 
los delincuentes huyeron y el oficial 
resultó ileso.
• 16 de enero: También en el partido 
de La Matanza, pero esta vez en la 
localidad de Isidro Casanova, cua
tro delincuentes intentaron asaltar 
a un oficial porteño que estaba de 
franco de servicio, quien repelió la 
agresión con su arma reglamenta
ria y mató a uno de los ladrones.
• 16 de enero: Un policía porteño se 
resistió al robo de su moto cuando fue 
interceptado en el partido de La Ma
tanza por dos motochorros que esca-

parontraselintercambiodedisparos. 
• 16 de enero: En Quilmes, un poli
cía que caminaba rumbo a su hogar 
fue abordado por dos motochorros 
que huyeron cuando el agente dis
paró su pistola reglamentaria.
• 17 de enero: Una policía fue ame
nazada por un delincuente luego 
de que se bajase de un colectivo en 
Moreno. La agente porteña repelió 
el ataque con dos disparos.
• 17 de enero: En Berazategui, un ofi
cial porteño fue increpado por un 
hombre durante un incidente vial 
y poco después, al llegar a su hogar 
se encontró con la misma persona, 
que en ese momento portaba un ar
ma de fuego. El policía hirió al hom
bre en una pierna.
• 17 de enero: Dos policías que iban 
a su trabajo en un automóvil fue
ron abordados por motochorros 
que intentan robarle los celulares 
en Morón.
• 18 de enero: En el partido de Mer
lo, una policía fue atacada por dos 
motochorros, que fueron repelido 
con disparos.
• 18 de enero: Un desperfecto en su 
vehículo derivó en una situación de 
extremo riego para un oficial porte
ño en Florencio Varela, donde fue 
golpeado por dos delincuentes, que 
buscaron apropiarse del celular del 
agente. La víctima repelió la agre
sión y efectuó varios disparos. Un 
ladrón quedó herido.
• 19 de enero: En el partido de La 
Matanza, un policía que iba en su 
auto fue asaltado por tres delin
cuentes que le quitaron el rodado 
dé un enfrentamiento armado.
• 20 de enero: Un efectivo porteño 
fue interceptado por dos delin
cuentes cuando salía de su casa en 
Lanús. A punta de pistola le roba
ron sus pertenencias y su arma re
glamentaria.
• 21 de enero: en la localidad de Vi
lla Madero, partido de La Matanza, 
un oficial se enfrentó con tres delin
cuentes que intentaron robar su ve
hículo. Hirió a uno de los ladrones.
• 21 de enero: Cuatro motocho
rros quisieron robarle la moto a un 
oficial que se defendió a los tiros y 
mató a uno de los delincuentes en 
la localidad de La Tablada, partido 
de La Matanza.
• 22 de enero: En el partido de Mo
rón, un policía se enfrentó a dos de
lincuentes armados que quisieron 
robarle.
• 23 de enero: Un policía que estaba 
cambiando una rueda fue abordado 
por delincuentes que le robaron su 
arma reglamentaria en Merlo.
• 23 de enero: En el partido de Lo
mas de Zamora, dos motochorros le 
intentaron robar la moto aun oficial 
porteño y la situación fue advertida 
por un efectivo de la policía bonae
rense. Comenzó un intercambio de 
disparos que no provocó heridos.
• 26 de enero: En el partido de San 
Martín, un efectivo viajaba en una 
moto cuando fue interceptado por 
dos delincuentes que le robaron el 
rodado tras un tiroteo en el que no 
se registraron heridos.
• 28 de enero: En el último enfren
tamiento de esta lista, un policía 
porteño resultó herido de bala en 
el abdomen por dos motochorros 
que le intentaron robar su moto 
en la localidad de San Justo, en La 
Matanza. •
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salta. El cargamento de drogas fue incautado tras la persecución de Gendarmería a camionetas
Diego Cabot
ENVIADO ESPECIAL

ORÁN, Salta.- No era un día más 
en el Escuadrón 20 de Gendarme
ría, ubicado en las afueras de Orán. 
Por un lado, 150 efectivos adicio
nales tramitaban sus papeles pa
ra empezar a prestar servicios en 
este lugar; por el otro, se esperaba 
la llegada en un transporte de una 
camioneta que, pocas horas antes, 
había sido secuestrada en un ope
rativo antidrogas. Cerca del medio
día la camioneta llegó arriba de un 
camión. La habían subido aún con 
la dirección trabada y sin llaves. In

mediatamente, en la calle de acceso 
al cuartel, una veintena de gendar
mes empezaron con su trabajo. Ba
jaron 4 cajas envueltas en bolsas, y 
de adentro, empezaron a bajar pa
nes empacados en amarillo. Unos 
pocos en papel plateado y uno, con 
una figura de un delfín estampada 
en el envoltorio.

Se trababa de 207 kilos de cocaí
na que una contenía una camione
ta Amaroz, que los narcotrafican- 
tes abandonaron en la banquina 
cuando la Gendarmería dio con 
ellos. Por la tarde, la ministra de 
Seguridad, Patricia Bullrich, lo 
comunicó formalmente por su

JAVIER CORBALÁNFue interceptado un cargamento de drogas

cuenta de la red social X: “Plan 
Güemes: Con la nueva cerca, esto 
se termina ¡207 kilos de cocaína, 
incautados y afuera! Orán, Salta, 
era tierra de nadie, un lugar don
de el narcotráfico pisaba fuerte.

Pero ya no”, escribió la ministra.
La mañana había empezado mu

cho antes, en la ruta provincial 5, un 
camino que va desde Pichanal y que 
termina cerca de Metán. Se trata de 
uno de los tantos caminos que usan 

los narcotraficantes para bajar con 
cocaína y llegar a los grandes cen
tros de distribución. En ese lugar, 
dos patrullas, dos camionetas de la 
fuerza federal se habían separado 
unos 10 kilómetros una de otra y 
esperaban apostadas en la ruta. La 
primera, vio pasar dos camionetas a 
más de 150 kilómetros por hora. De 
inmediato le avisó a la segunda. Le 
resultaba sospechoso dos camione
tas similares, la velocidad, la hora, 
la distancia entre ambas. Ante la 
alarma, esta encendió la sirena y se 
apostó en la ruta, a modo de control. 
La primera de las dos camionetas 
narcos, aceleró y atropelló el con
trol de Gendarmeríay siguió de lar
go. Apenas hubo tiempo de correr
se para no morir en cinta asfáltica. 
La segunda, apagó las luces y dio la 
vuelta en U.

En ese momento, y en sentido 
contrario, empezó la persecución. 
Sin luces y de noche, los narcotra
ficantes intentaron escapar por un 
camino vecinal. Pero sin visibili
dad, no dieron con la salida y la ca
mioneta Amarok quedó de punta, 
en la banquina, con el cargamento 
de cocaína. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
BARRUTIA, Otilia Sánchez 
Terrero de (Tili), q.e.p.d. - 
Los Fernández Ocampo, Ma
ría, Tolo, Inés y Payo, Laura y 
Fernando, Vicho y Mechi, Lui
sa, Isabel, Juan y Tere agrade
cidos de haberla tenido, la re
cordaremos siempre con mu
cho cariño. Acompañamos y 
abrazamos a todos los Barru- 
tia.

+
CABANAS, José María, 
q.e.p.d., falleció el 24-1-2025. - 
La comisión directiva del Cen
tro de Graduados del Liceo 
Naval Militar Alte. Guillermo 
Brown participa con profundo 
pesar el fallecimiento de quien 
fuera uno de los primeros en
trenadores de sus equipos de 
rugby, que transmitió el espí
ritu y valores de este noble 
juego y un gran amigo de di
cha institución.

t
CHIERASCO, Rodolfo Eduar
do (Pachín), Dr. - Tus hijos 
Fabiana y Marcelo, Roli y Me
chi, Enrique y Lucila, y Her
nán; tus nietos Maggie y Tato; 
Lúea, Pedro y María; Isabella y 
Francesca, y Matías y Juan 
Cruz, te despedimos con mu
cho amor.

t
CHIERASCO, Rodolfo, 
q.e.p.d. - Haydée Luciani, sus 
hijos y nietos despiden a Pa
chín con mucho cariño y 
acompañan a los familiares 
con oraciones en su memoria.

ESKENAZI, Enrique. - Ing. 
Olegario Tejedor (a.) participa 
con pesar su fallecimiento y 
envía sus condolencias a sus 
hijos.

ESKENAZI, Enrique. - Gusta
vo Weiss acompaña en su do
lor a Sebastián y familia en es
te triste momento y ruega una 
oración en su memoria.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Anahí Cordero despide con 
afecto y tristeza al ingeniero 
Eskenazi y acompaña a su fa
milia en este momento de do
lor.

ESKENAZI, Enrique. - Carlos 
Melconian y Rodolfo Santan- 
gelo participan con pesar su 
fallecimiento y acompañan a 
Sebastián y su familia en este 
momento.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Alejandro y Bettina Bulghero- 
ni y sus hijos María José, Die
go y Alejandro (h.) participa
mos con mucho dolor y triste
za su fallecimiento, acompa
ñamos a Sebastián, Matías, Es
teban, Valeria, Ezequiel y sus 
familias y elevamos una ora
ción en su memoria. Querido 
Enrique, que descanse en paz.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Hugo y Alicia Franco acompa
ñan a toda la familia Eskenazi 
en este momento y recuerdan 
con gran admiración al inge
niero Enrique, que supo forjar 
con tesón una gran empresa y 
una gran familia, siempre con 
una visión futurista que se 
mantuvo a través de los años y 
que supo transmitir a quienes 
sabían escucharlo y hoy conti
núan sus hijos con ese legado. 
Agradecemos haberlo conoci
do y disfrutado de charlas con 
un contenido humanitario y 
cultural que quedarán graba
das por siempre. Rogamos 
una oración por su descanso.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d., 
falleció el 27-1-2025. - Cristia
no Rattazzi y familia partici
pan con dolor su fallecimiento 
y acompañan a su familia en 
este triste momento.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Francisco de Narváez (a.) 
acompaña a la familia Eskena
zi en este difícil momento.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Mercedes y César Blaquier 
acompañan con mucho cariño 
a Sebastián, Matías y todas sus 
familias.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Rubén Cherflajovsky, familia, 
todo el directorio y colabora
dores de Newsan participan 
con dolor su fallecimiento y 
acompañan a su familia y se
res queridos en este triste mo
mento.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Carlos Corach, Hernán Corach 
y familia participan con pro
fundo pesar su fallecimiento y 
acompañan con mucho cariño 
a su familia en este doloroso 
momento.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Eva y Santiago Soldati se des
piden con mucha tristeza de 
Enrique y acompañan a Eze
quiel y Sebastián en este triste 
momento.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
El presidente de Grupo Alba- 
nesi, Armando Losón, su di
rectorio y colaboradores 
acompañan a la familia Eske
nazi en este doloroso momen
to, ofreciendo oraciones en su 
memoria.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Alfredo y sus hijos Dolores, 
Júnior y Agustina abrazan a 
Valeria y Patricio y su familia 
en este triste momento.

ESKENAZI, Enrique, q.e.p.d. - 
Luisa Palazzolo y sus hijos lo 
despiden con gran tristeza y 
acompañan cariñosamente a 
toda su familia.

t
MÉNDEZ SCIURANO, M. Ca
rolina, q.e.p.d. - Beby Golpe, 
hijos y nietos despiden a Caro 
con mucha tristeza, abrazan
do fuerte a Sarita y a su fami
lia.

t
MITRE, María Elena. - Vale
ria Martelli acompaña a su 
querida amiga María Elisa con 
todo cariño.

t
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- Santiago y Cristina de Alzaga 
Unzué abrazan con mucho ca
riño a su amiga María Elisa y 
acompañan a sus hijos.

t
MITRE, María Elena, q.e.p.d. 
- Martín Farrell y María 
Ocampos participan con dolor 
su fallecimiento y acompañan 
con cariño a María Elisa y los 
chicos.

MORSELLA, Juan Manuel. - 
Crotosky, Jean Claude, Juane
te, ¡siempre con nosotros ami
go del alma! Rafa, Pollo, Paulo, 
Norber, Nacho, Adrián y toda 
la camada 63 y 64.

t
NOGARÓ de LYNCH, Agusti
na. - María Estela y Juan Mur
ga y sus hijos despiden a la 
querida Agustina y acompa
ñan a Matías, a sus hijos, Tota, 
Luis, Mariana, Marisu y Patri
cia con mucho cariño.

t
POSSE, Pedro (Pió), q.e.p.d. - 
Charlie Helbling participa su 
fallecimiento y lo despide con 
una oración en su memoria.

t
PUEBLA, Ariel, q.e.p.d. - Elsa, 
Juan Gauna y familia despi
den al querido amigo y acom
pañan con mucho cariño y 
oraciones a Belén, Solé, Ariel y 
sus familias.

ó
ROSENBLUM, Ernesto, Z.L. - 
Con mucha tristeza te despe
dimos, tu esposa Silvia, tu hija 
Paula; tus hijos del alma Ma
riano, Gabriela, Guido, Julián, 
Romina y Franz, tus nietas Mi
ca, Tati, Luli y Sabri.

ROSENBLUM, Ernesto. - Fa
milia Arcuri, socios de War 
Construcciones SA y grupo de 
trabajo despiden con profun
do dolor a quien fuera funda
dor y enorme colaborador en 
la institución. Acompañamos 
a su familia en este difícil mo
mento y rendimos homenaje a 
su destacada trayectoria y va
lioso compromiso con nuestra 
asociación. Su legado perdu
rará en el recuerdo de quienes 
compartimos su trabajo. Has
ta siempre, te despedimos con 
cariño, descansa en paz.

t
ROTTA, Horacio Oscar, 
q.e.p.d. - María Luz Aliaga y 
sus hijos Victoria y Facundo 
despiden a Horacio, un ser es
pecial, con oraciones, y acom
pañan a Ménica, sus hijos y 
nietos en este tránsito de pro
fundo dolor, con inmenso ca
riño.

SANTORO, José Serafín. - 
Clara y Pablo Mac Keon despe
dimos con enorme tristeza la 
gran persona que fuiste, y 
acompañamos a María, Ma
riana y toda la familia en este 
triste momento.

SPINELLI, Ivo. - La 2006 de 
Belgrano Athletic despide con 
el corazón roto a un amigo 
que fue mucho más que eso, 
nuestro hermano dentro y fue
ra de la cancha. Su alegría, su 
sonrisa y esa energía única 
que llenaba cada rincón don
de estaba quedarán para siem
pre en nuestros recuerdos y en 
el corazón del club, su segun
da casa. Un abrazo infinito pa
ra Romi, Joey y Milena este 
momento tan difícil. Nunca te 
olvidaremos. ¡Volá alto Ami
go!.

TOMIKO de KOMESU, Seso- 
ko, q.e.p.d. - Ramón O. Igarre- 
ta, sus hijos Ramón y Sandra, 
Martín y Corina, María del Pi
lar y Alejandro, Catalina y 
Juan acompañan a la familia 
Komesu en este triste momen
to.

TOMIKO de KOMESU, Seso- 
ko, q.e.p.d. - El directorio de 
Igarreta Máquinas SA partici
pa con pesar su fallecimiento 
y acompaña al Sr. Seibun Ko
mesu y su familia en este triste 
momento.

Homenajes

LASANTA, Mario Roberto, 
Ing. - El miércoles 22 de enero 
de 2025 hemos perdido un 
amigo y la ingeniería argenti
na un ingeniero con una de las 
mentes más brillantes que re
presentaron esa profesión a 
nivel nacional e internacional 
en las últimas seis décadas. 
Como profesional, no hay du
da que será recordado por to
dos aquellos que tuvimos la 
oportunidad de compartir su 
sabiduría, su conocimiento y 
su empuje inagotable para ha
cer lo mejor de la profesión en 
todas las áreas de ingeniería 
en las que participó. Como 
amigo, tuvimos el privilegio 
de gozar de su compañía, al
gunos desde la adolescencia, 
así como en el ámbito familiar 
y laboral, por lo que sentimos 
una doble perdida. Faltará la 
charla con el hombre inteli
gente, sensato e incorruptible 
que daba su opinión sin eufe
mismo ni mezquindades, co
mo deben ser los verdaderos 
amigos. Querido Mario, que 
descanses con mucha y mere
cida paz, con nosotros estarás 
siempre presente como amigo 
e ingeniero. Ing. Ernesto Coro
nado, Ing. Carlos Alberto De 
Cario, Ing. Juan Carlos Fassi, 
Ing. Ernesto Miranda Ing. 
Raúl Mario Pedroni, Ing. Raúl 
Hugo Portas Esquivel.

Recordatorios

t
DIAMANTE, Vicente Gui
llermo, Prof. Dr., falleció el 
29-12-2024. - Tu primera espo
sa Sra. María Esther (Beba) 
Franzese; tus hijos María Es
ther, Guillermo, Gabriela y 
Claudia; tus nietos Dani, Santi, 
Guillita y Valen, al primer mes 
de tu fallecimiento, te recorda
mos en nuestros corazones 
con amor, por los años de feli
cidad compartidos. Que tu al
ma esté en Paz, querido papá.

+
PETRECOLA, Jorge Reinal
do. - El Consorcio de Propieta
rios Quartier Sinclair, recuer
da con mucho cariño a su que
rido vecino, a un mes de su fa
llecimiento y acompaña a su 
familia en estos momentos de 
profundo pesar.www.lanacion.com.ar/funebres
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de un mundo a otro. El planeta vive un proceso de transformaciones vertiginosas en el ámbito geopolítico, tecnológico y científico, que reconfigurarán la vida humana y los equilibrios sociales sobre la TierraEl comienzode una erade rupturas y cambios sin precedente
Carlos A. Mutto

—PARA LA NACION-

PARIS 
1a mayor virtud de las 

grandes invenciones 
que propulsaron la era 
industrial -como la 

i máquina de vapor, la 
_i electricidad, el motor a 

explosión, el telégrafo o el teléfono- 
fue desencadenar una cascada de 
nuevas tecnologías para desarrollar 
los procesos industriales que necesi
taban esas ideas originales.

Los procesos revolucionarios de 
fabricación de acero, por dar solo 
un ejemplo, posibilitaron la meca
nización del transporte -automóvi
les y ferrocarriles-  y crearon nuevos 
mercados ex nihilo, propulsaron el 
interés de los inversores y respondie
ron a una necesidad insatisfecha de 
los consumidores. Así nacieron los 
procesos industriales eficientes que 
modificaron la economía mundial y 
la vida cotidiana de los humanos.

Casi tres siglos después de comen
zar ese proceso, el mundo parece ha
ber entrado en otra era de rupturas 
sin precedente en la historia, mar
cada por cambios transformadores 
tanto en el ámbito geopolítico, tec
nológico como científico, según pre
vé una prospectiva de la consultora 
McKinsey Institute. El vertiginoso rit
mo de ese cambio predice un agitado 
futuro, con acontecimientos trascen
dentales destinados a reconfigurar 
profundamente la vida humanay los 
equilibrios sociales sobre la Tierra en 
los próximos 25 años. Estas transfor
maciones están impulsadas, a la vez, 
porfuerzasconveigentesyantagóni- 
cas que perturbarán las estructuras 
tradicionales, creando nuevas opor
tunidades y desafíos colosales.

El primer elemento perturbador 
es la inseguridad internacional, de
bido a la rivalidad entre China y Es
tados Unidos, agudizada por la em
bestida de potencias intermedias 
-como Rusia, Turquía e Israel-, con 
el agravante de la inestabilidad que 
generan algunos satélites dinámicos 
que pugnan por ubicarse  en el mismo 
nivel de las superpotencias.  Pocas ve
ces en la historia desde la firma del 
Tratado de Westfalia de 1648 hubo 

tantos focos de desestabilización en 
actividad, como volcanes a punto de 
erupcionar. Es precisamente en ese 
claroscuro de la historia, como diría 
Gramsci, que comenzaron a surgir 
las grandes tecnologías que domi
narán este siglo. Nadie se ruboriza 
frente a la perspectiva de un “impe
rialismo tecnológico” encamado por 
los siete magníficos (Alphabet, Ama- 
zon, Apple, Meta, Microsoft, Nvidia 
y Tesla) y otros gigantes de la tech 
que esperan participar en el audaz 
proyecto Stargate de inteligencia ar
tificial. Inmediatamente después de 
derogar las tibias medidas de regula
ción que había adoptado Joe Biden, 
Donald Trump lanzó un ambicioso 
programa que recibirá 500.000 mi
llones de dólares en los próximos cin
co años, un monto equivalente al PBI 
de Irlanda o Bélgica.

El previsionista lan Pearson, res
petado por la exactitud desús predic
ciones sobre tecnología, calcula aho
ra que esa colosal inyección financie
ra a la IA desinhibirá las energías de 
otros proyectos que dormían desde 
hace años, paralizados por falta de 
audacia y de suficientes inversio
nes. Pearson prevé que en seis años 
el tren de alta velocidad Hyperloop, 
idea promovida por Elon Musk desde 
2012, en 2031 será capaz de circular a 
1200 km/hora dentro de tubos a baja 
presión entre seis ciudades de Cali
fornia. Dentro de 10 años también 
será banal construir viviendas con 
impresoras 3-D y usar robots como 
asistentes domésticos.

Otros futuristas también anun
cian para fines de la próxima déca
da la aparición de computadoras 
que tendrán la misma capacidad de 
reflexión que los seres humanos, el 
uso de realidad virtual en reemplazo 
de los libros de texto y los primeros 
proyectos de viajes habitados a Mar
te, poco verosímiles en un futuro 
inmediato. A pesar del fracaso del 
séptimo test del cohete Starship de 
Elon Musk, no es difícil imaginar la 
exploración del new space a comien
zos de los años2040, calcula el cientí
fico norteamericano Scott Kelly, que 
pasó 340 días a bordo de la Estación 
Espacial Internacional con el ruso 
Mikhail Kornienko. La conquista del 
“planeta rojo”, como le gusta decir a 
Trump, exigirá resolver una serie de

El primer elemento perturbadores la inseguridad internacional, debido a la rivalidad entre China y Estados Unidos
problemas fundamentales de físicay 
química, que demandarán una parti
cipación de primer orden de esas dos 
tecnologías relativamente nuevas -la 
lAy la informática cuántica- que do
minarán la ciencia, la investigación 
y la tecnología en los próximos 30 
años hasta que sean destronadas por 
nuevos inventos. Esas dos ramas del 
conocimiento serán cruciales para 
acelerar los progresos en biotecno
logía queya aportan pistas de estudio 
en diversos aspectos de la ciencia y 
prometen soluciones para combatir 
enfermedades que hasta hace poco 
parecían incurables.

En 2045 una buena parte de la po
blación será cyborgy el mundo podrá 
-teóricamente- depender de ener
gías renovables, a condición de no 
provocar conflictos de intereses con 
los gigantes petroleros, que, proba
blemente, conocerán una expansión 
sin precedente, gracias a la política 
de “drill, baby, drill” (“perfora, chico, 

perfora”) prometida por Trump. La 
mayoría de sus iniciativas amenazan 
con perturbar el desarrollo  de nuevas 
tecnologías orientadas a consolidar 
la transición energética.

La desesperada rivalidad por el 
acceso a recursos cada vez más es
casos, pero imprescindibles a las 
nuevas tecnologías prefigura una 
implacable ofensiva de los nuevos 
robber barons (barones ladrones) 
que rodean a Trump y su acólito 
Elon Musk. Así se llamaba en el 
siglo XIX a los magnates de la pri
mera edad de oro acusados de em
plear métodos inescrupulosos para 
enriquecerse, como Cornelius Van- 
derbilt, William Randolph Hearst, 
AndrewMellon, J.P. Morgan o John 
D. Rockefeller, entre otros. En la “era 
dorada” que promete Trump, la ac
tual alianza entre los empresarios y 
financistas más influyentes de Occi
dente remite a pensar en la asocia
ción que narra Compulsión (Impul
so criminal). En ese film de Richard 
Fleischer, protagonizado por Orson 
Welles, dos jóvenes de “buenas fa
milias”, convencidos de que están 
por encima de las leyes, se coligan 
para delinquir y enriquecerse.

Esa feroz disputa está condenada a 
provocar chispas si entra en colisión 
con la fuerza geopolítica que respal
da la transición energética para evi
tar que el mundo se transforme en 
una caldera en ebullición dentro de 
algunas décadas.

Las inmensas perspectivas que 
presenta el progreso científico son 

tributarias en gran medida de las in- 
certidumbres que existen sobre la 
futura estabilidad del dólar. Esas in
quietudes se multiplicaron cuando 
Trump evocó abiertamente su pro
yecto de hacer bajar la cotización 
de la divisa norteamericana como 
arma de su estrategia comercial 
frente a China. Esa medida, capaz 
de propulsar una nueva estampida 
inflacionaria en Estados Unidos, no 
solo alarma a Barry Eichengreen, 
uno de los mayores especialistas 
mundiales del billete verde. Quie
nes más temen ese escenario son los 
europeos, que no olvidaron la cri
sis monetaria de 1971. Ese forcejeo, 
que duró 14 años, puso término a los 
Treinta Gloriosos, ese milagro que 
permitió recuperar la economía de 
Europa después de la Segunda Gue
rra Mundial. Por la misma razón, 
esa misma manipulación moneta
ria implicó a Japón, potencia que 
empezaba a rivalizar con la econo
mía norteamericana. Los acuerdos 
del Plaza de 1985, en plena gloria de 
Ronald Reagan, revalidaron el “pri
vilegio exorbitante” de la moneda 
norteamericana a nivel mundial 
-como había denunciado el enton
ces presidente francés Valéry Gis- 
cardd’Estaing- y sacralizaron el li
derazgo indiscutido del dólar como 
moneda universal. Ese dilema del 
pasado seguirá siendo una pesadi
lla persistente en el futuro. •

Especialista en inteligencia 
económica y periodista
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Quíntela y otro fracaso 
anunciado: adiós a los ChachosLa cuasimoneda riojana fue, además de una estafa al ciudadano, un mecanismo ilegal, violatorio de las normas del Pacto Fiscal
S

eis meses. Ese fue el tiempo que 
duró en La Rioja la cuasimo
neda con la que el impresen
table gobernador Ricardo Quíntela 

pretendía tapar los desaguisados de 
gestión, los agujeros que le dejaron 
sus viejas componendas políticas y 
el derroche de dinero de los contri
buyentes. No sirvieron más que para 
caricaturizar una situación tan anó
mala como indefendible.

Quíntela es el mismo personaje 
que intentó disputar la presidencia 
del PJ a Cristina Kirchnery que fraca
só porque, según la junta partidaria, 
nunca presentó los papeles en regla. 
Es también quien, en septiembre de 
2023, había dicho que renunciaría 
a su cargo en caso de ganar Javier 
Milei la presidencia. Por lo visto, su 
palabra vale menos que los Chachos 
que acaban de fenecer.

Ahora, recién llegado de unas va
caciones en Cariló, donde dice haber 
releído textos de Juan Perón, desliza 
que irá por la revancha con el sector 
interno del PJ “Federales” y que esta
ría analizando  adelantar para mayo 
próximo las elecciones en su distrito. 
Vuelve a mostrarse sin fisuras y tal 
cual es: un gastador serial de los di
neros públicos, aunque ya avisó que 
eso de ir solo a elecciones desdobla
das depende de una circunstancia 
fortuita: “Si nos da el cuero”, dijo.

Es otra brabuconada a medias, 
como sucedió con el lanzamiento 
de la cuasimoneda Chachos, pro
ducto de otro arrebato del año pa
sado cuando la Legislatura, donde 
Quíntela tiene mayoría absoluta, le 
aprobó la emisión por seis meses de 
la cuasimoneda, hoy desaparecida, 
por 22.500 millones de pesos con los 
que supuestamente se iba a poder 
pagar de todo, además de sueldos 
públicos. Fue difícil para los riojanos 
tratar de colocar esos mamarrachos. 
Muchos comerciantes no los acepta
ban, cambiaban de mano con des
cuentos respecto de los pesos y no 
servían para pagar a proveedores. 
Otra mentira disfrazada de supues
ta solución.

Los Chachos fueron la única cua
simoneda emitida por una provincia 
desde la crisis de 2001. Llevaron ese 
nombre en homenaje al histórico 
caudillo Ángel Vicente “Chacho” Pe- 
ñaloza, en un contexto de denuncias 
contra la Nación, a la que se le recla
ma dinero coparticipable.

“No pienso rescatar las cuasimo- 
nedas, que se hagan cargo; van a per
der valor, y engañan a la gente con 
un papel”, advirtió el presidente Ja
vier Milei. Según datos oficiales de 
la provincia, se rescataron $79 mi
llones con el 17% de interés y queda 
3,8% de lo emitido, por lo que podría 
haber un nuevo rescate.

El año pasado, La Rioja se había 
declarado en default al no pagar ni el 
capital ni los intereses de sus bonos 
internacionales convencimiento en 
2028.

Los extintos papelitos correspon
dían a los bonos de cancelación de 
deuda (Bocade), con una paridad 1 a 1 
con el peso. Entraron en circulación 
el l9 de julio de 2024, con el supuesto 
objetivo de suplir la falta de recursos

Quíntela, pésimo administrador 
de una provincia en default

Fue difícil para los riojanos tratar de que les recibieran los Chachos.Muchos comerciantes los rechazaban, cambiaban de mano con descuentos respecto del peso y no servían para pagar a proveedores del exterior. Fue otra mentira disfrazada de supuesta soluciónLa Constitución nacional prohíbe a las provincias acuñar sus propias monedas o crear bancos que puedan imprimir billetes. Sin embargo, muchos gobiernos provinciales se las ingeniaron para eludir la prohibición con bonos de deuda como si fueran un sucedáneo de la moneda
propios y fueron presentados como 
un instrumento diseñado para po
tenciar el crecimiento financiero 
local, con miras a reactivar la eco
nomía y el consumo, con circulación 
exclusiva dentro de la provincia. 
Tampoco ocurrió.

Apenas conocida la intención de 
crearlos, Milei cuestionó que Quín
tela no tuviera dinero para pagarle 
a la policía cuando sí lo tuvo para

financiar costosos espectáculos. El 
gobernador riojano integró, además, 
el grupo de mandatarios que promo
vió la reforma de la ley de impuesto a 
las ganancias -un gravamen copar
ticipable- en busca de votos para el 
excandidato peronista a presiden
te Sergio Massa, provocando así la 
disminución de recursos para las 
provincias.

Las cuasimonedas no resultan in
éditas en la Argentina. Hicieron su 
aparición a mediados de1980, cuan
do las provincias se vieron someti
das a procesos de racionamiento de 
fondos por parte de la Nación, pero 
-como se dijo- reaparecieron con 
más fuerza en 2001, etapa que con
cluyó en2003, después del peor esta
llido social y económico que registra 
la historia de nuestro país, en que se 
rescataron los papeles emitidos por 
el gobierno de Eduardo Duhalde y 
luego de Néstor Kirchner.

Entre los tristes antecedentes figu
ran el Patacón, en la Provincia de Bue
nos Aires, las Lecop a nivel nacional, 
Lecor en Córdoba, Federal en Entre 
Ríos, Cecacor en Corrientes, Bocade 
en Tucumán, Petrom en Mendoza, 
Cernís en Misiones, Bocanfor en For- 
mosa, Huarpes en San Juan, Quebra
cho en Chaco, Bono Ley4748en Cata- 
marca, Letras en Tierra del Fuegoy el 
Petrobono en Chubuty Río Negro.

Estos medios de pago surgen 
cuando los Estados provinciales 
gastan más de lo que recaudan, in
cumplen con sus obligaciones y no 
cuentan con suficiente liquidez, de 
modo que esos bonos se suman a la 
circulación monetaria junto al peso. 
Obviamente, las cuasimonedas no 
cumplen todas las funciones de la 
economía, al no servir como reser
va de valor.

A ello se suma como agravante 
que la Constitución nacional pro
híbe a las provincias acuñar sus 
propias monedas o crear bancos 
que puedan imprimir billetes. Sin 
embargo, está más que demostrado 
que muchos gobiernos provinciales 
se las han ingeniado para eludir tal 
prohibición con esos bonos de deu
da, utilizándolos como un sucedá
neo de la moneda y cumpliendo las 
mismas funciones del dinero, a pe
sar de que no lo son. Los Chachos, 
el Bocade riojano fueron, por tanto, 
ilegales, violatorios de las normas 
del Pacto Fiscal.

Nuestro país no necesita más ca
prichos de gobernadores dispen
diosos, que buscan salvar la ropa 
aplicando fórmulas perimidas e 
inconducentes, que implican una 
enorme pérdida de fondos, tiempo 
y confianza.

Hoy se requiere blindar el equili
brio fiscal, como premisa básica pa
ra nuestra economía, anclando los 
gastos a los ingresos.

En vez de recortar decididamente 
el gasto, encarando una urgente re
forma, Quíntela se aferró a recetas 
fracasadas del pasado y así le fue. 
Vuelve ahora al ruedo electoral con 
más promesas incumplióles. Eso, 
sí, si le da el cuero, como él mismo 
admite en su ombliguismo de poder 
insustancial.

Tres preguntas
1) ¿Es normal cobrar los 
sueldos de 48 personas y 
disponer de sus tarjetas 
de débito? La Legislatura 
provincial no encontró 
nada raro en esto y quizás 
haya que disculparse con 
Chocolate Rigau por las 
molestias ocasionadas. 2) 
¿Las personas que se “au- 
toperciben” pobladores 
originarios pueden robar 
impunemente? Facundo 
Jones Huala fue captado 
intentando abrir las puer
tas de vehículos ajenos, 
reacciona violentamente 
contra la policía cuando 
lo detienen, pero en pocas 
horas queda en libertad. 3) 
¿Qué es lo que hay que ha
cer para quedar preso? Un 
joven con 26 años y más de 
20 detenciones anteriores 
es detenido por un nuevo 
robo de un comercio en 
la zona de Chacarita. La 
reincidencia en el delito 
es un agravante imposible 
de soslayar en países más 
serios. La reiteración del 
“aquí no ha pasado nada”, 
que sintetiza el magnífico 
editorial del domingo pasa
do, garantiza la impunidad 
de la delincuencia en todas 
sus formas y consolida la 
frustración permanente de 
quienes aspiramos a tener 
un país más justo.
Ricardo Commenge 
DNI 10.897.651

Feminismo
La columna del domingo 
pasado del ministro de Jus
ticia Cúneo Libarona sobre 
el tema del feminismo cons
tituye, a mi criterio, la mejor 
síntesis de lo que sucedió 
con la errónea aplicación 
de esa política por el kirch- 
nerismo y afines. Y la mejor 
explicación de lo que debe 
ser una verdadera política 
en este sentido, que estimo 
que el Gobierno ahora ha 
encarado.
Gerardo Crespo
DNI 4.535.354

Sobre la corrupción 
Recomiendo al presidente 
Milei la lectura de la excelen
te entrevista con la exvice- 
presidenta de la UIF, doctora 
María Eugenia Talerico, en 
la edición del 25 de enero. 
Roberto B. Hernández 
DNI 4.362.062

Negarla historia
El próximo 8 y 9 de febrero 
se llevará a cabo la convo
catoria de los veteranos que 
lucharon en los montes tu- 
cumanos contra el terroris
mo en los años 70. Se reali
zarán actos conmemorati
vos en honor a las víctimas 
y los héroes de esa lucha. 
Con el odio a la verdadera 
historia que caracteriza a 
ciertos periodistas afines 
a las distintas variantes de 
la izquierda, como el señor 
Brancatelli y sus adláteres 
en el noticiero de C5N, de
muestran su ignorancia de

la historia y su intolerancia 
hacia la verdad, denostan
do la valiente actitud de los 
señores Manzur y Sottovia, 
organizadores de esta con
vocatoria en memoria de 
nuestros héroes. Les acon
sejo ir a la hemeroteca de la 
Biblioteca Nacional y leer 
los diarios y ver las filma
ciones de los noticieros de 
la época, medios informati
vos que no mentían como lo 
hacen ustedes. Estamos en 
democracia y ello gracias a 
las fuerzas legales de nues
tra Nación que derrotaron 
el terrorismo.
Ana Delia Magi
DNI 6.075.085

Lenguaje
Escucho periodistas radia
les informar sobre uno de 
los últimos asaltos, en el que 
un policía abatió a dos delin
cuentes. Resulta incorrecto 
y deplorable que se refieran 
a los asaltantes como “víc
timas” y digan que fueron 
“asesinados”. El lenguaje 
crea conceptos erróneos.
Juan Carlos Paludi
DNI 7.600.795

DeepSeek
El caso DeepSeek derrum
ba la falacia de las “leyes” 
estatales de “propiedad in
telectual”, según las cuales 
la tecnología no avanzaría 
sin estas leyes, ya que nadie 
invertiría en investigación si 
cualquiera puede robarles 
las ideas. DeepSeek es de 
código abierto y ha puesto 
en jaque a toda la IA de los 
Estados Unidos.
Como está demostrando 
esta empresa china, por 
el contrario, la tecnología 
avanza con mucha más ra
pidez si existe libertad, es 
decir, si no existen los mo
nopolios de ideas que otorga 
el Estado a los que primero 
llegan a la oficina estatal de 
patentes.
Alejandro A. Tagliavini 
DNI 12.342.072

En la Red
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Paro de trenes

“Otra vez los 
ciudadanos rehenes 

de los señores 
sindicalistas” 
Patricia Sancilia

“Poniéndose al día 
con todos los paros 

que nunca le hicieron 
a Alberto Fernández 

de Kirchner” 
Imanol García Juárez

“Los sindicalistas 
del pasado, los que 
atenían siempre 
contra elobrero” 
Carlos Angelini Bavio
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FF.AA. devaluadas 
Las FF.AA. son el último 
recurso para la superviven
cia del Estado; lo que hoy 
ocurre en Ucrania y en Is
rael da muestras de ello. La 
principal responsabilidad 
de estas es la de “Contribuir, 
de la mejor manera posible 
a la preservación de la paz 
y de la seguridad exterior, 
para nosotros y para nues
tros descendientes”. Dicha 
exigencia es atemporal, es 
para hoy y para un futuro 
siempre incierto en el con
cierto mundial. Esa misión 
es de las más exigentes e 
importantes del Estado, re
quiere un esfuerzo perma
nente para el sostenimiento 
de las FF.AA. en deseables 
largos períodos de paz. Lo 
único que demanda es que 
se mantenga en el tiempo 
y se vaya incrementando la 
capacitación, el espíritu de 
lucha y vocación de servicio 
de los hombres de armas. 
Decía Plutarco: “La defensa 
de un pueblo no se encuen
tra en la fortaleza de sus 
murallas, sino en el valor de 
sus ciudadanos soldados”. 
Sería una locura olvidar el 
viejo adagio “Si vispacem 
para bellum”; los franceses 
de 1940 podrán dar cuenta 
de ello. Actualmente, se 
desestima la función mi
litar, y eso se refleja en el 
otorgamiento de salarios 
bajísimos a las FF.AA. en 
comparación con otras fun
ciones del Estado, incluidas 
las fuerzas de seguridad.
Son pocas las funciones que 
requieren la aprobación 
del Senado para su nom
bramiento; los oficiales 
superiores (coroneles y ge
nerales); losjueces y fisca
les, y los embajadores; esto 
significa que se encuentran 
en la misma categoría; sin 
embargo, las diferencias de 
haberes de los últimos con 
los primeros son abismales; 
deberían equipararse.
Jorge Augusto Cardoso 
DNI 7.784.561

Cambio climático 
La preocupación por el 
calentamiento global del 
planeta no es fruto de elu
cubraciones trasnochadas, 
sino el resultado de publica
ciones científicas producto 
de investigaciones en todo 
el mundo. Los estudios han 
demostrado en forma feha
ciente el efecto invernadero 
como consecuencia del 
excesivo empleo de com
bustibles fósiles, entre otras 
causas. No querer admitir 
este problema refleja un alto 
grado de incredibilidad por 
la ciencia. Es indudable que 
los líderes que niegan este 
fenómeno lo hacen exclu
sivamente por razones de 
índole económica.
Silvio Kremenchuzky 
skremenchuzky@gmail.com

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)
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Ficha limpia: el Congreso 
ante una ley necesaria

L
o que, en los últimos tiem
pos, se conoce con el nom
bre de “ficha limpia” es, 
simplemente, la posibilidad de 

que el Congreso de la Nación dis
ponga, por ley, que tendrían veda
do el acceso a una candidatura a 
ocupar un cargo público de nivel 
nacional (presidente, vicepre
sidente, diputados y senadores 
nacionales, y parlamentarios del 
Mercosur) aquellos que tuvie
ran una condena confirmada en 
segunda instancia, aun cuando 
no estuviera firme, es decir, aun 
cuando no tuviera confirmación 
de la Corte Suprema de Justicia 
de la Nación.

Sobre el final de las sesiones 
ordinarias, que culminaron el 
pasado 30 de noviembre, tenía 
estado parlamentario -y conti
núa teniéndolo- un proyecto de 
ley que proponía justamente eso; 
pero el gobierno nacional no tu
vo la voluntad de apoyarlo, proba
blemente porque no era de su pro
pia iniciativa, y por lo tanto no le 
acarrearía un beneficio político. 
Sin embargo, ahora, el Gobierno 
ha incluido, entre los proyectos 
de ley que enviará al Congreso, 
para su tratamiento en sesiones 
extraordinarias, un proyecto si
milar al que tiene estado parla
mentario.

Es lamentable que el gobierno 
de la Nación haya perdido cuatro 
meses en propiciar un proyec
to como el referido, sobre todo 
cuando se avecina un proceso 
electoral que requiere la elabo
ración de un largo cronograma 
previo, corriendo el riesgo de 
que, si sancionara la ley de fi
cha limpia, no pueda aplicarse 
en las elecciones de este año. Se 
trata de una actitud típica de una 
clase dirigente -a la que el propio 
Gobierno califica de “casta”-, que 
prioriza sus intereses políticos, 
por sobre los de una sociedad que 
viene pidiendo a gritos que una 
ley de esta naturaleza sea sancio
nada, a fin de generar una sana 
depuración institucional. Para 
describir a aquellos que actúan 
del mismo modo al que critican, 
la Real Academia Española pro
pone el término “hipocresía”.

El referido proyecto del Gobier
no propondría que la sentencia de 
segunda instancia que inhabilite 
a un individuo para ser candidato 
no sea dictada en el año electoral 
en el que se aplica la inhabilita
ción, sino antes. Si la ley de ficha 
limpia fuera sancionada, Cristi
na Fernández, quien tuvo sen
tencia condenatoria de segunda 
instancia sobre el final del año 
anterior, quedaría alcanzada por 
su normativa, y no podría ser can- 
didata a ocupar cargos públicos 
nacionales en las elecciones de 
octubre.

La discusión que se plantearía 
gira en derredor del siguiente eje: 
¿puede, una ley, aplicarse en for
ma retroactiva?

El principio jurídico en la ma
teria es que las leyes rigen “hacia 
adelante”, es decir, que no se pue
den aplicar en forma retroactiva, 
y, en caso de que así fuera, no po
drían afectar derechos ampara
dos por la Constitución nacional 
(en este caso, el derecho político 
de la expresidenta de ser candida- 
ta en las próximas elecciones).

Félix V. Lonigro
-PARA LA NACION-

Es lamentable que el gobierno déla Nación haya perdido cuatro meses en propiciar un proyecto como el referido, sobre todo cuando se avecina un proceso electoral que requiere la elaboración de un largo cronograma previoSi lo que se pretende es evitar que una persona condenada en dos instancias por administración fraudulenta de fondos públicos vuelva a tener la posibilidad de ocupar un cargo de elección popular, es necesario que el Congreso se lo impida, sancionando la ley de ficha limpia
Aquí, entonces, en relación 

con la posible ley de ficha limpia, 
es necesario poner en orden los 
conceptos.

Por un lado, si durante estas 
sesiones extraordinarias esa ley 

fuera sancionada, no sería retro
activa porque regiría hacia el fu
turo (es decir, a partir de las elec
ciones de octubre); y por otro lado, 
el Código Civil y Comercial de la 
Nación dispone que los efectos de 
una ley sancionada aplica las con
secuencias de las “situaciones ju
rídicas existentes” al momento de 
la sanción, motivo por el cual, en el 
caso de Cristina Fernández, la ley 
alcanzaría su “situación existen
te” al momento de la eventual san
ción, que es la de “condenada por 
administración fraudulenta, con 
condena confirmada en segunda 
instancia en 2024”.

¿Qué ocurre con el “derecho 
político” que Cristina Fernández 
tiene de ser candidata? ¿Quedaría 
afectado por la eventual ley de fi
cha limpia?

Hoy, Cristina Fernández “no tie
ne” un derecho político “concreto” 
a ser candidata en las próximas 
elecciones de 2025. Y no lo tiene, 
así como no lo tiene nadie, porque 
ese derecho se convertirá “en ac
to”, es decir, nacerá efectivamente 
en cabeza de la expresidenta, y de 
cualquier ciudadano que quiera ser 
candidato, cuando el Poder Ejecu
tivo convoque a elecciones. Mien
tras ello no ocurra, el derecho a 
una candidatura en 2025 no existe 
para nadie, incluyendo a Cristina 
Fernández;  y si existiera, sería sola
mente un “derecho en expectativa”, 
que es el mismo que los ciudada
nos tenemos para ser candidatos 
en cualquiera de las elecciones que 
se celebren en el futuro.

Por lo tanto, si hasta la convoca
toria a elecciones para el año 2025 
(que debe realizarse noventa días 
antes de las elecciones generales, 
o de las PASO si se mantuvieran), 
se sancionara la ley de ficha lim
pia, alcanzaría válidamente a 
Cristina Fernández, porque re

giría hacia el futuro -es decir, a 
partir de las próximas elecciones 
de octubre-; y porque sus efectos, 
por disposición legal, alcanzarían 
la situación jurídica de Cristina 
Fernández al momento de sancio
narse la misma: condenada con 
condena confirmada en segunda 
instancia. En otros términos, esa 
eventual ley de ficha limpia no 
afectaría inconstitucionalmen
te el “derecho” que hoy tiene la 
expresidenta de ser candidata, 
porque, insisto, ese derecho, hoy, 
no es concreto, y porque la ley no 
tendría una aplicación retroacti
va, por cuanto regiría a partir de 
un hecho futuro a su sanción: las 
próximas elecciones.

Si se considerara que una even
tual ley de ficha limpia sanciona
da en estas sesiones extraordina
rias sería inconstitucional por
que, al momento de su sanción, 
la ley la habilitaba a ser candidata, 
aun teniendo una condena confir
mada en segunda instancia, la ley 
de ficha limpia que eventualmen
te se dicte en estos días jamás le 
sería aplicable a la expresidenta, 
porque el mismo argumento uti
lizaría en las elecciones de 2027 o 
2029, si por entonces aún no tu
viera condena firme, lo cual sería 
un absurdo jurídico.

Conclusión: si lo que se pre
tende es evitar que una persona 
condenada en dos instancias por 
administración fraudulenta de 
fondos públicos vuelva a tener la 
posibilidad de ocupar un cargo 
de elección popular, es necesa
rio que el Congreso se lo impida, 
sancionando la tan requerida y 
ansiada ley de ficha limpia, tal 
como ocurre en Uruguay, Brasil 
y Chile.*

Abogado constitucionalista. Profesor 
de Derecho Constitucional UBA
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MANUSCRITOUn experimento con el agua
Ariel Torres

-LA NACION-

C
uidar los recursos para pa
gar menos cuando llega la 
factura de los servicios tiene 
sentido. Tiene, también, un proble

ma. Solo funciona si la frase “medir 
los gastos” significa algo para vos; si 
no, no te va a importar. Me dirán que 
es el caso de la mayoría. Puede ser, 
pero desde un punto de vista lógico, 
íe resta al razonamiento cualquier 
pretensión de universalidad. Insis
to, no está mal. Pero sería mejor que, 
además del asunto presupuestario, 
fuéramos conscientes de que esa 
lamparita encendida en un cuarto 
vacío obliga a quemar un combus
tible fósil en algún lugar. O tal vez a 

usar uno renovable. Pero en ambos 
casos, mientras alimentan esa lumi
naria ociosa no alimentan a otras.

Podría regresar sobre el tema de 
la educación. Esto, como casi todo 
lo demás, se empieza a resolver (no 
digo que sea una bala mágica, pero 
se empieza a resolver) en la escuela. 
Sin embaído, hoy les traigo algo más 
inmediato, algo que cualquiera pue
de hacer en su casa y que asombrará 
tanto a los adultos más educados co
mo a los niños más pequeños. Solo 
hace falta una olla grande, un balde 
o equivalente. Nada más.

Hace poco, cuando fui a vaciar 
el termo de mi mate en la pileta, se 

encendió una luz roja en mi table
ro mental y me dije: “Un momento. 
¿Por qué estamos tirando toda esta 
agua potable? Bastante se derrocha 
en la ducha.” Respuesta: porque de 
un día para el otro, a esa temperatu
ra, pueden formarse bacterias.  Exce
lente. ¿Yeso le hace mal a una planta, 
por ejemplo? Definitivamente, no.

Me propuse un experimento, por
que de exagerado me tildan siempre. 
¿Estaba siéndolo? Extraje una olla 
grande de uno de los anaqueles de la 
cocina, la puse en un lugar accesible 
y vacié el termo allí. Más tarde, tras 
hervir unos choclos (no se usa sal 
para los choclos, recuerden), volví 
a salvar esa agua, que ahora tenía 
además nutrientes.

Resumo: luego de un día normal, 
la olla estaba prácticamente llena; 
entre cinco y diez litros. Durante la 
noche se enfrió y al día siguiente la 
usé para regar los Equisetum que 
tenemos en la galería. Lo mismo el 
Spathiphyllum, una arácea que reci
be varios nombres (Cuna de Moisés, 
Flor de la paz) y que consume una 
cantidad de agua exorbitante.

Guardar el agua que descartamos 

de la cocina (siempre y cuando no 
haya tomado contacto con proteí
na animal) tiene además la ventaja 
de que al hervir o al reposar para 
enfriarse libera parte del cloro, que 
es un potente desinfectante. Para la 
tierra de una maceta, donde billones 
de seres invisibles contribuyen a la 
compleja ecología de las raíces, me
nos cloro siempre es mejor. Y para el 
compost, todavía más.

Producir toda esa agua potable 
había costado un montón de es
fuerzo  y dinero. Dos mil millones deLa civilización nos impide advertir que despilfarramos aquello que nos resulta indispensable
personas en el mundo (muchos son 
compatriotas) habrían dado lo que 
no tienen por esa agua que hasta 
ahora, sin reparar en el asunto, tira
ba en el sumidero. Me sentí bastan
te avergonzado y bastante ridículo, 

escribiendo cada dos por tres sobre 
la importancia de cuidar los recur
sos, porque no son infinitos, porque 
nada es infinito, y a la vez descar
tando un agua buena, que bastaba 
hervir un rato para poder usarla de 
nuevo. O, cuando menos, que servía 
para regar las plantas. Todavía más 
vergüenza me dio el acordarme de 
que me tomo un montón de traba- 
j o para recolectar la lluvia, y estaba 
derrochando varios litros de agua 
potable por día.

Nos confunde el lujo de abrir una 
canilla y que salga agua. Es algo re
ciente en la historia humana. Es al
go extraordinario, además. Por dos 
motivos. Primero, porque sin agua 
no existe la vida. Dependemos por 
completo del agua. Y segundo por
que nuestros organismos ya no son 
capaces de tolerar cualquier fuente 
que encontremos. La civilización tie
ne este costo; produce dependenciay 
a la vez nos impide advertir que esta
mos despilfarrando aquello que nos 
resulta indispensable. Dos mil litros 
por año, calculé. De a medio termo 
por vez. Pruébenlo. Es nuestra agua. 
Es nuestra responsabilidad. •

ES Juego de espejos CATALEJOCarnaval riesgosoEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

LOIC VENANCE, AFP

AL-ULA, ARABIA SAUDITA

N
o es una imagen generada por inteligencia artificial, aunque por 
un segundo uno se permita dudar de su autenticidad. La foto es 
real, como su objeto y el juego de espejos que propone. Hay un fotó
grafo que registra a una mujer en el momento en que ella se retrata 

frente a una enorme superficie espejada. La superficie en cuestión es 
el Maraya Concert Hall, considerado el edificio vidriado más grande

del mundo, erigido por el arquitecto Florian Boje en la localidad de Al- 
Ula, en Arabia Saudita. “Si un edificio no puede competir con el paisaje 
debe realzarlo”, aseguró Boje en su momento, definiendo la sustancia 
del proyecto. Maraya, que en árabe significa “espejo”, es una enorme 
sala de conciertos que parece fundirse en su entorno. Las formaciones 
rocosas del valle de Ashar, hogar de culturas milenarias, abrazan hoy 
a una estructura que parece llegada de otro mundo. •

María Elena Polack

Desangelados, los pulverizadores 
“bombero loco” azul, verde y rojo 
están dispuestos en la vidriera de 
un negocio de cotillón. También 
hay frascos de espuma. Aunque en 
la vereda hay más de 30°C, parecen 
lejanos aquellos días en que el Car
naval era una fiesta para grandes 
y chicos y las calles se llenaban de 
jugadores dispuestos a empapar a 
cualquiera. No importaba si forma
ba parte del mismo juego o si iba a 
trabajar de traje y corbata. Mil dis
culpas, el recuerdo que viene a la 
memoria de esta cronista es de su 
adolescencia cuando la inteligencia 
o la ignorancia eran solo humanas. 
Había poco “artificial”. Los “bom
beros locos” parecen de otro siglo. 
Ya en las calles no se moja a nadie. 
La memoria me lleva a los carnava
les de Mar del Plata. A finales de los 
70, el juego era más que peligroso. 
Los chistosos tenían la costumbre 
de llenar bolsas de basura con agua 
y largarlas desde balcones altos en 
esa bella ciudad. Hubo muertos y 
heridos graves. ¿No me cree? Don 
Ricardo Castro iba desde Punta 
Iglesia hasta la avenida Colón con 
la sombrilla abierta para proteger 
de semejante atropello a sus peque
ñas hijas. La colega Ángeles Castro, 
una de sus protegidas, no solo lo re
cuerda, sino que celebra que ya no 
se festeje de forma tan brutal. •

http://www.lanadon.com.ar/contactenos
http://www.miclub.lanadon.com.ar
http://www.lanacion.com.ar/redcomercial


MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025 LA NACION

Driussi vuelve al Monumental El delantero de los 11 millones dedólares que exigió Gallardo para darle un salto a su proyecto 2025 ► P. 2

Colapinto acelera Los primeros días en Alpine, entre simuladores, la prueba de la butaca y la ropa oficial ► P. I

deportes
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Vélez vs. Platense e Independiente 
Rivadavia vs. Barracas Central 
enlanacion.com
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La felicidad de Teo Rodríguez Pagano por su gol y el desahogo de sus compañeros, con Andino y Echeverri a los costados; la Argentina ganó cuando el partido se terminaba ap

Festejó con el tiro del finalUn puñado de minutos le quedaba al partido y el equipo alternativo de la Argentina no podía vencer a Bolivia, pero un remate de Rodríguez Pagano le permitió dar otro paso adelante al Sub 20 en el torneo Sudamericano
Alberto Cantore
LA NACION

Una búsqueda individual se convir
tió en la solución colectiva para un 
partido en el que la Argentina no 
acertaba con la receta. Un remate 
desde fuera del área para destra
bar un resultado de un encuentro 
que se le hizo cuesta arriba y en el 
que la selección, por pasajes, perdió 
los estribos y estuvo a merced del 
rival. Un desahogo, porque la vic
toria ajustada permite marcharse a 

la jornada de descanso, de mañana, 
como puntera del Grupo B, con siete 
unidades y con un colchón de pun
tos que posibilita ilusionarse con la 
clasificación para el Hexagonal final 
que entrega las cuatro plazas para 
la Copa del Mundo de Chile 2025. 
Con apenas cuatro minutos para 
que se cumpliera el tiempo regla
mentario, Teo Rodríguez Pagano se 
puso la capa de héroe y con la com
plicidad del arquero boliviano rom
pió el molde, desató el nudo, señaló 
el gol de la agónica victoria 1 a O. Un 

éxito que suma para el objetivo, una 
actuación que se presentó como un 
retroceso después de la goleada en 
la apertura con Brasil y las virtudes 
que permitieron igualar con Co
lombia en la segunda actuación en 
el campeonato Sudamericano Sub 
20, que se disputa en Venezuela.

Las diez modificaciones que en
sayó el seleccionador Plácente pa
ra el juego con Bolivia tenían una 
doble lectura. El rival más débil del 
grupo, porque Bolivia llegó a la ci
ta con dos derrotas en la mochila 

-con Ecuador y ante Brasil- invi
taba a darle rodaje a los futbolistas 
que menos cantidad de minutos 
tuvieron en el torneo y así ofrecerle 
descanso a aquellos que arrastran 
un mayor desgaste físico. El pro
grama de jugar cada dos días es 
una decisión de la Conmebol para 
acortar la extensión del certamen 
y así facilitar que los clubes cedan 
a los futbolistas, porque no hay 
obligatoriedad de parte de las ins
tituciones de entregar a los juveni
les -muchos ya son nombres que 

alternan en el equipo de primera, 
otros ya emigraron al exterior- para 
la competencia. Pero también tenía 
una contraindicación: alistar una 
formación totalmente renovada, 
con escasa preparación -más allá 
de algún entrenamiento en territo
rio venezolano- difícilmente exhiba 
una coordinación de movimientos 
que arranque aplausos y un enten
dimiento de las individualidades 
que haga circular con fluidez la pe
lota de modo colectivo.
Continúa en la página 2
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FÚTBOL » EL SUB 20 Y EL TORNEO APERTURA

Echeverri y Torrez, duelo de capitanes; el Diablito entró y reanimó el juego de la selección apUn equipo que maquilló con el triunfo el paso en falso futbolístico

Gallardo fue inflexible: por qué Driussi es vital para el proyecto de RiverDe vuelta a Núñez tras más de siete años, el delantero, que esta noche irá al banco, debe darle el salto de categoría a los millonarios

Viene de tapa
Sufrió la Argentina, que tuvo la 
paciencia para intentar descubrir 
el mejor pase, aunque careció de 
cambio de ritmo, aceleración, so
ciedades para romper a un rival 
que fue vapuleado un par de me
ses atrás en Santa Cruz de la Sierra 
en los dos encuentros amistosos, 
con un 4-1 y un 4-0. Eran los días 
en que Javier Mascherano todavía 
se presentaba como la cabeza del 
proyecto Sub 20, antes de aceptar 
la propuesta de Inter Miami y mar
charse a la Major League Soccer. 
Apenas tres futbolistas se repitie
ron de esa doble jornada ayer en 
el estadio Misael Delgado, de Va
lencia: el arquero Barbi, el volante 
Gerezy el delantero Ruberto. Para 
Bolivia, en cambio, los apellidos se 
copiaron en cantidad: la mitad de 
la formación que cayó en el primer 
amistoso fue titular.

Los estupendos 15 minutos del 
inicio con Brasil quedarán en la 
historia, al igual que el resultado 
6-0, que significó la goleada más 
destacada contra el Scratch. Tam
bién el despliegue y la inteligencia 
para contrarrestar la fortaleza 
física de Colombia, que además 
se había puesto en ventaja en el 
marcador. Poco de esas virtudes, 
que ilusionaron, se reflejaron en 
el partido con Bolivia. Un primer 
tiempo prácticamente desper
diciado, porque faltó juego, sor
presa, arrestos individuales para 
desordenar a un equipo que se 
jugaba su última oportunidad de 
aferrarse a la esperanza de sumar 
un punto y repetir el resultado que 
logró en 2013, cuando en Mendo
za igualó 2-2 y dejó prácticamente 
sellada la suerte del equipo que 
dirigía Marcelo Trobbiani y que 
entre sus filas tenía a Kranevitter, 
Centurión, Vietto, Iturbe...

1 Argetina
(4-2-3-1)
Santino Barbi; Dylan Gorosito, 
Valente Pierani, Juan Manuel 
Villalba y Teo Rodríguez Paga
no (figura); Mariano Gerez A e 
Ignacio Perruzzi; lan Subiabre, 
Maher Carrizo y Alexander 
Woiski; Agustín Ruberto. 
DT: Diego Plácente.

0 Bolivia
(4-2-3-1)
Fabián Pereira; Lucas Macaza- 
ga A, Marcelo Torrez A, Diego 
Arroyo y Leonardo Montenegro; 
Santiago Cuiza y Oscar López; 
Mark Rodríguez, Moisés Panla
gua y Guilmar Centella Bazán A; 
Jairo Rojas.
DT; Jorge Perrota.

Gol.- 2T, 41m, Teo Rodríguez 
Pagano (A). Cambios: 2T, inicio, 
Claudio Echeverri por Woiski 
y Milton Delgado por Gerez 
(A); Diego Cabrera por Rojas y 
Nathan Sosa por Rodríguez (B); 
lOm, Valentino Acuña por Pe
rruzzi y Santino Andino por Ca
rrizo (A); 27m, Santiago Hidalgo 
por Subiabre (A) y 28m, Yeison 
Salazar por Montenegro (B). 
Árbitro: Yender Herrera, de 
Venezuela.
Estadio: Polideportivo Misael 
Delgado, de Valencia.

Grupo B
EQUIPOS P J G E P GF GC D
Argentina 7 3 2 1 - 8 1 +7
Ecuador 311- - 2 1+1
Brasil 3 2 1 - 1 2 7 -5
Colombia 11-1- 1 - 0
Bolivia 0 3 - - 3 2 5 -3 

Porque las conexiones fueron 
pocas y las situaciones de riesgo 
se contaron con los dedos de una 
mano. Rodríguez Pagano provocó 
el primer suspiro de la tarde con 
un remate que se desvió en el za
guero Torrez, que a centímetros 
estuvo de derrotar al guardavalla 
Pereira; Villalva con un remate de 
cabeza que se estrelló en el poste, 
tras un córner, y un disparo de Go
rosito que se perdió por sobre el 
travesaño, lo mejor que generó la 
selección antes del descanso. Las 
modificaciones, con Valentino 
Acuña y Claudio Echeverri como 
estandartes para cambiar el paso, 
asomaron como soluciones en lo 
inmediato, pero se fueron apagan
do: el Diablito enseñó su jerarquía 
desde fuera del área, pero el palo le 
negó el gol al artillero argentino.

Bolivia no articuló malas artes 
para defenderse y hasta fue vícti
ma de un error del árbitro venezo
lano Yender Herrera, que sancionó 
una inexistente infracción de Moi
sés Panlagua sobre el zaguero Va- 
lente Pierani, cuando el talentoso 
boliviano diseñaba un ataque con 
superioridad numérica contra el 
arco de Barbi. El arquero argenti
no fue protagonista entre buenas y 
malas intervenciones: en el primer 
tiempo, con un manotazo, corrigió 
el error en una salida; en el com
plemento falló en el juego aéreo y 
contó con el aporte de Villalva, que 
sobre la línea despejó la definición 
de Panlagua.

Agotó las variantes Plácente, 
que observaba cómo el empate 
empezaba a desdibujar aquel es
treno histórico. El eje titular del 
mediocampo, con Acuña y Milton 
Delgado, se hizo dueño del esce
nario; Echeverri buscaba diálogo 
futbolístico con Hidalgo y Andino 
-con piernas frescas- para abas
tecer al goleador Ruberto... Pero 
la solución llegó desde el fondo, 
con un lateral que por momentos 
hizo ancho el terreno y también tu
vo la inteligencia para leer jugadas 
y cerrarse cuando la pelota avan
zaba por el sector opuesto. Acuña 
recibió una infracción y, aunque 
todavía estaba en el suelo, dolori
do, Hidalgojugó rápido la pelota... 
Rodríguez Pagano encendió la me
cha y la pelota explotó en el fondo 
del arco boliviano. Argentina ma
quilló así una actuación que resul
tó un retroceso futbolístico. •

Germán Balcarce
PARA LA NACION

No había plan B. Sí o sí el apunta
do era Sebastián Driussi. Tal como 
sucedió hace siete años, cuando 
le solicitó un esfuerzo a Rodolfo 
D’Onofrio para sumar a Lucas 
Pratto, cuyo arribo desde San Pa
blo demandó la inversión récord 
de 13.500.000 euros, incluido el 
bono por la conquista de la Copa 
Libertadores frente a Boca en Ma
drid, Marcelo Gallardo pidió con 
firmeza la vuelta del delantero 
surgido de las divisiones inferio
res de River. Y Jorge Brito, cons
ciente de que era indispensable 
realizar una erogación de dinero 
fuerte en este mercado de pases, 
aceptó las condiciones solicita
das por Austin y la Major League 
Soccer para acordar la transferen
cia en alrededor de 11 millones de 
dólares, una cifra tentativa que lo 
ubica en el podio de las compras 
más caras de River, a la espera de 
que los números en detalle se co
nozcan cuando la institución de 
Núñez disponga una sesión ordi
naria de Comisión Directiva.

A siete años y medio de su parti
da a San Petersburgo (Rusia) para 
defender la camiseta de Zenit lue
go de que River se desprendiera 
de él a cambio de la cláusula de 
rescisión, valuada en 15 millones 
de euros, Driussi regresó a su gran 
amor. Y esta noche irá al banco, 
ante Instituto, y probablemente 
sume sus primeros minutos.

De vacaciones en la Argentina 
después de concluir la temporada 
en la MLS, el atacante, quien ce
lebrará sus 29 años el próximo 9 
de febrero, coqueteó con River a 
finales de 2024, cuando visitó en 
más de una ocasión las moder
nas instalaciones del estadio Mo
numental junto con su familia. 
Por lo bajo, ya había iniciado las 
conversaciones informales para 
retornar, sabiendo que de ningu
na manera iba a ser sencillo por su 
elevada cotización y un contrato 
que tenía vigencia hasta el 31 de 
diciembre de 2025, incluyendo 
una cláusula unilateral a favor del 
Austin para prolongar la estadía 
por una temporada más.

Sin embargo, hubo un hombre 
clave para concretar el deseo del 
DT: Hernán Berman, el represen
tante de Driussi, con buenos vín
culos en la MLS y reconocido con 
una comisión del 7,5 % por su inter
vención en la operación, amparado 
en un mecanismo legitimado  por la 
FIFA en las transferencias.

Tras un par de semanas de ti
ra y afloja que hasta permitieron 
una oferta del empresario norte
americano Foster Gillette para lle
várselo a Estudiantes de La Plata, 
una posibilidad que jamás tuvo 
chances serias porque el jugador 
únicamente quería vestir la banda 
roj a, Driussi formalizó su vuelta el 
lunes 20 de enero, al día siguiente 

de participar en la práctica que se 
llevó a cabo en el predio de Ezeiza. 
Allí se produjo el reencuentro con 
Gallardo luego de intercambiar 
llamados a través de WhatsApp.

Según averiguó la nación, para 
el DT era un asunto central la vuel
ta del delantero. No sólo por sus 
evidentes condiciones técnicas, 
sino también porque le ofrece un 
amplio abanico de varias ofensi
vas al adaptarse fácilmente a dis
tintos dibujos tácticos: desde los 
conceptos para formar una dupla 
de ataque con el colombiano Mi
guel Borja o Facundo Colidio, de 
acuerdo al rendimiento de ambos 
o las necesidades del caso, hasta la 
capacidad para jugar detrás del 9 
en un 4-2-3-1, pasando por la inevi
table tentación de situarlo como 
punta de lanza para que sea abas
tecido por los talentosos medio- 
campistas creativos con los que 
cuenta un plantel rico en nombres 
y cualidades técnicas. Incluso, en 
el primer ciclo llegó a utilizarlo 
como extremo y hasta de doble 
cinco con libertades cuando, a dos 
meses para el Mundial de Clubes 
en Japón, probó alternativas en la 
cancha de Defensa y Justicia, el 14 
de octubre de 2015.

“Puede jugar por todo el frente 
de ataque sin problemas”, valoró 
Gallardo, al ser consultado el jue
ves pasado, en la conferencia de 
prensa, sobre la función que pre
tende de Driussi. “Me encontré 
con un jugador que está mucho 
más maduro, que se fue muy jo
ven, que anduvo por el mundo”, 
añadió el DT, resaltando la expe
riencia de un futbolista al que qui
so repatriar a principios de 2021.

¿Cuándo iba a estar disponible 
Driussi? “Terminó la competencia 
a fines de octubre de 2024. Desde 
entonces, trabajó por su cuenta, 
pero no es lo mismo. Va a demorar 
un poquito más, pero jugará cuan
do esté en mejores condiciones”, 
advertía el DT sin brindar preci
siones, a la espera de verlo rápido 
yen sintonía con sus compañeros 
durante los ensayos cotidianos en 
el River Camp. Será esta noche.

Lo que está claro es que el plan 
del DT es que más temprano que 
tarde, Driussi sea titular. El reper
torio del delantero representa una 
tentación enorme para Gallardo 
porque sabe asociarse al circuito 
de juego, tiene movilidad, entien
de cómo quitarles referencias a los 
defensores y también comprende 
que para el entrenador es funda
mental que ejerza presión sobre 
la salida rival. Semejante cóctel 
llevó a que insistiera para traer al 
“Gordo”, como cariñosamente lo 
conocían sus compañeros de Ri
ver, entre ellos Pity Martínez, con 
quien públicamente realizó una 
promesa que ambos cumplieron. 
Ocurrió durante un vivo de Ins- 
tagram en plena pandemia. Pity 
era jugador de Atlanta United, 
mientras que Driussi formaba
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Otra victoria de 
Central para estar 
arriba en su grupo
Rosario Central celebra sus pri
meros pasos en el campeonato. 
Por el Grupo B derrotó 2 a 1 a 
Lanús, en el Gigante de Arroyito, 
y lidera su zona con puntaje ideal. 
Los goles del Canalla los convirtie
ron Campaz y Malcorra, de penal. 
En el final descontó Bou para el 
Granate de Mauricio Pellegrino, 
que ya arrastra dos derrotas.

En Junín, dos equipos que habían 
perdido en el debut... siguieron sin 
conocer la victoria en el torneo 
Apertura. Es que Sarmiento, en 
su casa, y Godoz Cruz no salieron 
del 0-0. El VAR le anuló un tanto a 
Magnin, para el Verde, por posi
ción adelantada. Sarmiento había 
perdido contra Independíete, y 
el Tomba había sido goleado por 
Central. En el partido que abrió 
el martes, en el estadio Guillermo 
Laza del Bajo Flores, Deportiva 
Riestra y San Martín (San Juan) 
también empataron sin tantos. 

parte del plantel de Zenit, donde sus 
números dejaron como saldo final 
25 goles en 138 partidos oficiales y 
la conquista de seis títulos locales. 
“Voy a volver con 27 o 28 años”, ase
guró el atacante nacido en el parti
do bonaerense de La Matanza.

Con la camiseta número 15, va
cante tras la partida a préstamo de 
Andrés Herrera a Columbus Crew, 
Driussi sueña con fortalecer su re
gistro en River, compuesto por 28 
tantos —dos de ellos a Boca— en 
104 partidos oficiales entre todas 
las competencias desde que hizo su 
debut por los puntos el l9 de diciem
bre de 2013, bajo la conducción de 
Ramón Díaz, en un 1-0 como local 
sobre Argentinos Juniors.

¿Cómo le fue en Estados Unidos? 
Driussi, figura en el Austin, protago
nizó 115 compromisos y anotó en 51 
ocasiones, al punto de que fue ele
gido para un All-Star Game y dejó 
un grato recuerdo. Ahora, instala
do nuevamente en el club del que 
es hincha, buscará levantar la Copa 
Libertadores, al igual que en 2015, 
cuando fue una de las piezas de re
cambio. Hoy la situación es distinta: 
será clave para Marcelo Gallardo. •

Un supermíércoles 
con cuatro grandes
La segunda fecha del Torneo 
Apertura continará hoy con un 
supermiércoles: jugarán 4 gran
des. San Lorenzo, Independiente 
y Boca serán visitantes, mientras 
que River recibirá a Instituto.

® GIMNASIA | S. LORENZO 
Árbitro; Leandro Rey Hilfer 
17:00 TV: ESPN Premium

® TALLERES | INDEP'TE 
Árbitro: Facundo Tello 
17:00 TV: TNT Sports

® UNIÓN | BOCA 
Árbitro: Pablo Echavama 
19:15 TV: ESPN Premium

/O\ HURACÁN | ESTUDIANTES 
Árbitro: Femando Echenique 
19:15 TV: TNT Sports

® RIVER | INSTITUTO
Árbitro: Yael Falcón Pérez 
21:30 TV: TNT Sports

Nasif: de estar sin contrato en River a tres goles para BanfieldNasif, el goleador inesperado que ahora disfruta BanfieldEl cordobés, cedido por River hasta fin de año, lleva 3 tantos y una asistencia para el Taladro
La historia de Tomás Nasif es la de 
varios futbolistas formados por Ri
ver que no tienen lugar en el primer 
equipo por la sobreabundancia de 
talento. Cedido por el equipo millo
nario hasta fin de año, lo disfruta 
Banfield, que aceleró por él trasver 
sus desempeños con la banda roja 
en el pasado Torneo Proyección. El 
cordobés de Villa del Totoral acaba 
de cumplir 21 años y lleva tres goles 
y una asistencia en dos partidos.

“No hablé con Gallardo antes 
de irme de River. Sé que el plantel 
está lleno de figuras, pero venir a 
Banfield fue una gran elección para 
sumar minutos. Estoy feliz de estar 
acá”, dijo el delantero a ESPN tras 
la victoria del lunes ante Newells 
por 3-0. Y añadió: “Tengo un cari
ño especial [por Banfield], porque 
vine a probarme de chiquito y me 
quedó eso, así que cuando apareció 
la oportunidad no lo dudé”, recor
dó el Turco, como le dicen. Hace 
unos años, en una entrevista con 
un programa partidario -La Má
quina River-, Nasif había contado 
cómo se había dado aquel primer 
contacto: “Recién cuandotuve 11-12 
años conseguí la primera prueba 
en Banfield. Estuve una semana en 
la pensión. Hubo un torneo y ter
miné en el 11 ideal. Después de esa 
semana, consigo la prueba en Ri
ver. Así fue como, en un momento, 
me dijeron que había quedado”.

Luego de sus dos goles en la no
che del lunes, Nasif contó qué pide 
su DT, Ariel Broggi: “Ir para adelan
te y pelearlas todas, eso es lo que 
nos recalca siempre. Que estemos 
al palo, vayamos a todas las pelotas. 
Arrancamos con el pie derecho”.

Nasif llegó desde Córdoba -em
pezó a jugar en el Club Juventud 
Sportiva Totoral a los 6 años-y, tras 
una prueba en la que se destacó por 
todo el frente de ataque, quedó fi
chado para la 9na división del equi
po millonario. Lo contó el propio 
futbolista: “Yo siempre jugaba de 
extremo, enganche y de 9, porque 
me gustaba estar siempre en con
tacto con la pelota. Y en esa prácti
ca anduve muy bien, me acuerdo 
de que le di dos pases de gol a Alexis 
Araujo, que también quedó”.

Ese ensayo en River se dio casi 
de casualidad: “Éramos tres chicos 
de Córdoba. Se iba a probar el más 
grande de nosotros. Los otros dos 

íbamos a conocer el Monumen
tal. Hace la prueba el más gran
de y vemos a Gabriel [Rodríguez, 
histórico coordinador del fútbol 
amateur que acaba de regresar a 
esa función]. Nuestro entrenador 
se acerca a hablar con él y le co
menta que estaba yo. Ahí consegui
mos la prueba. No llevé ni ropa. Me 
prestaron botines, medias, todo... 
No tenía nada”, recordó Nasif en la 
entrevista. Y contó cómo lo había 
promocionado su DT para conse- 
guirque lo vieran: “¡Les dijo que era 
el Tigre Falcao en miniatura!”.

Le siguieron grandes actuacio
nes en las inferiores, incluidos go
les a Boca con la Octava e incluso 
la Reserva. También, una convo
catoria a la selección Sub 17, su 
inclusión en la lista de buena fe 
para la Copa Libertadores del año 
pasado -llevó el N° 45- y el llama
do de Gallardo para sumarse a las 
prácticas de Primera en medio de 
su explosión con la Reserva. “Soy 
un centrodelantero potente que le 
gusta jugar mano a mano con los 
marcadores centrales. También 
salgo del área para agarrar la pe
lota, fabricarme los espacios e ir a 
los costados para juntarme con los 
volantes. También tengo buen jue
go aéreo”, se definió Nasif.

A pocos días del final de 2024, 
Nasif no tenía contrato firmado 
con River. Sus rendimientos en la 
Reserva -8 goles en 23 partidos, 
incluyendo el tanto en el superclá- 
sico y otros tres en los playffs de la 
Copa Proyección- convencieron a 
los responsables del fútbol profe
sional y antes de Navidad llegó el 
regalo para el jugador y su familia: 
la rúbrica de un convenio por dos 
años, hasta diciembre de 2026. El 
contrato contiene una cláusula de 
rescisión prohibitiva: quien quiera 
llevárselo deberá dejar en la tesore
ría de River ¡30 millones de euros 
libres de impuestos!

Casi al instante, otros equipos 
del fútbol argentino preguntaron 
por él: Aldosivi, recién ascendido, 
Gimnasia (LP) y Tigre. Finalmente, 
se lo quedó Banfield, donde estará 
cedido hasta fin de año sin cargo y 
sin opción. Eso sí, el Taladro tendrá 
un derecho de vidriera del 5% en 
caso de que el futbolista sea vendi
do gracias a sus actuaciones en el 
equipo del sur bonaerense. •



4 I DEPORTES LA NACION | MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025

CONTRATAPA » AUTOMOVILISMO

Colapinto prueba la butaca enfundado en un buzo de Alpine, que pertenece a Pierre Gasly @alpinefiteamLos pasos de Colapinto.
Múltiples tareas en Alpine, 
que se unirá al MotoGPEl argentino, entre la presentación y el debut en el simulador al estreno con un buzo de Gasly para ajustar las medida de la butaca
Alberto Cantore
LA NACION

Días agitados desanda Alpine 
en 2025. Entre el 9 y 27 de enero 
anunció a dos pilotos de reserva y 
de pruebas para acompañar a sus 
jinetes titulares Pierre Gasly y Jack 
Doohan, y comunicó que se unirá 
como patrocinador a un equipo de 
MotoGP. Con Franco Colapinto y 
Ryo Hirakawa, la escuadra de Ens- 
tone completó la alineación para 
el actual curso: el argentinoy elja- 
ponés se sumaron a Paul Aron, el 
eslovaco que fue nominado en no
viembre del año pasado para desa
rrollar la misma función, aunque 
los nuevos nombramientos lo re
legan en la consideración para un 
asiento en la Fórmula 1.

El primer contacto del pilaren- 
se, de 21 años, con la fábrica britá
nica que se levanta a 115 kilómetros 
de Londres fue el jueves pasado: la 
presentación con los ingenieros y 
su primera actividad en el simula
dor, las tareas programadas. Tam
bién hizo su estreno para los me
dios desde su nueva casa, durante 
una breve entrevista que la escu- 
dería difundió por sus múltiples 
canales de comunicación. Luego 
fue el turno de vestirse con los co
lores de Alpine, con un buzo de 
Gasly y un casco de entrenamien
to, para verificar las medidas de la 
butaca, con miras a lo que serán 
sus participaciones en la pista.

De Grove a Enstone, Colapinto 
completa casilleros con el objetivo 

de repetir la experiencia que desa
rrolló en Williams, donde James 
Vowles y Sven Smeets lo catapul
taron desde la Fórmula 2 y piloto 
de reserva al Gran Circo para las 
últimas nueve fechas del calenda
rio 2024. Una irrupción que pro
vocó revuelo en el paddock y a la 
que el argentino exprimió, junto 
a sus managers María Catarineu 
y James Campbell-Walter. Con ac
tuaciones que fueron de mayor a 
menor, con una velocidady un des
parpajo para manejarse dentro y 
fuera del circuito que impresionó, 
y también con accidentes que ba
jaron el precio de su cotización...

El rookie igualmente sorpren
dió a varios jefes de equipo que se 
comunicaron con Williams para 
conocer las condiciones y cláusu
las para una negociación. Alpine, 
que parecía alejarse de la escena, 
resultó quien bajó el martillo: Fla- 
vio Briatore, asesor ejecutivo del 
equipo, fue determinante para se
llar el acuerdo y extender un con
trato multianual.

El mensaje de bienvenida del ge
nial y polémico empresario italia
no que desanda su tercer ciclo con 
la estructura -antes con Benetton 
y luego con Renault-, las fotos que 
se tomaron juntos el jueves pasado 
y las suspicacias sobre un requisi
to de rendimiento en el vínculo en
tre Doohan y Alpine agigantan la 
sombra de Colapinto sobre el aus
traliano, que tendrá que demos
trar su valor para no ser eyectado 
del puesto. Briatore fue categórico: 

“Si hay un piloto que no progresa, 
que no me trae resultados, lo cam
bio. No se puede ser emocional en 
la F.l”, apuntó quien sabe de gloria 
y celebró los dos primeros títulos 
de Michael Schumacher y las dos 
coronas que ostenta Fernando 
Alonso en el Gran Circo.

Las tareas en el simulador, 
los Testing ofPrevious Car (TPC) 
-pruebas con modelos de autos 
con un mínimo de dos años de an
tigüedad- y la primera práctica 
libre de algún Gran Premio serán 
los contactos virtuales y reales con 
los que Colapinto irá adquiriendo 
feeling y descubriendo los secre
tos de Alpine. “Es una forma de 
entender un poco más cómo fun
ciona el auto, el balance, el set-up... 
familiarizarse con el volante. Las 
cosas con las que los pilotos pode
mos “jugar” arriba del auto”, se
ñaló en su primer mensaje como 
piloto del equipo, una grabación 
que se hizo junto al R25, el auto 
con el que Alonso logró en 2005 
su primer cetro en la El.

El argentino no tiene fecha de 
salidas a la pista -Hirakawa tiene 
agendada la primera práctica libre 
del Gran Premio de Japón, tercera 
fecha de la temporada-, aunque el 
bagaje que resultó las nueve fechas 
con Williams es una experiencia 
que supera la preparación del ja
ponés, de Aron y hasta de Doohan. 
Con los test de pretemporada en 
Bahréin, del 26 al 28 de febrero, el 
rumor sobre la posibilidad de tre
par a la grilla en el Gran Premio de

Miami sin ejecutar una práctica li
bre es un constante martilleo. “Es
pero que puedan darle a Doohan 
más tiempo del que esperamos”, 
soslayó el colombiano Juan Pablo 
Montoya, expiloto de F.l.

Con Colapinto iniciando las acti
vidades en Enstone, Alpine atien
de nuevos negocios y expande sus 
tentáculos. La Fórmula 1 es el bu
que insignia de la marca, que tam
bién participa en el Mundial de Re
sistencia, diferentes campeonatos 
de rally europeos y ahora se unirá 
al MotoGP. El ingreso no es como 
equipo: será patrocinador de Pri
ma Pramc, la estructura que con 
el español Jorge Martín obtuvo el 
mundial de pilotos el año pasado 
y que a partir del actual calendario 
participará con unidades Yamaha. 
Si Liberty Media compró Dorna 
Sports, la empresa organizadora 
del MotoGP -la Comisión Euro
pea debe ofrecer el visto bueno 
de la transacción-, Alpine se en
seña como la primera escudería 
en presentar credenciales en la 
categoría reina del motociclismo 
de velocidad.

La escuadra italiana que co
manda Paolo Campinoti rompe
rá en el actual curso una relación 
de más de dos décadas con Ducati, 
con las que obtuvo el campeonato 
de equipos en 2023 y el de pilotos 
en 2024. Un equipo satélite no ven
cía a los oficiales desde 2001, con 
Valentino Rossi, al mando de una 
Honda del conjunto Nastro Azzu- 
rro. “Una asociación a largo pla
zo”, dice el comunicado de Prima 
Pramac, que entre el 5y 7 de febre
ro, en Sepang, desandará el primer 
test del calendario. “Es la primera 
vez que un fabricante de la máxi
ma categoría del automovilismo 
mundial hace una entrada tan im
portante en MotoGP, y el hecho de 
que haya elegido nuestro equipo 
para hacerlo es una prueba de lo 
que hemos construido a lo largo de 
estos años”, resaltó Campinoti. El 
viernes, Prima Pramac presentará 
los colores de las motos que con
ducirán el australiano Jack Miller 
y el portugués Miguel Oliveira: ha
brá que esperar qué intervención 
tendrá Alpine.*

Buenos Aires 
recibirá la
Exhibición 
oficial de la F.lDesde marzo se podrá visitar la itinerante muestra del Gran Circo

El “efecto Colapinto” es induda
ble: la Exhibición de Fórmula 1 
hará su debut en Sudamérica 
en menos de dos meses. Buenos 
Aires fue nombrada como la ciu
dad inaugural de la región que al
bergará el espectáculo aclama
do por la crítica. También será 
la primera parada de una gira 
más amplia por Sudamérica. En 
asociación con Fénix Entertain- 
ment, la capital de Argentina se 
convertirá en la quinta ciudad en 
albergar la Exhibición oficial de 
Fórmula 1 cuando abra sus puer
tas al público el 22 de marzo en 
Tecnópolis, luego de haber bati
do récords de asistencia en Ma
drid, Viena, Toronto, y Londres.

La edición de Buenos Aires, 
que estará abierta hasta el Io de 
junio, contará con contribucio
nes exclusivas de equipos legen
darios, personalidades y pilotos 
icónicos de Sudamérica. Entre 
los aspectos más destacados se 
incluyen autos de F.l de varias 
épocas y contenido de video 
nunca antes visto. Los visitantes 
también podrán ubicarse en el 
asiento del conductor con los si
muladores devuelta más rápida 
de F.l de última generación. •

La guía 
de TV

Fútbol
TORNEO APERTURA
17» Gimnasia us. San Lorenzo.
ESPN Premium (CV123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC111/1017 HD - SC 
102/130 HD)
17 » Talleres vs. Independiente.
TNT Sports (CV 124 HD - DTV 
603/1603 HD - TC 112/1018 HD - SC 
423/140 HD)
19.15 » Unión us. Boca. ESPN 
Premium (CV 123 HD - DTV 604/1604 
HD - TC 111/1017 HD - SC 102/130 HD)
19.15 » Huracán us. Estudian
tes. TNT Sports (CV 124 HD - DTV 
603/1603 HD - TC 112/1018 HD - SC 
423/140 HD)
21.30 » Riuer us. Instituto. TNT 
Sports (CV 124 HD - DTV 603/1603 HD 
- TC 112/1018 HD - SC 423/140 HD)

CHAMPIONS LEAGUE
17» Manchester City us. Brujas.
ESPN (CV24/103 HD - DTV 1621 HD)
17 » Juuentus us. Benfica. ESPN
2 (CV 23/102 HD- DTV 1622 HD)
17» Stuttgart us. PSG. ESPN 3 
(CV 104 HD - DTV 1623 HD)
17 » Aston Villa us. Celtic. ESPN
4 (CV 105 HD - DTV 1624 HD)
17» Brest us. Real Madrid. Fox
Sports (CV 25/106 HD - DTV 1605 HD)
17 »Inter us. Monaco. Fox Sports 
2 (CV 26/107 HD - DTV 1608 HD)
17 » Barcelona us. Atalanta.
Disney*
17 » RB Salzburg us. Atlético de
Madrid. Disney*
17 » PSV us. Liuerpool. Disney* PN 
2 (CV23/102 HD- DTV1622 HD)
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Paradise inagura el estilo de thriller para “no despegarse del sillón”
streaming. Disponible en Disney+, la historia sobre el asesinato del presidente de los EE UU, se complementa con una dosis altísimia de intriga; los protagonistas hablan sobre las claves del fenómeno i página 2

Cómo fue la salida de Carmen Barbieri de la mañana de Eltrece
tv. La exvedette será reemplazada por María Belén Ludueña y se especula con un giro más político y policial en ese horario

Cada movimiento del presidente Cal Bradford (James Marsden) bajo la lupa disney+

Transcurrió menos de una se
mana de la decisión de eltrece 
de levantar, a partir de marzo, 
Mañanísima, el programa con
ducido por Carmen Barbieri 
que había desembarcado en 
el canal de Constitución en oc
tubre de 2023, después de dos 
años al aire de Ciudad Magazi- 
ne, y ya hay repercusiones.

“Fue muy sorpresivo”, ase
guró una periodista ligada al 
mundo del espectáculo, en 
tanto contó que el viernes pa
sado, después del programa, 
Pablo Codevila, encargado de 
la programación del canal, 
llamó a Barbieri para una 
reunión. De todas formas, la 
periodista aclaró que el en
torno de Carmen sospechaba 
que habría algún movimien
to en la programación y por 
eso, un día antes (el jueves), 
su abogado y manager Juan 
Curubeto “volvió rajando de 
Pinamar”.

“No se sabía exactamente 
qué iba a pasar, pero sospe
chaban que el canal quería 
otra cosa, que no siguiera 
Mañanísima. Las razones 
que dieron son que van a ha
cer un ajuste en la grilla y que 
quieren algo más periodísti
co”, detalló una fuente cerca
na al canal sobre las modifi
caciones que se vienen en la 
mañana de eltrece en un año 
que estará marcado por las 
elecciones legislativas. “No sé 
si querrán más política, más 
policiales”, apuntó la fuente. 
En tanto, según fuentes con
fiables del canal, el reempla
zo de Barbieri ya estaba de
finido. Y también que María

Belén Ludueña sería quien 
reemplazaría a Barbieri. La 
periodista y esposa del jefe de 
Gobierno porteño, Jorge Ma- 
cri, había rechazado la con
ducción de un programa en 
América para quedarse en el 
canal del Grupo Clarín bajo la 
promesa de que la pondrían 
al frente de un nuevo ciclo. 
Muchos creen que el cambio 
ya estaba decidido de hace 
mucho tiempo.

A todo esto, Barbieri contó 
cómo se tomó la noticia sobre 
el levantamiento de su progra- 
may aseguró que entiende las 
reglas del juego televisivo. “Yo 
estoymuybienporqueentien- 
do cómo es esto, hace cincuen
ta años que trabajo de esto, 
gracias a Dios. Y lo que empie
za, termina, y a veces termina 
abruptamente; a veces con 
tiempo, a veces te la ves venir 
y a veces no”, expresó la exve
dette. “No me enojé, no di por
tazos, como están diciendo. Al 
contrario, estoy muy contenta 
con el canaly con mis produc
tores”, agregó.

Enfocada en su futuro 
profesional, la actriz sos
tuvo: “Ahora hay que salir 
a buscar laburo porque yo 
había dejado todo”. Cabe 
recordar que además de es
tar al frente de Mañanísima, 
Barbieri fue una figura muy 
importante para eltrece y se 
puso al hombro más de un 
reemplazo en el canal, como 
en Cuestión de peso y Poco co
rrectos -tras la salida de Po
llo Álvarez y Chino Leunis-, 
así como sus participaciones 
en Los 8 escalones. •Polémica por los likes en un viejo posteo de Lali

redes. Usuarios de Twitter dijeron que desaparecieron los corazones del tuit "Qué peligroso. Qué triste” de la cantante contra Milei
En las últimas horas, un gran núme
ro de usuarios de X notaron que sus 
“me gusta” en un tuit de Lali Espósi- 
to, que se viralizó en agosto de 2023, 
habían desaparecido y apuntaron 
contra la plataforma liderada por el 
magnate Elon Musk. El tuit en cues
tión decía “Qué peligroso. Qué tris
te” y fue publicado por la artista tras 
el anuncio del triunfo de Javier Mi
lei en las PASO 2023. Según relató la 
cantante, aquel comentario gene

ró una oleada de críticas por parte 
de los simpatizantes del libertario. 
Ahora, aseguran que la red social 
habría intervenido para borrar su 
apoyo al mensaje de Espósito. Los 
últimos cambios en la lógica de X 
impactaron directamente en la can
tidad de usuarios, ya que muchos 
decidieron alejarse de la plataforma 
y volcarse a otras alternativas como 
Threads. Cuando Elon Musk com
pró Twitter en octubre de 2022, la 

red social acumulaba unos 368 mi
llones de usuarios en todo el mun
do, según estimaciones de Statista. 
Los últimos números relativos a 
2024 hablan de 335 millones. Una 
de las primeras medidas que tomó 
Musk cuando se hizo cargo de Twit
ter fue despedir a más de la mitad 
de la plantilla. En el ajuste entró el 
equipo de comunicación global de 
la compañía, por lo que por el mo
mento no hay interlocución posible 

con la red social, más allá de los tuits 
del propio Musk. “No hay normas, 
ni posiblidad de interactuar con 
voceros, ni datos, ni diálogo con la 
plataforma”, le aseguró a este medio 
un especialista en tecnología.

Ante este panorama varias figu
ras del espectáculos y de la litera
tura decidieron abandonar la red 
social. Stephen King, fue uno de 
los que inició el éxodo. “Me voy de 
Twitter. Intenté quedarme, pero 

el ambiente se ha vuelto demasia
do tóxico. Síganme en Threads, si 
quieren”, señaló el reconocido es
critor. Jamie Lee Curtís también 
abandonó la plataforma. “Dios, 
concédeme la serenidad para acep
tar las cosas que no puedo cambiar, 
el valor para cambiar las que pue
do y la sabiduría para reconocer la 
diferencia”, compartió la actriz an
tes de dar por terminada su etapa 
en la red social. • Lupe Torres

http://www.lanacion.com.ar/espectaculos
Facebook.com/lanacion
mailto:espectaculos@lanacion.com.ar


2 I ESPECTÁCULOS LA NACION | MIÉRCOLES 29 DE ENERO DE 2025

Paradise, un thriller político que resignifica la narrativa clásica del género
streaming. La ficción de Disney+ sobre el asesinato del presidente de los EE.UU. aporta una carga de misterio inusual en estos relatos

Xavier Collins (Sterling K. Brown) de guardaespaldas a principal sospechoso disney+

CRÍTICA DE STREAMING

Una noche histórica en Atlanta disney+

Otro policial con 
tintes de Taranüno

Martín Fernández Cruz
PARA LA NACION

Paradise lleva en su ADN el nombre 
de Dan Fogelman, su creador y un 
nombre muy querido para aquellos 
televidentes que no le pierden pista 
a sus showrunners favoritos. Fogel
man escribió varias películas en Dis- 
neyy Pixar, como Cars, Bolty Enreda
da, pero por sobre todas las cosas, él 
es el responsable de This Is Us, uno 
de los dramas televisivos más exito
sos de los últimos años. Y muy lejos 
de esos melodramas familiares que 
atraviesan múltiples generaciones, 
ahora Fogelman presenta un impac
tante thriller político, que comienza 
con un asesinato.

La historia de Paradise comien
za con Xavier Collins (Sterling K. 
Brown), principal guardaespaldas 
del presidente. Collins es un hombre 
metódico, preparado para su traba
jo y siempre un paso por delante de 
cualquier tipo de eventualidad que 
pudiera llegar a surgir. Cada mo
vimiento que da el presidente Cal 
Bradford (James Marsden), es rigu
rosamente vigilado y previamente 
calculado por quien vela por su se
guridad, aunque desde luego, am
bos no se encuentran juntos las 24 
horas del día. Por su parte, Bradford 
se muestra levemente descontrac- 
turado, y su conexión con sus votan
tes le otorga una falsa sensación de 
seguridad, que terminará por salir- 
le mucho más cara de lo que creía. 
Entre Collins y Bradford hay un vín
culo de enorme confianza, y por ese 
motivo es que el guardaespaldas se 
convierte en el principal sospecho
so, cuando el presidente aparece 
muerto en su despacho. El primero 
en encontrarlo, desde luego, es quien 
es responsable de su seguridad, y a 
partir de ahí, Collins deberá limpiar 
su nombre, pero más importante 
aún, descubrir quién mató a la figu
ra más relevante de su país, y cuá
les eran los secretos que lo llevaron 
a ser víctima de un complot. Para 
Sterling K. Brown, el desafío de su 
personaje, simboliza un reto al que 

puede enfrentarse cualquier perso
na, y al respecto explica: “El aspecto 
más importante en Paradise no es su 
misterio, eso sirve para impulsar la 
acción, porque acá lo interesante es 
preguntarte qué harías vos frente a 
una situación terriblemente adver
sa. Creo que esa es la pregunta más 
relevante de esta serie, ya que lo más 
importante como seres humanos, es 
reconocer que no podemos elegir 
las circunstancias que nos suceden, 
pero sí podemos elegir quién quere
mos ser frente a eso”.

El actor James Mar sden interpre
ta a un presidente levemente des- 
contracturado, porque como bien 
reconoce entre risas, a él lo llama
ron “porque este es un personaje 
que está roto”, y agrega: “Este fue 
un rol desarrollado para mí, tiene 
características muy ricas, y aspec
tos que no son las habituales para 
el personaje de un presidente. Yo 
no puedo expresar lo afortunado 
que me siento cuando me ofrecen 
un libreto tan bueno, y que dispara 
tantas ideas”.

Según es retratado en la serie, el 
presidente Bradford podría tener 
un eco en algunas figuras políticas 
históricas de los Estados Unidos, y 
el propio James Marsden confiesa 
sobre esas posibles similitudes: “Yo 
no me basé en nadie, y es un presi
dente muy diferente a todos. Aun
que creo que hay una ligera asocia
ción con Kennedy, porque la gente 
percibe que puede sentirse cerca
na a él. Kennedy era un hombre del 
pueblo, y vos sentís eso. Y me parece 
que con Cal se pueden ver algunas 
de esas características, aunque es 
alguien más estropeado. Pero no 
hubo ninguna asociación directa 
ni la intención de componer a mi 
personaje basándome en nadie”.

El trío de protagonistas lo com
pleta Samantha Redmond (Julian- 
ne Nicholson), una mujer dueña 
de una inmensa fortuna, que está 
al frente de la investigación oficial 
que busca descubrir qué pasó con 
el presidente. Para Nicholson, tener 
la posibilidad de integrar el elenco 

principal de Paradise fue un canto 
de sirena, y destacó: “Lo primero 
que me atrajo de este proyecto fue 
saber que Steriingy James iban a es
tar a bordo, y cuando leí los guiones 
me encantaron. Yo estaba muy en
tusiasmada por conocer a todos los 
personajes e ir descubriéndolos. Y 
sobre Samantha Redmond, su evo
lución es inesperada y hermosa”. De 
esa manera, entre dos investigado
res que desean buscar la verdad, y 
uno que desde la tumba pareciera 
haber dejado un rastro de impor
tantes pistas, se establece este adic- 
tivo thriller que promete brindar 
importantes vueltas de tuerca.

“El aspecto más importante de 
esta serie, es que mantiene un im
portante nivel del misterio a lo largo 
de la trama” destaca James Mars
den sobre Paradise, y luego agrega: 
“Pero también es vital que el públi
co conecte con las relaciones hu
manas que se establecen”. En esa 
reflexión, el actor condensa el ver
dadero valor de este relato, que va 
más allá de la resolución policial, y 
que busca indagar en la naturaleza 
de los vínculos que establecen todos 
los involucrados en el caso.

A medida que el complot evolu
ciona, los personajes deben apren
der a confiar en desconocidos, y a 
desconfiar en aquellos que parecían 
aliados. Por su parte, Sterling K. 
Brown asegura que “Paradisenos in
dica que en nuestra sociedad, es im
portante alentarnos a ser más con
siderados con quienes nos rodean”. 
Según los episodios avanzan, y la 
trama delictiva comienza a cerrar
se más, este relato gana en comple
jidad y en interés. Y su verdadero 
valor, según K. Brown, está justa
mente en que “el público ama es
tar aferrado al sillón, y le encanta 
saber... o mejor dicho, le encanta 
no saber qué es lo que sucederá. Y 
cuando te das cuenta que no tenés 
ni idea qué va a pasar a continua
ción, es un sentimiento que todos 
disfrutamos porque nos encanta 
que nos sorprendan. Y Paradise es 
un show lleno de sorpresas”. •

FLIGHT NIGHT

★★★ (ESTADOS UNIDOS/2024). CREACIÓN: 

Shaye Ogbonna. elenco: Kevin Hart, 
Teraji P Henson, Samuel L Jackson, 
Don Cheadle, Terrence Howard, 
Myles Bullock, Atkins Estimond, Mi
chael James Shaw, Sinqua Walls, Ar- 
trece Johnson.

DISPONIBLE EN DISNEY+

E
l policial y sus derivados 
sigue siendo la gallina de 
los huevos de oro de las se
ries contemporáneas. Si no son 

detectives atormentados que per
siguen algún asesino serial, son 
oficiales de policía en una insti
tución corrupta, o bandas de la
drones intentando dar un golpe 
perfecto. O quizás alguna deriva 
del thriller doméstico nacido del 
true crime.

Junto con el reciente reverde
cer de las narrativas de espionaje 
al calor de una nueva geopolítica 
en conflicto, las historias de cri
men y delito están a la orden del 
día. Y en esa línea es que se suma 
el reciente estreno de Disney+, 
Fight Night, miniserie creada 
por Shaye Ogbonna e inspirada 
en un hecho real de inesperadas 
consecuencias: el 26 de octubre 
de 1970, el célebre Muhammad 
Ali visitaba Atlanta, en Georgia, 
para subirse al ring por primera 
vez luego de salir de la cárcel por 
su renuncia a combatir en Viet- 
nam. Esa misma noche, un robo 
delirante que involucraba a los 
capos de la Mafia Negra corona
ba una absurda revolución en la 
ciudad. ¿Estaban ambos hechos 
conectados?

Fight Night comienza con ese 
interrogantey construye en para
lelo los hilos que entretejen esos 
dos sucesos. La referencia domi
nante es el blaxploitation, aquel 
subgénero del policial de los 70 
que puso en el centro de la escena 
a personajes negros enredados 
en tramas detectivescas que, al 
mismo tiempo que seguían una 
pesquisa, daban cuenta del esce
nario racial de la épo ca, cercano a 

la eclosión del movimiento black 
liberation.

Y lo interesante, además, es 
que el prisma desde el cual se 
aborda la presencia de Muha
mmad Ali en una ciudad como 
Atlanta, con el historial racial 
del estado de Georgia, además 
del trasfondo de la Mafia Negra 
y el enfrentamiento entre clanes 
rivales, es el de la sátira que su
po nutrir al cine de Spike Lee en 
una película como Haz lo correc
to (1989), a Quentin Tarantino en 
su homenaje al blaxpoitation 
con Jackie Brown (1997), y a una 
ficción reciente como Atlanta 
(2016).

En la víspera de la pelea, el 
verborrágico Chicken Man (Ke
vin Hart) busca sacar su tajada. 
A cargo de dos hogares, uno que 
comparte con su esposa, bendeci
do por la iglesia todos los domin
gos, y otro con su amante, la ex 
stripper Vivían Thomas (Taraji 
P. Henson), Chicken necesita dar 
el gran salto y para ello decide 
organizar una fiesta de bienveni
da a la ciudad en honor a Frank 
Moten (Samuel L. Jackson), capo 
de uno de los clanes de la llama
da Mafia Negra. Para la ocasión, 
Chicken no escatima en gastos ni 
en difusión, y su alharaca aviva a 
una bandita improvisada de la
drones que imagina a los adine
rados asistentes a la fiesta como 
los mejores candidatos para ser 
desplumados. En paralelo con la 
fiesta y el robo, Ali llega a Atlanta 
envuelto en amenazasy el asigna
do para su custodia es el oficial J. 
D. Hudson (Don Cheadle), un po
licía de oficio que busca cumplir 
con su deber sin alimentar el odio 
de sus compañeros blancos. Ver a 
Ali dar el golpe de gracia ante su 
rival será quizás la mejor vindi
cación que sus ideales trajinados 
podían esperar.

La mejor parte de la serie em
pieza luego del tercer episodio, 
con el conflicto y el robo ya plan
tados, y Atlanta convertida en un 
polvorín. Consigue divertidos 
juegos visuales en los cambios 
de tiempo, una ágil dinámica de 
pantalla partida al estilo de Brian 
De Palma. • Paula Vázquez Prieto
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Es muy difícil definir lo que hizo 
Patti Smith con el Soundwalk 
Collective en el Teatro Ópera. 
Ciertamente no fue un concierto, 
porque la música estuvo pero no 
fue protagonista. Decirle “show” 
o “espectáculo” parece no hacerle 
justicia, por la vinculación de esas 
palabras con el entretenimiento: 
si bien lo que se vivió fue cierta
mente entretenido, muy lejos 
estuvo de ser un pretexto mon
tado para matar el aburrimiento. 
Se le podría decir “performance 
experimental” pero tampoco ter
mina de cuajar, porque excedió 
el disfrute cerebral, intelectual, 
de galería. O “experiencia in- 
mersiva”, acaso, aunque se usó 
en tanto contexto mediocre esa 
expresión (recitales de covers a 
la luz de las velas, alguna pantalla 
colorida con sistema surround) 
que a uno le cuesta entender esto 
que pasó en estos términos: sería 
como decirle “partido de fútbol” 
a la final del último mundial. Co
mo el tao: si lo nombro, lo pierdo. 
También como el tao: solo existe 
en el presente. Así como la pala
bra “árbol” no es un árbol, cual
quier etiqueta que le peguemos a 
lo que se respiró en el teatro de la 
calle Corrientes es una jaula que 
lo encierra y un recuerdo que no 
lo honra.

Limitándonos a describir sin 
floreos: Smith recitó poemas 
(sin rima) sobre una base de so
nidos diversos, a la luz de una 
gran pantalla, durante una hora 
y unos minutos. Después cantó 
a capella dos canciones suyas y 
terminó todo. Al público (aforo 
pleno) le costó un rato entender 
que gritar “¡te amo Patti!” ante el 
más mínimo silencio no era lo 
adecuado en este caso, hasta que 
al fin quedó atrapado en la red de 
la propuesta y se limitó a aplau
dir cuando había que aplaudir, 
vivar cuando había que vivar y 
callar cuando había que callar, 
que era casi siempre. Prolifera- 
ban los celulares grabando pero 
esta vez con permiso: los miem
bros de la ¿banda? pedían en un 
texto proyectado sobre el telón 
antes de empezar que se regis
trara todo lo posible y que des
pués se les envíe el material, para 
colaborar en un proyecto grupal 
de video en vivo. Pero este pun
teo formal, decíamos, se queda 
corto: para rozar la comprensión 
de lo vivido habría que hablar de 
sensaciones.

Se repite que el proyecto “Co- 
rrespondences” (que Smith y el 
Soundwalk Collective ya habían 
presentado en vivo en Colombia 
y Chile unos días antes, y en for
ma parcial como single de dos 
caras en 2024) es como ver una 
película pero no: es más bien co
mo protagonizar un sueño. Con 
cuatro largas piezas audiovisua
les, los artistas reflexionan sobre 
el vínculo del hombre con el pla
neta y el proceso creativo, pero 
no ponen esa reflexión en una 
vidriera para que la audiencia 
lo presencie: hurgan en nuestro

Patti Smith: el viaje inspirador e inclasificable que la trajo de vuelta a la Ciudad de la Furia
escenario. La icónica cantante se presentó en el Teatro Ópera con el soundwalk Collective; se trató de una performance poética en la que apenas interpretó dos canciones a capella

La madrina del punk saluda a su público porteño santiago cichero/afv

acervo de emociones, miedos y 
taras arcaicas para pararnos en 
el medio del relato. Importa po
co si no se habla inglés y no se 
entiende qué dice Smith en su re
citado: su actuación, sustentada 
por un marco sonoro y visual 
apabullante en lo artístico y en 
lo técnico, igual nos rodea y nos 
involucra.

Stephan Crasneanscki, el ce
rebro del Soundwalk Collecti
ve, descubrió que la mejor (¿la 
única?) manera de que noso
tros pudiéramos asimilar -por 
ejemplo- la desolación de un 
chico de Chernobyl caminando 
perdido en la madrugada por la 
estepa helada, era construir un 
entorno que nos hiciera aflorar 
nuestra propia desolación. Al
guna, la que fuese: enormes o 
insignificantes, todos tenemos 

nuestras tragedias, y en el dolor 
uno empatiza. Esto lo hace, más 
que nada, con el monólogo de 
Patti Smith, sabia en su dicción y 
justa en sus gestos, aun con una 
tos que la molestó de principio a 
fin. Pero también lo hace con es
tímulos calculados: un colchón 
atonal sintético, un cello que 
deshilacha melodías que no van 
a ningún lado, una percusión que 
oscila entre lo subliminal y lo vio
lento, una puesta de audio envol
vente, unas visuales que incluyen 
paisajes yermos, lluvias de fuego, 
océanos manchados, fragmentos 
de Medea de Pier Paolo Pasolini 
(1969) con Maria Callas, rutas 
flojas de luces, Pasolini otra vez 
pero encarnado por Willem Da- 
foe en la biopic que dirigió Abel 
Ferrara en 2014.

La interpretación (si se quie

re) teatral termina en ovación, y 
Patti se va y vuelve a escena de la 
mano de Crasneanscki, y después 
se queda sola para pedir perdón 
varias veces por la garganta ave
riada, cantar sin acompañamien
to “Wing” (de Gone Again, 1996) y 
“Because the Night”, ayudada por 
el público que, ahora sí, se desbo
ca para bien. Es frágil y poderosa 
a la vez: de nuevo, difícil no sen
tirla cerca.

Nick Hornby destaca “Pissing 
in a River” de Patti Smith en su en
sayo 31 canciones porque, al verla 
en vivo, le dieron ganas de “leer, 
escribir, pintar, ir a una galería 
o correr rápido”. El efecto de Co- 
rrespondences es similar: uno sa
le del teatro sacudido e inspirado. 
Motivación, conmoción, impulso: 
se podrá discutir la etiqueta, pero 
la esencia es el arte. •

Margarita 
llega con 14 
recitales al
Movistar Arena
SHOW. Margarita es la continua
ción del universo de Floricienta, 
la icónica novela juvenil que mar
có a toda una generación. La his
toria sigue a Margarita, hija de 
Florencia (Florencia Bertotti) 
y Máximo (Fabio Di Tomaso), 
quien creció sin conocer su pa
sado ni su verdadero linaje. Cria
da en un orfanato, sueña con una 
vida diferente, pero ignora que es 
la heredera del trono de Kriko- 
ragán. En paralelo, su villana tía 
Delfina (Isabel Macedo) planea 
mantenerla en el olvido para que
darse con la fortuna familiar. A lo 
largo de la serie, Margarita des
cubre su pasión por la música y 
lucha por su identidad, acompa
ñada por nuevos personajes y el 
regreso de figuras emblemáticas 
como Graciela Stefani (Malala) 
y Mery del Cerro. Con una pro
ducción cinematográfica, la serie 
cuenta con 40 canciones origina
les y más de 70 locaciones. Aho
ra, este fenómeno llega a los esce
narios en una adaptación teatral 
con 28 cuadros musicales y 22 
artistas en escena. Los 14 shows 
en el Movistar Arena comienzan 
el 5 de febrero próximo. •

Rod Stewart 
anunció su 
despedida en 
Buenos Aires
MÚSICA. El legendario Rod 
Stewart anunció que la Argenti
na forma de su gira de despedi
da, el “One Last Time” Tour. Des
pués de su última visita al país, en 
2023, el icónico músico confirmó 
su presencia en el Movistar Are
na, de Buenos Aires, el miércoles 
22 de octubre. El 4 de octubre de 
2023 fue la última vez que el ar
tista deslumbró en un escenario 
porteño, con un espectáculo en 
GEBA que contó con un reper
torio de éxitos inoxidables y un 
especial reconocimiento y fes
tejo por la copa del mundo que 
había ganado nuestro país 10 me
ses antes, en diciembre de 2022. 
Aunque aquel show pareció ser 
una despedida, ahora el adiós de 
los escenarios del músico se con
firma, pero con una nueva opor
tunidad de verlo en vivo: Stewart 
anunció que -ahora sí- este reci
tal será definitivo. A partir de la 
semana que viene estarán a la 
venta las entradas para el con
cierto que pasará a ser parte de 
la historia del músico en nuestro 
país. Quizá no sea la despedida 
como él anunció, pero sí una 
gran oportunidad de verlo. •


